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General Motors 
капитулировал 
без спроса
Петербургский завод 
автоконцерна встанет  
почти на два месяца

Как стало известно ”Ъ“, петер-
бургский завод GM, весь прош-
лый год работавший с перебоями, 
снова будет остановлен почти на 
два месяца из-за падения спроса 
и обвала российского авторынка 
в целом. Автодилеры и эксперты 
отмечают, что проблемы GM — 
в невысокой локализации произ-
водства, из-за которой растут це-
ны на автомобили, и достаточно 
старом модельном ряде.

Американский автоконцерн GM 
принял решение остановить кон-
вейер завода в Петербурге с 23 мар-
та по 15 мая, рассказали 

”
Ъ“ в пресс-

службе завода. Простой будет опла-
чен сотрудникам по российскому 
трудовому законодательству. По-
следний раз подобные масштабные 
простои у GM были в прошлом году: 
в августе и сентябре завод работал 
только четыре дня в месяц, а в октя-
бре — восемь дней.

В 2014 году, по данным Ассо-
циации европейского бизнеса 
(АЕБ), продажи GM в России упали 
на 26,4%, до 257,6 тыс. машин. Об-
щее падение рынка было значи-
тельно меньше — 10,3%. Доля рын-
ка GM сократилась на 1,7 процент-
ного пункта, до 7,6%. При этом про-
дажи Opel в прошлом году снизи-
лись в РФ на 20%, а модель Astra вы-
была из рейтинга топ-25. Продажи 
Chevrolet на отечественном рынке 
упали на 29%, а наиболее продавае-
мой модели Cruze — на 25%. Не полу-
чил GM большой выгоды и от запу-
щенной осенью госпрограммы ути-
лизации автомобилей, которая под-
держала, например, АвтоВАЗ, УАЗ, 
Kia и Volkswagen. Но GM удалось 
продать в рамках программы за сен-
тябрь—декабрь лишь 4 тыс. машин, 
то есть около 2% от количества всех 
проданных в прошлом году машин 
с утилизационной скидкой.
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Председатель правитель-
ства и партии «Единая Рос-
сия» Дмитрий Медведев 
после селекторного со-
вещания с главами реги-
онов (см. стр. 2) предста-
вил антикризисный план 
руководству возглавля-
емой им партии. Госпо-
дин Медведев призвал 
все политические силы 
к консолидации, предло-
жив воспользоваться ме-
ханизмом антикризисно-
го взаимодействия между 
президентом, правитель-
ством и Федеральным со-
бранием 2008–2009 го-
дов. При этом премьер 
дал понять, что в реали-
зации плана правительст-
во заручилось президент-
ской поддержкой. «Единая 
Россия» оставила встре-
чу без комментариев. 
Остальные думские пар-
тии высказываются о пла-
не сдержанно, но готовы 
его обсудить.

Встреча с «Единой Росси-
ей» прошла в резиденции 
«Горки» в закрытом режиме 
после селекторного совеща-
ния с главами регионов. От 
правительства помимо пре-
мьера в ней приняли учас-
тие первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, вице-пре-
мьеры Аркадий Дворкович, 
Ольга Голодец и Дмитрий 
Козак. Партию представля-
ли глава думской фракции 
«Единой России» Владимир 
Васильев, секретарь генсо-
вета партии Сергей Неве-
ров, главы комитетов по со-
циальной и аграрной поли-
тике Ольга Баталина и Ни-
колай Панков, первый вице-
спикер Госдумы Александр 
Жуков.

Дмитрий Медведев при-
звал все политические силы 
страны консолидироваться 
перед угрозой кризиса, на-
помнив, что нынешняя си-
туация вызвана не толь-
ко «внешними шоками», 
но и решениями, которые 
принимались солидарно, 
в том числе по присоеди-
нению Крыма. «Политиче-
ские предпочтения необхо-

димо отодвинуть на задний 
план»,— заявил он. Премь-
ер предложил возобновить 
механизм взаимодействия 
между президентом, прави-
тельством и Госдумой, кото-
рый позволил бы добиться 
консолидации между вет-
вями власти, как это было 
в годы финансового кризи-
са 2008–2009 годов.

Напомним, в 2008 году 
премьер Владимир Путин 
привлек к коллективной от-
ветственности за принимае-
мые решения все парламент-
ские партии, включая КПРФ, 
с которой обсуждал их анти-
кризисные предложения за 
закрытыми дверями. В тот 
период секретарь ЦК КПРФ 

Олег Куликов пояснял 
”
Ъ“, 

что КПРФ «ситуационно ока-
залась в одной лодке» с пре-
зидентом Медведевым и пре-
мьером Путиным «после эй-
фории, связанной с Абхази-
ей и Южной Осетией». «Нам 
не хотелось бы раскачивать 
лодку»,— пояснял комму-
нист. Не исключено, что и те-
перь правительство попыта-
ется привлечь к консульта-
циям и остальные фракции 
Госдумы. Источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве не исключил, что 
мнение других фракций «то-
же будет учтено».

Вице-премьер Аркадий 
Дворкович сообщил журна-
листам, что на встрече речь 
шла прежде всего о «рабо-

чих моментах взаимодей-
ствия» по реализации тех 
мер, которые уже зафикси-
рованы в плане. По его сло-
вам, правительство рассчи-
тывает на политическую ра-
боту всех депутатов «по со-
провождению реализации 
плана» и в первую очередь 
на принятие необходимых 
законопроектов, которые 
должны появиться не позд-
нее марта-апреля. Их нор-
мы, как сообщил госпо-
дин Дворкович, будут обсу-
ждаться с депутатами «уже 
сейчас», чтобы к моменту 
внесения «все было прого-
ворено». Кроме того, депу-
таты помогут «доносить до 
людей информацию об ин-

струментах, которые при-
меняет правительство, пре-
зидент, Госдума». Пункты 
антикризисного плана, по 
словам господина Двор-
ковича, для депутатов «не 
были новостью», посколь-
ку представители прави-
тельства «по ряду пунктов» 
плана «консультировались 
с председателями комите-
тов» Госдумы.

При этом и господин 
Медведев, и господин Двор-
кович неоднократно под-
черкивали, что и антикри-
зисный план, и ход его ре-
ализации уже согласован 
с президентом Владими-
ром Путиным. Напомним, 
план обсуждался 26 янва-
ря на совещании по эконо-
мическим вопросам у пре-
зидента. «Просил бы в те-
чение недели встретиться 
с депутатами Госдумы и по-
говорить с ними по всем па-
раметрам этого плана, с тем 
чтобы можно было добить-
ся максимальной консоли-
дации на уровне принятия 
решений как исполнитель-
ной власти, так и законо-
дательной»,— заявил тог-
да президент. К консолида-
ции всех ветвей власти пе-
ред кризисом призвала вче-
ра и спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко. 
А сегодня об антикризис-
ных мерах господин Путин 
будет говорить с главами ре-
гионов на семинаре, кото-
рый для них организовала 
администрация президента 
(см. 

”
Ъ“ от 21 января).

Между тем, готовясь 
к встрече, единороссы ожи-
дали несколько иных  итогов. 
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Большинство по умолчанию
Дмитрий Медведев обсудил антикризисный план с «Единой Россией»

Антикризисный 
план с Дмитрием 
Медведевым и его 
заместителями 
обсудили члены 
возглавляемой 
премьером партии 
«Единая Россия»

Не успели власти опубликовать оконча-
тельный план антикризисных мер, как 
выяснилось, что реализация одного из 
пунктов — идеи создания банка плохих 
долгов — под большим вопросом. При-
чина — полная неопределенность с тем, 
что, как, за сколько и у кого выкупать, 
что с полученными активами делать, 
а главное — кто будет нести ответствен-
ность за результаты этой деятельности. 
Учитывая, что у очевидных претендентов 
на управление такой структурой — Агент-
ства по страхованию вкладов и  ВЭБа — 
желания этим заниматься нет, а также, 
по данным ”Ъ“, негативное к ней отно-
шение в экономическом блоке прави-
тельства, в антикризисном плане к кон-
цу января может стать одним пунктом 
меньше.

Создание банка плохих долгов стало од-
ним из наиболее обсуждаемых пунктов опу-
бликованного вчера на сайте правительст-
ва РФ антикризисного плана на 2015 год. Со-
гласно плану, эта идея должна быть прора-
ботана до 30 января. Каким мог бы быть ме-
ханизм, вчера высказывались представите-

ли различных ведомств. Однако определен-
ности в том, что банк будет создан, не содер-
жалось ни в одном заявлении. «Я думаю, вы 
обратили внимание, что, в отличие от мно-
гих других пунктов (антикризисного пла-
на.— 

”
Ъ“), речь идет о внесении предложе-

ний, а пока еще не о проекте федерального 
закона. Это говорит о том, что идея пока на-
ходится в стадии проработки»,— подчеркнул 
вице-премьер Аркадий Дворкович. В сосла-
гательном наклонении рассуждал и первый 
зампред ЦБ Алексей Симановский. Он усом-
нился, что нужно делать именно банк, а по-
том и вовсе оговорился: «Если этому быть».

По данным 
”
Ъ“, оговорки неслучайны 

и отражают достаточно высокую вероят-
ность отрицательного заключения властей 
о перспективах создания банка плохих дол-
гов. Экономический блок правительства не 
поддерживает идею в принципе, отмечает 
один из источников 

”
Ъ“. Скептически оце-

нивает перспективы создания новой струк-
туры и федеральный чиновник, знакомый 
с ходом обсуждения.
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Банк плохих долгов  
ищет хозяина
АСВ и ВЭБ свои кандидатуры снялиОтношения России и Парламентской 

 ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) пере-
жили вчера один из самых драматичных 
моментов в своей истории. ПАСЕ реши-
ла не возвращать российской делегации 
ключевые права, но вернется к рассмо-
трению этого вопроса в апреле. Ассам-
блея осудила политику РФ в отношении 
Украины, однако готова «перейти от бой-
кота к диалогу» — если Россия пойдет 
на деэскалацию конфликта на  Украине, 
хотя Москва себя стороной этого кон-
фликта не признает. Глава делегации РФ 
Алексей Пушков объявил: «Мы покидаем 
ПАСЕ до конца года». За драматическим 
обсуждением в Страсбурге наблюдала 
корреспондент ”Ъ“ МАРИЯ ЕФИМОВА.

Исход голосования о полномочиях россий-
ской делегации в ПАСЕ был непредсказуем до 
самого конца. Варианты, обсуждаемые депу-
татами ассамблеи, включали широкий спектр 
возможных санкций — от лишения россиян 
«непринципиальных», по их же словам, прав 
вроде наблюдения за выборами до полного 
аннулирования полномочий РФ в ПАСЕ.

Раскол в ассамблее по вопросу о том, как 
поступить с российскими парламентариями, 
обозначился с самого начала сессии. Из глав 
пяти политических групп ПАСЕ за жесткий 

вариант резолюции однозначно выступал 
лишь лидер консерваторов, британец Крис-
тофер Чоуп. Причем он выражал мнение всей 
фракции. Несколько представителей британ-
ской делегации из числа консерваторов от-
кровенно признавались 

”
Ъ“, что «не видят 

смысла» в полноценном присутствии членов 
российского парламента в ассамблее, ибо «на-
лицо грубое нарушение правил Совета Евро-
пы, отрицание этого факта и отсутствие вся-
кого стремления исправить ситуацию». Бри-
танец Роберт Уолтер, выступавший от имени 
консерваторов в дебатах, призвал коллег «не 
кормить медведя, иначе тот откусит руку».

Лидеры других политических групп, хотя 
и критиковали Россию за ее действия на Ук-
раине, изначально склонялись к возвраще-
нию ей права голоса в ПАСЕ.

Накануне голосования глава малочислен-
ной группы «Объединенных левых» Тини 
Кокс заявил 

”
Ъ“: «Мы не должны снова на-

казывать российских парламентариев. Если 
мы опять заберем у них право голоса, это не 
улучшит ситуацию на Украине, но отнимет у 
ПАСЕ возможность донести свою позицию. 
Если же мы ослабим санкции, то покажем, 
что разум возобладал над эмоциями». 
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В ПАСЕ да не все
РФ покидает Парламентскую ассамблею Совета Европы
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новости | Владимир Путин  
рассказал Счетной палате  
про нецелевые расходы —3
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Ажиотажный потреби-
тельский спрос в декабре 
2014 года позволил част-
ному потреблению за год 
вырасти на 2,5%, сооб-
щил вчера Росстат. В па-
нике граждане усиленно 
тратили рублевые и нара-
щивали валютные сбере-
жения. Но инвестицион-
ный спрос не устоял, упав 
на 2,5%. В 2015 году кап-
вложения могут рухнуть 
более чем на 10%, а част-
ный спрос — на 9%, при-
знал глава Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев — это 
соответствует сжатию ре-
альных зарплат на 15%.

Росстат зафиксировал 
бурный рост частного потре-
бления непродовольствен-
ных товаров в декабре 2014 
года на фоне валютной пани-
ки и ускорения инфляции. 
Если объем продаж продо-
вольствия сократился на 
0,4% в годовом выражении, 
то товаров длительного поль-
зования — вырос на 10,5%. В 
декабре по сравнению с но-
ябрем телевизоров продано 
больше на 71%, холодильни-
ков — на 78%, стиральных 

машин — на 66%, компьюте-
ров — на 55%, мобильных те-
лефонов — на 51%, легковых 
автомобилей — 34%, строй-
материалов — на 23%.

«Сработала стандартная 
реакция потребителя — хва-
тай мешки, поезд отходит. Хо-
дили даже анекдоты о том, 
что теперь граждане стали 
втрое счастливее, так как мо-
гут смотреть обращение пре-
зидента по трем плазменным 
телевизорам сразу»,— гово-
рит глава центра макроэконо-
мического анализа Сбербан-
ка Юлия Цепляева. Но «чем 
выше забираешься, тем силь-
нее падать», описывает бли-
жайшие перспективы Игорь 
Поляков из ЦМАКП. Хотя обо-
рот розницы в 2014 году вы-
рос на 2,5% (Минэкономики 
в конце ноября прогнозиро-
вало 1,9%), реальные зарпла-
ты в декабре сократились на 
4,7% (за год выросли на 1,3%), а 
инфляция ускорилась с 11,4% 
на конец декабря 2014 года до 
13% в годовом выражении на 
26 января 2015 года.

С учетом сезонности, по 
оценкам ЦМАКП, реальная 
зарплата за четвертый квар-

тал просела на 2,2% после па-
дения на 0,7% в третьем. Обес-
печить бум потребления в де-
кабре гражданам позволили 
рублевые сбережения — кре-
дитование не росло. За ме-
сяц, по данным ЦБ, депози-
ты граждан в банках сократи-
лись на 0,6%, за год — на 2,1%. 
При этом валютные вклады, 
несмотря на бурный рост ста-
вок по депозитам в рублях, 
в декабре подскочили на 
12,7%, а за год — в 1,6 раза в 
рублевом эквиваленте, под-
считали в ЦМАКП. Кредито-
вание населения уйдет в ми-
нус, если реализуется наи-
худший сценарий развития 
событий в экономике РФ ($45 
среднегодовой цены нефти 
за баррель), сообщил вчера 
первый зампред ЦБ Алексей 
Симановский. Но даже при 
$55 за баррель опрошенные 

”
Ъ“ аналитики предвидят 

заметное падение — если в 
2008 году граждане отдавали 
16,3% своих располагаемых 
доходов на обслуживание 
кредитов, то в третьем квар-
тале 2014 года — 21,6%.

Инвестиционный спрос 
по итогам 2014 года упал на 

2,5%. «Сокращение предло-
жения инвесттоваров свя-
зано исключительно с быс-
трым уменьшением импор-
та инвестиционного обору-
дования: по итогам года оно 
оценивается в 12%, а в четвер-
том квартале — в 25% в годо-
вом выражении. Выпуск ма-
шин и оборудования даже к 
концу года уменьшился сла-
бо, а предложение стройма-
териалов даже несколько 
увеличилось»,— констати-
руют в ЦМАКП. «Падение ин-
вестиций только началось. 
В инвестпрограммах ком-
паний я не вижу даже роста 
капвложений — в номиналь-
ном выражении либо замед-
ление, либо падение»,— го-
ворит Юлия Цепляева.

По оценкам главы Мин-
экономики Алексея Улюкае-
ва, в 2015 году снижение по-
требительского спроса мо-
жет составить от 7% до 9%, а 
инвестиционного — «явно 
больше 10%». По оценкам 
ЦМАКП, такие темпы сокра-
щения потребления соответ-
ствуют падению реальных 
зарплат на 12–15%.

Алексей Шаповалов

Домохозяйства уже все купили
Минэкономики ожидает двузначного падения  
реальных зарплат в 2015 году

экономическая политика
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процента год к году составил, согласно данным ЦБ, декабрьский прирост кредитования банков-
ским сектором нефинансовых организаций. Это рекордная цифра роста кредита в экономике 
РФ с декабря 2009 года, когда она составляла 34,3%. Статистический прирост кредита по большей части 
обеспечен ростом переоценки валютной части кредитной массы в связи с девальвацией ноября—декаб-
ря 2014 года, в меньшей — с первой волной реструктуризации валютного долга и перестройкой операций 
холдингов с сокращением роли иностранных казначейских центров. Рост кредита в 2009 году сменился 
снижением до 0,3% годовых в 2010-м — аналогичный процесс, вероятно, начнется в феврале 2015 года. 0
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Юань приблизился  
к резервным валютам

По данным международной расчет-
ной системы SWIFT, в декабре 2014 
года доля использования китайской 
нацвалюты в международных плате-
жах увеличилась до 2,17% — юань 
впервые вошел в пятерку лидеров, 
опередив канадский и австралий-
ский доллары. Популярнее юаня 
остались японская иена (2,69%), 
британский фунт стерлингов 
(7,92%), евро (28,3%) и доллар 
США (44,6%). За год число плате-
жей в юанях удвоилось, его доля в 
расчетах выросла более чем втрое. 
«Юань окончательно перешел из 
разряда развивающихся в при-
вычные для бизнеса платежные 
валюты»,— констатируют в SWIFT.

Либерализация юаня и расши-
рение его использования в мировых 
расчетах вошли в список ключевых 
экономических реформ, объяв-
ленных Госсоветом КНР в конце 
2013 года. За 2014 год ЦБ Китая 
подписал восемь соглашений об 
открытии офшорных клиринговых 
центров торговли нацвалютой за 
пределами КНР, для увеличения 
оборота в юанях заключено около 

30 соглашений о прямых валютных 
свопах. Теперь четверть внешнетор-
говых сделок с Китаем осуществ-
ляется в юанях (в 2010 году доля 
не превышала 3%), что позволило 
китайской валюте опередить евро 
по использованию в сделках, реги-
стрируемых таможней (доля юаня 
в этих операциях составляет 9%, 
уступая только доллару США).

Но для приобретения валюты 
в Китае по-прежнему требуется 
документальное подтверждение по-
ставки товаров, прямой обмен ва-
люты для других целей ограничен, 
хотя и постепенно расширяется 
(в частности, за счет покупки инсти-
туциональными инвесторами акций 
на китайских биржах). По оценке 
Peterson Institute for International 
Economics, с 2005 года, когда была 
отменена привязка курса к доллару, 
юань укрепился примерно на 50%, 
больше любой другой валюты 
в мире, но переход к рыночному 
курсу не ожидается ранее 2020 
года. Дальнейшее ослабление 
капитальных ограничений могло бы 
обеспечить юаню статус мировой 
резервной валюты (сейчас тако-
выми являются доллар США, евро, 
фунт стерлингов и иена). Для этого 
МВФ должен пересмотреть статус 
юаня, заменив формулировку «об 
ограниченном использовании» на 
«свободное обращение» и зару-
читься поддержкой держателей 
85% голосующих акций фонда, 
в том числе США, где по-преж-
нему считают юань искусственно 
недооцененной валютой. Впрочем, 
по данным Банка международ-
ных расчетов в Базеле, около 
20 центробанков уже хранят часть 
резервов (не более 5%) в юанях.

Татьяна Едовина

ДОЛЯ ВАЛЮТ В МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ПЛАТЕЖАХ (%)    ИСТОЧНИК: SWIFT.
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Россия столкнулась с кри-
зисом отработанной моде-
ли развития, которая на про-
тяжении последних 15 лет 
считалась единственно пра-
вильной, что требует новых 
подходов к госуправлению, 
полагает в статье, написан-
ной для ”Ъ“, МИХАИЛ ПРОХО-
РОВ, экс-лидер партии «Гра-
жданская платформа».

Хотя санкции в отношении 
России были введены более по-
лугода назад, а нефть начала 
свое снижение с прошлой осе-
ни, власти так и не приступили 
к разработке программы борьбы 
с кризисом, надеясь на русский 
авось. Отсутствие стратегии под-
тверждается беспрецедентной 
чиновничьей разноголосицей: 
сегодня даже неспециалисты 
видят, что российская власть не 
действует как единая команда.

Российские макроэкономи-
сты на госслужбе (или «макруш-
ники», как мы их называем) за-
блудились в трех соснах и не мо-
гут расставить приоритеты меж-
ду поддержанием курса рубля, 
обузданием инфляции и обеспе-
чением экономического роста, в 
то время как опыт представите-
лей крупного бизнеса и эконо-
мистов-практиков практически 
полностью игнорируется.

Главным риском для системы 
управления является отсутст-
вие в ней руководителей с опы-
том управления экономикой на 
нисходящем тренде, т. е. из «ли-
хих 90-х».

Новое качество кризиса
Оба прежних кризиса в той или 
иной мере пришли извне — в 
1998-м мы столкнулись с отголо-
ском «азиатского» кризиса 1997–
1998 годов; в 2008-м кризис ока-
зался просто глобальным, начав-
шись в США. Механизмы выхода 
из кризисов 1998 года и 2008 го-
да сегодня не сработают; не нуж-
но поэтому уподобляться пло-
хим генералам, ведущим битвы 
«прошедших войн».

Девальвация рубля в 1998–
1999 годах позитивно сказалась 
на российской экономике пото-
му, что безработица на пике кри-
зиса достигала 13,1% трудоспо-
собного населения, а загружен-
ность мощностей составляла 
по отдельным отраслям от 29% 
до 63% (при этом значительная 
часть советского оборудования 
еще не выработала свой срок). 
Девальвация обесценила рубле-
вые долги (по многим обязатель-
ствам были объявлены дефолт и 
реструктуризация) и поставила 
заслон на пути импорта. Отток 
капитала в 1998 году составил 
смешные по нынешним меркам 
$21,7 млрд. После кризиса сме-
нились правительство и эконо-
мическая модель. Какие могут 
тут быть аналогии?

Скорректированный бюджет 
на 2009 год был сверстан из рас-
чета $41,5 за баррель, а не $96,2, 
как на текущий год. Налоговая 
нагрузка на фонд оплаты труда, 
которая в 2009 году составляла в 
среднем 110,8 тыс. руб., в 2014-
м выросла до 216,1 тыс., или на 
95%(!). Как тут развиваться несы-
рьевому бизнесу? Международ-
ные резервы России в начале 
острой фазы кризиса в сентябре 
2008 года составляли $583,1 мл-
рд, а на начало текущего года — 
лишь $385,5 млрд. Я не говорю 
про реквизированные пенсион-
ные накопления и огромные ды-
ры в региональных бюджетах.

Сегодня нельзя закрывать гла-
за на то, что нынешние пробле-

мы порождены чисто россий-
скими факторами: с одной сто-
роны, огосударствлением и бю-
рократизацией экономики, ко-
торые гасили ее рост; с другой 
— последствиями санкций из-за 
конфронтации с Западом.

Перечислю пять особенно-
стей, которые придадут кризи-
су 2015 года весьма специфиче-
ские черты.

1. Развитие экономики в по-
следние годы поддерживалось 
возможностью постоянного на-
ращивания издержек и госрасхо-
дов. Базовые тарифы «естествен-
ных монополий» выросли с на-
чала 2000-х годов в 6–11 раз, рас-
ходы постоянно ложились на по-
требителя. Это закладывало пре-
небрежение к эффективности в 
любую из производственных це-
почек — и без смены этого под-
хода никакая стратегия выхода 
из кризиса не сможет оказаться 
успешной.

2. Экономика России зави-
сит от добычи и экспорта энерго-
носителей не меньше, чем пять 
или десять лет назад, но сегодня 
у «национальных чемпионов» 
нет резервов роста добычи этих 
ресурсов, способной хотя бы ча-
стично компенсировать сниже-
ние нефтяных цен. В России в 
2014 года добыто на 7,2% больше 
нефти, чем в 2008-м (среднегодо-
вой темп прироста едва превы-
сил 1%), при этом почти весь при-
рост прошлого года пришелся на 
«Башнефть». «Газпром» в 2014 го-
ду снизил добычу газа на 9,3% и 
роста ее в 2015-м не ждет. Основ-
ной мотор российской экономи-
ки больше «не тянет».

3. Федеральный бюджет в его 
нынешней форме ориентиро-
ван не на развитие, а на сохране-
ние status quo. Перекос в сторо-
ну военно-социального бюджета 
советского типа лишь нараста-
ет в последние годы в условиях 
противоречия мировому трен-
ду — инвестициям как в челове-
ка (в образование и здравоохра-
нение), так и в реальные коммер-
чески окупаемые и важные для 
жизни страны проекты.

4. Федеральный центр рас-
пределяет 2/3 средств бюджет-
ной системы страны. Эта «верти-
каль» лишает низовое звено эко-
номики как денег, так и инициа-
тивы — и потому с уровня реги-
онов и тем более муниципалите-
тов не стоит ждать поддержки в 
преодолении кризиса.

5. Наконец, ускоренный пере-
ход к плавающему курсу рубля, 
повышение процентной став-
ки и запуск маховика инфляции 
ведет к мощнейшему дестиму-
лированию хозяйственной ак-
тивности. Переоценка валют-
ных долгов предприятий и бан-
ков (девальвация увеличила их 
рублевую стоимость более чем 
на 16,2 трлн руб.) и платежи по 
новым кредитам сделают боль-
шинство неэкспортных компа-
ний убыточными, а сокращение 
спроса обесценит их активы. В 
свою очередь, кредитование эко-
номики практически замороже-
но и стало очень рискованным, 
на балансах банков будут расти 
плохие долги, а со стоимостью 
вкладов 18–20%, кроме операций 
по дисконтированию долгов, за-
рабатывать банкам просто негде.

Я думаю, вывод из сказанного 
вполне понятен: всем нам нуж-
на новая стратегия преодоления 
проблем и новые инструменты 
выхода из кризиса.
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Особый путь 
российского кризиса
Михаил Прохоров о новых 
экономических условиях

Антикризисный план, над 
которым Белый дом тру-
дился последние две не-
дели, вчера был офи-
циально опубликован и 
незамедлительно пред-
ставлен премьер-минист-
ром Дмитрием Медведе-
вым регионам в режиме 
селекторного совещания. 
Подписание плана вовсе 
не означает завершения 
дискуссий по нему. Уже 
вчера Минфин и Минэко-
номики по-разному оце-
нили один из ключевых 
пунктов набора антикри-
зисных мер — о выделе-
нии из ФНБ до 250 млрд 
руб. на докапитализацию 
банков для финансирова-
ния приоритетных инфра-
структурных проектов.

Вчера в Горках Дмитрий 
Медведев провел селектор-
ное совещание, на котором 
одобренный Белым домом 
антикризисный план был 
представлен главам регио-
нов. Особо премьер выделил 
пункт об отданном на откуп 
регионам снижении нало-
говой нагрузки для малого 
и среднего бизнеса. «Мы не 
хотим командовать сверху, 
понимая, что это может со-
здать дисбалансы по форми-
рованию бюджетов. Вы са-
ми должны чувствовать си-
туацию и принимать реше-
ние»,— обратился он к губер-
наторам.

Их, впрочем, больше за-
интересовали деньги, кото-
рые они могут получить, а 
не потерять. Президент Та-
тарстана Рустам Минниха-
нов сообщил премьеру, что 
под программу докапитали-
зации банков на 1 трлн руб. 
для поддержания кредито-
вания отраслей в его регио-

не подпадает лишь одно кре-
дитное учреждение. Поэто-
му он попросил центр о вто-
ром этапе — докапитализа-
ции крупных региональных 
банков (с активами больше 
10 млрд руб.). Губернатор 
Амурской области Олег Ко-
жемяко сообщил премьеру, 
что 160 млрд руб., выделяе-

мых регионам бюджетных 
кредитов, это лишь полови-
на необходимых для пере-
кредитования «по приемле-
мым ставкам» ресурсов. 

Один их ключевых пун-
ктов антикризисного плана 
— выделение через докапи-
тализацию банков до 250 мл-
рд руб. из ФНБ на приори-
тетные инфраструктурные 
проекты. В связи с этим ми-
нистр финансов Антон Силу-
анов вчера сообщил, что уже 
принятые решения по «пря-
мому» расходованию ФНБ 
на инфраструктурные про-
екты будут правительством 
пересмотрены: «У нас про-
блемы с бюджетом, мы долж-

ны обеспечить текущие рас-
ходы, ФНБ такой же, как Ре-
зервный фонд, источник на 
случай сокращения доход-
ной базы». Минэкономики 
на такое заявление отклик-
нулось сообщением замгла-
вы ведомства Николая Под-
гузова о том, что пересмотр 
одобренных к финансирова-
нию из ФНБ проектов не оз-
начает прекращения сбора 
заявок на его средства. «Ре-
чи о прекращении софинан-
сирования из фонда не идет, 
но некоторые проекты дей-
ствительно могут быть от-
ложены,— пояснил замми-
нистра.— Вероятна какая-то 
приоритизация». Приори-
тетными, в частности, Мин-
экономики считает модер-
низацию БАМа и Транссиба 
(150 млрд руб. на это из ФНБ 
одобрено в прошлом году), 
проект по угольному бассей-
ну «Кызыл-Курагино» (одо-
брено 86 млрд руб.) и строи-
тельство в Финляндии с уча-
стием России АЭС «Ханхики-
ви-1» (пока не одобрено). 

Аркадий Дворкович вче-
ра подтвердил, что оконча-
тельного решения по расхо-
дованию денег ФНБ еще нет, 
сообщив, что указание проа-
нализировать целесообраз-
ность финансирования из 
него ранее заявленных про-
ектов правительству дал пре-
зидент. Он напомнил, что 
250 млрд руб.— это предель-
ная сумма и конкретный 
объем расходов будет опре-
делен после их пересмотра. 
По словам вице-премьера, 
сейчас обсуждаются такие 
проекты, как развитие БА-
Ма и Транссиба, «Ямал СПГ» 
и ЦКАД.

Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова

Фонд рационального 
благосостояния
Белый дом пересмотрит список отобранных 
к финансированию из ФНБ проектов

Министр экономиче-
ского развития Алек-
сей Улюкаев (сидит) 
и его заместитель Ни-
колай Подгузов по-
прежнему смотрят 
на ФНБ как на источ-
ник госинвестиций  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Эйфория оставила россиян
Институт социологии РАН зафиксировал «тревожные ожидания»

Институт социологии Российской 
академии наук (РАН) обнародо-
вал результаты своего ежегод-
ного исследования, согласно ко-
торому россияне ради «величия» 
страны не готовы жертвовать 
личным благом. Социологи пока 
не берутся прогнозировать, как 
переменится массовое сознание 
в восприятии «общественного» 
и «личного» на фоне кризиса.

В течение прошлого года пози-
тивные оценки состояния россий-
ской экономики преобладали над 
негативными, сообщили вчера со-
трудники Института социологии 
РАН, презентовавшие итоги своего 
исследования «Российское общест-
во в контексте новых реалий», кото-
рое проводилось в ноябре 2014 года 
(опрошено 4 тыс. человек во всех ре-
гионах страны). «Позитив» превали-
ровал над «негативом» также в оцен-
ке борьбы с терроризмом. Подобно-
го единодушия нет в оценках «уров-
ня жизни населения, ситуации в об-
ласти прав и свобод, развития демо-
кратии, а также сферы борьбы с кор-
рупцией, закона и порядка».

Прошлогоднее восприятие эко-
номической ситуации не должно 
вводить в заблуждение ни власть, ни 
общество, полагают социологи. До-
ходы граждан, которые росли почти 
все 2000-е годы, «вызвали эйфорию 
относительного благополучия». 80% 
опрошенных прошлой осенью заяв-
ляли, что готовы отказаться от про-
дуктов питания из западных стран 
ради укрепления государства. Но в 
стране, как выяснили социологи, 
лишь 45% домохозяйств имеют та-

кой доход, который в пересчете на 
каждого члена семьи превышает два 
прожиточных минимума (прожи-
точный минимум в 2014 году состав-
лял 8192 руб.). А значит, любое ухуд-
шение экономического положения 
существенно скажется на благополу-
чии 55% домохозяйств.

На этом фоне беднейшие 10% на-
селения располагают доходом менее 
5 тыс. руб. на человека в месяц, бога-
тейшие 10% — 43,5 тыс. руб. Как под-
черкнул директор Института социоло-
гии Михаил Горшков, это данные «без 
учета 3–5% самых богатых, которых 
практически не удается опросить».

Как изменятся реальные доходы 
и, соответственно, ощущения росси-
ян в условиях начавшегося кризиса, 
социологи прогнозировать не берут-
ся. Но отмечают «сдержанно тревож-
ные ожидания», которые возоблада-
ли среди россиян в 2014 году. Почти 
половина граждан сошлись во мне-
нии, что «страну ждут тяжелые време-
на», четверть, наоборот, рассчитывает 
на успешное развитие страны, и еще 
четверть не ждет «никаких перемен». 

Из позитивных перемен, которые 
стали итогом двух десятилетий ре-
форм, социологи отметили рост чи-
сла «самодостаточных россиян», ко-
торые «принимают ответственность 
за происходящее в жизни на себя, 
ориентируются только на собствен-
ные силы и не нуждаются в поддер-
жке государства». В 2011 году таких 
было 34%, в 2014-м — 44%. Остальные 
56% уверены, что «без помощи госу-
дарства не выжить». Кризис не из-
менит этого соотношения, полага-
ют социологи. Но не исключают, что 

«самодостаточных» ждут непростые 
времена. В кризис начала 1990-х 
«люди уходили из госсектора в част-
ный, где доходы были выше: к при-
меру, кандидаты наук ушли в челно-
ки», напомнил Михаил Горшков. Се-
годня такой перспективы нет и «воз-
можности подработок ограничен-
ны». Для половины работающего на-
селения, как выяснили социологи, 
рабочий день уже сейчас «составля-
ет 9,5 часа», у каждого седьмого — 
12-часовой рабочий день (при вось-
ми часах, предусмотренных трудо-
вым законодательством).

Группе «самодостаточных» свой-
ственно и своеобразное мировоззре-
ние, сообщил руководитель центра 
комплексных социальных исследо-
ваний института Владимир Петухов. 
Они признают незыблемость «мо-
рально-нравственных ценностей». 
Но готовы отказаться от «ценности 
общего блага, от высшей идеи, от 
приоритета общественного — в том 
случае, когда это препятствует до-
стижению их личного блага». Ины-
ми словами, мириться с падением 
уровня жизни ради «величия России 
они не станут». В то же время боль-
шинство россиян (67%) считают, что 
Россия «должна быть великой держа-
вой». Смысл «величия» большинство 
видит прежде всего в том, чтобы Рос-
сия «имела развитую современную 
экономику» (58%) и «высокий уро-
вень благосостояния граждан» (53%). 
Россия как «центр мирового влия-
ния» волнует лишь 13%, а «контроль 
над территорией бывшего СССР» ин-
тересует 8% граждан.

Виктор Хамраев

Крым окружают  
законодательной заботой
В Совете федерации завершается подготовка проекта  
о передаче полуострова Украине

Владимира Бессонова  
сдали в открытую
Госдума передала уголовное дело депутата от КПРФ в суд

Первый зампред комитета Совета 
федерации (СФ) по международ-
ным делам Владимир Джабаров 
сообщил вчера «РИА Новости», что 
работа над законопроектом о при-
знании незаконной передачи Кры-
ма Украине в 1954 году «завер-
шена» и уже в феврале документ 
может быть внесен в Госдуму. 
Подготовку проекта анонсирова-
ла в декабре спикер СФ Валенти-
на Матвиенко. А министр по делам 
Крыма Олег Савельев заявил вче-
ра, что властям удалось успешно 
завершить «переходный период» 
по интеграции Крыма и Севасто-
поля в РФ, но окончить дело меша-
ет то, что вся инфраструктура бы-
ла «ориентирована на Киев».

Работа над специальным законом 
о неправовом характере передачи 
Крыма Украине в 1954 году «заверше-
на», «сейчас он проходит правовую 
экспертизу» и уже в феврале может 
быть внесен в Госдуму, сказал вчера 
«РИА Новости» Владимир Джабаров. 
О том, что такой проект будет принят 
в весеннюю сессию, заявила в конце 
декабря спикер СФ Валентина Матви-
енко. Тогда госпожа Матвиенко под-
черкивала, что по Конституции ре-
шение о передаче Крыма можно бы-
ло принять только с согласия Верхов-
ного совета РСФСР по итогам рефе-
рендума граждан РСФСР и Украины», 
но «такого согласия не было». «Сей-
час много говорят об аннексии Кры-
ма Россией, но на самом деле это Ук-
раина в прошлом веке аннексирова-
ла полуостров»,— подчеркивала она.

Владимир Джабаров сообщил, что 
законопроект будет внесен в ниж-
нюю палату от имени группы сенато-
ров во главе с Валентиной Матвиен-

ко. Пока сенатор не знает, будет ли он 
сам в списке авторов, но заверил 

”
Ъ“, 

что экспертиза пройдет «очень быст-
ро», поскольку есть «общий позитив-
ный настрой». Глава пресс-службы 
СФ Наталия Фоменко подтвердила 

”
Ъ“, что «ведется подготовка» законо-

проекта, но не стала уточнять сроки 
его внесения и список авторов.

Вчера же министр по делам Крыма 
Олег Савельев на правительственном 
часе в Госдуме заявил, что правитель-
ству и парламенту удалось «решить за-
дачи по завершению переходного пе-
риода» по интеграции Крыма и Севас-
тополя в РФ. При этом он уточнил, что 
«не все правовые коллизии решены». 

Сложности интеграции министр объ-
яснил тем, что «23 года Крым и Севас-
тополь жили в ином правовом поле», а 
вся инфраструктура была ориентиро-
вана на Киев». «В один момент мы по-
теряли доступ ко всем реестрам соб-
ственности, базам данных социаль-
ных обязательств пенсионеров, бюд-
жетополучателей и бюджетных обяза-
тельств»,— заявил господин Савельев.

Между тем депутатов Госдумы вче-
ра заинтересовал еще один интегра-
ционный вопрос. По инициативе 
коммуниста Николая Иванова спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин по-
ручил комитету по международным 
делам проработать возможность 
принятия заявления, осуждающего 
«аннексию Германской Демократи-
ческой Республики Федеративной 
Республикой Германией в 1989 году».

Наталья Корченкова,  
Андрей Перцев

Госдума дала согласие на пере-
дачу в суд уголовного дела депу-
тата КПРФ Владимира Бессоно-
ва. Его обвиняют в применении 
насилия к полицейским, которые 
2 декабря 2011 года перед выбо-
рами в Госдуму пытались прер-
вать массовое мероприятие с уча-
стием коммуниста. Единороссы 
потребовали провести откры-
тое голосование, но даже в таких 
условиях нужное число голосов 
удалось собрать с натяжкой.

О вине Владимира Бессонова 
вчера рассказал депутатам первый 
замгенпрокурора Александр Букс-
ман. Депутат обвиняется по двум 
эпизодам «применения насилия, 
опасного для жизни и здоровья» 
представителя власти (ч. 2 ст. 318 УК 
РФ). Господин Буксман начал с того, 
что массовое мероприятие в Росто-
ве-на-Дону было незаконным. На-
помним, что к потасовке приве-
ла именно попытка полиции пре-
сечь акцию. В результате «примене-
ния насилия» коммунистом Бессо-
новым якобы и был причинен по-
лицейским «легкий вред здоровью 

в виде закрытых черепно-мозговых 
травм». Александр Буксман заверил, 
что в показаниях полицейских «нет 
оснований сомневаться».

Сам Владимир Бессонов заявил, 
что «год начинается с политической 
расправы по понятиям, с попыт-
ки заткнуть рот КПРФ». Но даже то, 
что «пострадавшие» полицейские 
продолжили работать с «травма-
ми», а в качестве свидетелей не бы-
ли опрошены участники мероприя-
тия, господина Буксмана не смути-
ли. А когда депутат от «Справедли-
вой России» Дмитрий Горовцов ука-
зал, что в документах отсутствуют 
и показания коммуниста, замген-
прокурора парировал: «Написано, 
что он допрошен, но вины не при-
знал». Просьба Владимира Родина 
из КПРФ показать кадры потасовки 
была проигнорирована.

Единоросс Андрей Красов как 
«человек военный» пошел дальше 
представителя Генпрокуратуры и 
обвинил Владимира Бессонова не 
только в проведении «несанкцио-
нированной акции», но и в том, что 
тот пытался «прилюдно сорвать по-

гоны» с полицейского. Коммунист 
возразил, что, когда сам учился в во-
енном училище, там говорили, что 
«самое страшное в армии — иници-
ативный дурак».

Исход голосования стал ясен, ког-
да Дмитрий Вяткин от имени «Еди-
ной России» выразил недоумение, 
«сколько энергии» депутаты тратят 
на обсуждение вопроса. О том, что 
это конституционное право Госду-
мы, он умолчал. Единоросс напом-
нил, что 2 декабря 2011 года Влади-
мир Бессонов еще не был депутатом 
Госдумы, но не упомянул, что тот 
обладал неприкосновенностью как 
региональный депутат и кандидат в 
Госдуму. Предложение Дмитрия Вят-
кина провести открытое, а не тайное 
голосование, чтобы освободить де-
путатов от необходимости руковод-
ствоваться партийной дисципли-
ной, поддержали 232 депутата. Для 
передачи дела в суд «за» должны бы-
ли проголосовать 226 депутатов из 
450. Но из 238 единороссов «за» про-
голосовали только 230, еще три «за» 
были от ЛДПР.

Максим Иванов

Старший по палате
На юбилее Счетной палаты Владимир Путин  
сам рассчитал все нецелевые расходы и тех,  
кто за ними стоит

Вчера президент России Влади-
мир Путин приехал в Счетную па-
лату России на празднование ее 
20-летия и обвинил чиновников 
министерств и ведомств в том, 
что они, перераспределяя го-
сударственные средства вну-
три этих министерств, подменя-
ют цели, которые определяет он, 
Владимир Путин. С подробностя-
ми — специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Появлению Владимира Путина 
в зале, где кроме высокопоставлен-
ных членов Счетной палаты собра-
лись лидеры парламентских фрак-
ций, члены кабинета министров, 
сотрудники администрации прези-
дента, предшествовала Татьяна Го-
ликова, возглавляющая палату, ко-
торая празднует в эти дни 20-летний 
юбилей. Татьяна Голикова вошла на 
несколько секунд раньше президен-
та и вдруг сделала изящный, плав-
ный жест рукой снизу вверх. В этот 
момент в ней было что-то от Вале-
рия Гергиева. Она дирижировала 
залом, давая ему сигнал встать. И он 
мгновенно и беспрекословно под-
чинился ее воле.

Стало по крайней мере понятно, 
что Татьяна Голикова совершенно ос-
воилась в Счетной палате.

Мой поверхностный аудит состо-
яния дел принес между тем следу-
ющие результаты. В мероприятии 
принимали участие 210 человек. Его 
освещали 115 журналистов, кото-
рые за два с половиной часа ожида-
ния съели 240 бутербродов с колба-
сой, 210 — с рыбой и 105 — с сыром. 
В пресс-центре было выпито 390 ча-
шек черного чая и 140 — кофе. Испи-
саны 160 страниц блокнотов, и за-
писано не поддающееся учету коли-
чество килобайтов информации на 
цифровых диктофонах. Выступили, 
наконец, два докладчика.

Первым был Владимир Путин. 
Он напомнил собравшимся, что ког-
да в 1990-х годах только приехал в 
Москву, то возглавил контрольно-
ревизионное управление админи-
страции президента и по должно-
сти много общался с руководством 
Счетной палаты, так что с тех пор 
очень хорошо представляет, чем 
она занимается (и не занимается то-
же). Главную задачу Счетной палаты 
в текущий момент времени россий-

ский президент определил понят-
ным образом: надо заниматься мо-
ниторингом так называемого анти-
кризисного плана.

Как стало ясно, перед Счетной па-
латой стоят не менее амбициозные 
задачи, чем перед всем правитель-
ством или даже перед всем россий-
ским народом:

— Надо добиться внятного, ощу-
тимого результата, повысить устой-
чивость конкретных производств, 
стимулировать спрос на отечествен-
ную продукцию и ни в коем случае 
не допустить, обращаю на это ваше 
внимание, разбазаривания резер-
вов. Разбросать деньги в различные 
отрасли на какие-то для всех всегда 
важные вещи — самое простое де-
ло, ума много не нужно. Нам нужно 
структуру экономики менять!

То есть задача, с которой не спра-
вился и сам Владимир Путин за по-
следние 15 лет, теперь легла и на сов-
сем не атлетические плечи руковод-
ства Счетной палаты.

Кроме того, членам палаты пред-
стоит контролировать деньги, ко-
торые пойдут на докапитализацию 
российских банков:

— Прежде всего,— заявил рос-
сийский президент,— эти ресурсы 
должны пойти на кредитование на-
иболее значимых проектов в реаль-
ном секторе экономики по доступ-
ной процентной ставке.

А не на покупку, видимо, валюты.
Владимир Путин предложил не 

ждать, «пока конъюнктура сама со-
бой улучшится» (то есть как в прош-
лый раз, в 2008–2009 годах).

Могло сложиться впечатление, 
что на этот раз Владимир Путин ре-
шил поменять разом все порочные 
практики (по крайней мере в высту-
плении перед членами палаты):

— На протяжении последних пя-
ти лет треть госрасходов осуществ-
ляется в четвертом квартале. Из них 
половина, как бы коллеги ни объяс-
няли, но все-таки в спешном поряд-
ке тратится в декабре, по известно-
му принципу «лишь бы освоить»… 
Подчеркну, текущая ситуация долж-
на стать дополнительным стиму-
лом для того, чтобы… вообще устра-
нить все изъяны, которые, увы, еще 
имеют место!

Задача на глазах становилась все 
амбициознее.

Беспокоят, кроме того, госзакуп-
ки, кредиторка, которую надо умень-
шать… Члены Счетной палаты виде-
ли перед собой, без сомнения, не-
равнодушного человека. Татьяна Го-
ликова могла бы гордиться им — 
не зря она подняла своих навстречу 
президенту.

Да и сама Татьяна Голикова стара-
лась быть выразительной. Она кон-
статировала, что Счетная палата вы-
полнила главную задачу последних 
лет: состоялся переход от финансо-
вого контроля к государственному 
аудиту.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов, 
сидевший с краю в первом ряду, ка-
зался немного растерянным: он, ка-
жется, чего-то недопонимал в этих 
словах и при этом недопонимал, че-
го именно.

Цифры, которые привела Татьяна 
Голикова, производили между тем 
впечатление: в 2014 году после про-
верок палаты выяснилось, что не-
надлежаще используются 8% общего 
объема проверенных государствен-
ных средств (то есть 488 млрд руб. 
из 6,1 трлн). Она рассказала о резер-
вах экономии, в том числе и журна-
листам после совещания. По ее мне-
нию, из 15 трлн руб. утвержденно-
го бюджета (правда, не корректиро-
ванного пока с учетом антикризис-
ного плана) в неэффективные расхо-
ды уже сейчас можно уверенно зачи-
слить 5 трлн.

Это то, что Татьяна Голикова гото-
ва сделать для страны и лично для 
Владимира Путина (в выступлении, 
которое глава Счетной палаты про-
чла, она несколько раз ссылалась на 
мнение, только что изложенное пре-
зидентом России в его речи перед 
членами Счетной палаты).

— Все сводится к одному! — не 
удержался Владимир Путин после 
того, как Татьяна Голикова закончи-
ла.— Вот и дебиторка!.. Это огром-
ные деньги! Огромные ресурсы! Ми-
нистерства и ведомства обращаются 
с предложениями увеличить им фи-
нансирование, а мы не можем! У нас 
дебиторка увеличивается. Она поче-
му увеличивается? Потому что день-
ги мы даем на одни цели, а они ис-
пользуются на другие. Это значит, 
что не мы определяем цели!

А это звучало уже если и не угрожа-
юще, то уж многообещающе точно.

По словам Олега Савельева, 
процесс интеграции наткнулся 
на то, что вся инфраструктура 
была ориентирована на Киев   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Ранее депутаты говорили, что хо-
тели бы сделать регулярными опера-
тивные встречи с представителями 
Белого дома по вопросам, которые 
«вызвали общественный резонанс», 
активно критиковали правительст-
во за просчеты в финансовой поли-
тике, готовили предложения по ва-
лютной ипотеке, пенсионным вы-
платам — по всем вопросам, по ко-
торым расходятся с правительством. 
Но вчера речь об этом уже не шла. На 
момент сдачи номера никто из «Еди-
ной России» не прокомментировал 
итоги встречи с лидером партии.

В пятницу по приглашению Гос-
думы первый вице-премьер прави-

тельства Игорь Шувалов выступит 
в нижней палате с докладом по ан-
тикризисным мерам, предложен-
ным правительством. Однако если 
позиция «Единой России» на вче-
рашний день не была сформулиро-
вана, то другие фракции еще мень-
ше выражали желание принимать 
на себя часть коллективной ответ-
ственности.

«С чего нам поддерживать анти-
кризисный план?— удивился секре-
тарь обкома КПРФ Сергей Обухов.— 
Идет поиск крайнего. Я не исклю-
чаю, что ответственность за непо-
пулярные законы падет на 

”
Еди-

ную Россию“ и в целом на Госдуму 
как на самый бесправный инсти-
тут власти». Первый зампред фрак-

ции «Справедливой России» Миха-
ил Емельянов заявил 

”
Ъ“ о больших 

претензиях к антикризисному пла-
ну правительства: «Это набор част-
ных мер по помощи отдельным от-
раслям и категориям населения, ко-
торые стратегически ничего не ме-
няют». Депутат от ЛДПР Михаил Де-
гтярев заявил 

”
Ъ“, что в пятницу по-

зицию партии по плану обозначит 
ее лидер Владимир Жириновский: 
«Насколько мне известно, позиция 
достаточно критическая». При этом 
ЛДПР готова работать над планом 
и считает, что деньги надо направ-
лять в реальный сектор экономики 
напрямую.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Большинство  
по умолчанию
с1
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Мосгорсуд отклонил вчера апелляционную 
жалобу на решение Пресненского суда о про-
длении ареста одному из предполагаемых 
организаторов захвата Театрального цент- 
ра на Дубровке в 2002 году — 41-летнему  
уроженцу Чечни Хасану Закаеву. Последние  
12 лет он числился в розыске, а в декаб-
ре прошлого года СКР объявил о его задер-
жании в Крыму. Участники процесса дело не 
комментируют, поскольку его материалы 
сразу же были засекречены.

Заседание апелляционной инстанции заня-
ло не более 20 минут. Стороны были немного-
словны, даже обвиняемый Закаев не произносил 
длинных речей, ограничиваясь односложными 
ответами на вопросы судьи Юлии Светозерской.

Она, в свою очередь, сообщила, что жалоба 
была подана на решение Пресненского суда, 
15 декабря 2014 года продлившего Хасану Зака-
еву арест до 18 февраля 2015 года. В апелляци-
онной жалобе адвокат Сулейман Ибрагимов за-
явил, что Пресненский районный суд «пошел на 
поводу у следствия, которое не стало утруждать 
себя доказательствами противоправных намере-
ний обвиняемого», представив лишь стандарт-
ный набор доводов. Следователь говорил тог-
да, что, находясь на свободе, Хасан Закаев может 
скрыться, оказать давление на свидетелей, поме-
шать следствию либо продолжить занятие пре-
ступной деятельностью.

Адвокат счел, что его подзащитный Закаев не 
может оказать какое-либо давление на свидете-
лей по делу, поскольку те давно уже допроше-
ны. А большая часть его сообщников находится 
за решеткой. Как уже сообщал 

”
Ъ“, в 2003–2007 

годах шесть пособников террористов по реше-
нию Мосгорсуда получили от 8,5 до 22 лет лише-
ния свободы. Касаясь возможности Хасана Зака-
ева сбежать, адвокат Ибрагимов заявил, что сле-
дователь не представил убедительных доказа-
тельств, что его подзащитный «скрывался на Ук-
раине от следствия». По словам защитника, он 
там просто жил, устроившись на работу. Также 
голословны, по мнению защитника, были дово-
ды следствия и о том, что, оказавшись на свобо-
де, его клиент продолжит занятие террористи-
ческой деятельностью.

Сам Хасан Закаев уверял суд, что, оказавшись на 
свободе, не станет скрываться, поскольку имеет по-
стоянную регистрацию в Чечне, где у него жена и 
трое несовершеннолетних детей. К этому он доба-
вил, что не собирается скрываться еще и потому, что 
«намерен доказывать свою невиновность в суде».

Прокурор возражала против удовлетворения 
апелляции. В итоге судья Светозерская отклони-
ла жалобу защиты.

ГСУ СКР, напомним, инкриминирует Хасану 
Закаеву приготовление к террористическому ак-
ту (ч. 1 ст. 30 и ст. 205 УК РФ), покушение на убий-
ство, совершенное группой лиц (ч. 2 ст. 105 УК РФ), 
участие в преступном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК 
РФ) и незаконный оборот оружия и взрывчатки 
(ч. 3 ст. 222 УК РФ). Как уже сообщал 

”
Ъ“, Закаев в 

составе преступного сообщества, организованно-
го Шамилем Басаевым, отвечал в 2002 году за до-
ставку в Москву оружия, взрывчатки и так называ-
емых поясов шахидов.

После захвата боевиками Мовсара Бараева цен-
тра на Дубровке Хасан Закаев вместе с другими со-
общниками (в том числе находящимся в розыске 
Гериханом Дудаевым) должен был взорвать маши-
ны с бомбами возле ресторана McDonald’s на ули-
це Покрышкина и около Концертного зала имени 
Чайковского на Садовой-Триумфальной улице. 
Однако в первом случае взрыв из-за сбоя часового 
механизма произошел раньше — 19 октября 2002 
года (один человек погиб, восемь были ранены). 
А вторую бомбу террористы, опасаясь срыва ос-
новной операции из-за усиления в городе мер без-
опасности, сняли сами. Позже баллон со взрывчат-
кой с Садовой-Триумфальной был установлен тер-
рористами в центре зрительного зала на Дубров-
ке, захваченного боевиками 23 октября 2002 года.

Алексей Соковнин

Боевика признали готовым скрыться
Продлен арест организатора захвата центра на Дубровке

Как стало известно ”Ъ“, два быв-
ших фигуранта уголовных дел, 
инициированных ныне аресто-
ванными сотрудниками ГУЭБиПК 
МВД,— экс-сити-менеджер Смо-
ленска Константин Лазарев и 
бывший директор департамен- 
та Счетной палаты Александр 
Михайлик неожиданно встре-
тились на новом месте работы. 
Оба они после смены статуса  
с обвиняемых на потерпевших 
стали заместителями руководи-
теля центрального управления 
Ростехнадзора.

На официальном сайте централь-
ного управления Федеральной служ-
бы по экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору (Ростех-
надзор) указано, что с недавних пор 
заместителями руководителя среди 
прочих числятся Александр Михай-
лик и Константин Лазарев. Первый 
курирует три отдела, в том числе меж-
региональных: по надзору за объек-
тами магистрального трубопровод-
ного транспорта, по надзору за газо-
распределением, газопотреблением 
и котлонадзору, а также отдел по госу-
дарственному строительному надзо-
ру. В свою очередь, господину Лазаре-
ву, который пока числится и. о. замру-
ководителя, подчиняются три отдела 
технадзора по Ярославской области. 
Отметим, что Константин Лазарев 
пришел на работу в технадзор еще 
летом прошлого года, сначала возгла-
вив один из отделов в Смоленской об-
ласти, а оттуда пошел на повышение 
в Ярославскую область.

Как сообщал 
”
Ъ“, оба чиновника 

были в свое время задержаны опе-
ративниками ГУЭБиПК МВД по по-
дозрению в совершении коррупци-
онных преступлений. Константи-
на Лазарева, являвшегося на тот мо-
мент сити-менеджером Смоленска, 
обвинили в получении откатов от 
коммерсантов за их участие в под-
готовке к празднованию 1150-летне-
го юбилея города, а начальника де-

партамента Счетной палаты — в по-
лучении взятки за организацию про-
верки. Господин Лазарев, в прошлом 
старший офицер погранвойск, про-
вел под стражей 15 месяцев. Одна-
ко потом Ленинский райсуд Смо-
ленска полностью его оправдал. За-
тем СКР установил, что чиновник 
стал жертвой провокации оператив-
ников и их агентов, признав его по-
терпевшим по делу. Подав иск в рам-
ках уголовного дела к экс-начальни-
ку ГУЭБиПК Денису Сугробову, обви-
няемому в организации преступно-
го сообщества, Константин Лазарев 
отсудил у государства 25 млн руб. за 
причиненный ему в результате не-
обоснованного уголовного пресле-
дования моральный вред. Почти од-
новременно был осужден к условно-
му сроку агент полицейских, полно-
стью признавший свою вину. Кроме 
того, в ближайшее время в Смоленс-
ке должен начаться процесс и над од-
ним из оперативников, который не-
посредственно руководил задержа-
нием сити-менеджера.

Дело Александра Михайлика до 
суда не дошло, но сложилось для об-
виняемого еще более трагично. Его 
жена не перенесла ареста супруга, 
покончив с собой. В результате де-
ло о взятке прекратили, а сотрудник 
Счетной палаты перешел из статуса 
обвиняемого в статус потерпевшего.

В окружении чиновников объ-
ясняют, что появление господ Ми-
хайлика и Лазарева на равнознач-
ных должностях в управлении Ро-
стехнадзора не более чем совпаде-
ние. По словам источника 

”
Ъ“, Алек-

сандр Михайлик достаточно давно 
думал о возможном переходе на но-
вое место работы, вел переговоры и 
проходил собеседования. Тем более 
что в начале прошлого года руково-
дителем центрального управления 
Ростехнадзора стал Павел Будагов, с 
которым он был знаком по совмест-
ной работе в Счетной палате.

Владимир Баринов

Потерпевшим  
от борьбы с коррупцией 
переквалифицировали 
должности
Бывшие фигуранты расследований ГУЭБиПК  
теперь работают в Ростехнадзоре

Вчера на проходящих в Лондо-
не судебных слушаниях по де-
лу о гибели в 2006 году бывшего 
офицера ФСБ Александра Лит-
виненко выступили полицейский 
инспектор, до сих продолжаю-
щий расследование, и патолого-
анатом, под руководством кото-
рого проводилось вскрытие тела 
Литвиненко. Медик, в частно-
сти, подтвердил, что причиной 
смерти бывшего чекиста стало 
поражение внутренних органов 
полонием-210.

На вчерашнем заседании в Вы-
соком суде Лондона на процессе по 
делу о гибели в 2006 году бывшего 
офицера ФСБ Александра Литвинен-
ко первым выступил полицейский 
инспектор Крейг Мэскелл. Именно 
он возглавляет расследование, ко-
торое до сих пор не завершено, не-
смотря на то что со дня смерти Лит-
виненко прошло больше восьми лет. 
«Это следствие все еще продолжает-
ся, и два человека до сих пор нахо-
дятся в розыске,— сказал инспек-
тор.— Это мистер Луговой и мистер 
Ковтун». Также полицейский заявил, 
что на пике следствия делом занима-
лись почти 200 сотрудников право-
охранительных органов.

В свою очередь, судья сэр Роберт 
Оуэн отметил, что все же надеется 
услышать показания Андрея Лу-
гового и Дмитрия Ковтуна с помо-
щью видеосвязи, хотя и отмечает, 
что те не проявляют интереса к со-
трудничеству.

Затем выступил доктор Натаниал 
Кэри, патологоанатом, под руководст-
вом которого проводилось вскрытие 
тела Литвиненко. Выступления меди-
ка журналисты ожидали с особым не-
терпением, так как британская поли-
ция до сих пор держала в секрете офи-
циальные результаты вскрытия.

В своем выступлении доктор Кэ-
ри заявил, что вскрытие тела Алек-
сандра Литвиненко не только самая 
опасная процедура, в которой он 
сам участвовал, но и «самое опасное 
вскрытие, которое когда-либо про-
изводилось на Западе». 

Процедура и подготовка к ней со-
провождались беспрецедентными 
мерами предосторожности. Сразу же 
после смерти бывшего чекиста пала-
та Университетской больницы Лон-
дона, где он скончался, была опеча-

тана, а его тело перевозилось в двой-
ном мешке. По словам доктора Кэри, 
перед вскрытием с коллективом суд-
медэкспертов был проведен брифинг 
по профилактике лучевой болезни. 
Само вскрытие проводилось 1 декаб-
ря 2006 года, через неделю после того, 
как Литвиненко скончался. В изоли-
рованной комнате патологоанатомы 
были одеты в два слоя защитных ко-
стюмов, герметичные перчатки и ма-
ски с капюшонами, через которые с 
помощью блоков питания подавался 
кислород. За этой группой судмедэкс-
пертов из-за герметичного стекла сле-
дили их коллеги, а рядом находилась 
бригада скорой помощи — на случай, 
если кому-то станет плохо.

Изначально врачи подозревали 
отравление таллием, но потом об-
наружили несовместимые с жизнью 
дозы полония-210, продуцирующе-
го альфа-лучи, которые опасны толь-
ко внутри организма и, в отличие от 
гамма-излучения, неспособные про-
никать через кожные покровы или 
слои ткани. Кстати, полоний-210, по-
служивший причиной смерти Лит-
виненко, обнаружили случайно — 
благодаря дополнительным анали-
зам крови, взятым за два дня до смер-
ти агента. Как говорится в результа-
тах вскрытия, Александр Литвинен-
ко скончался от множественного от-
каза органов, вызванного острой 
формой лучевой болезни.

Вчера же королевский адвокат Ро-
берт Там доложил суду, что в ходе слу-
шаний даст показания свидетель, чья 
личность не будет подлежать огла-
ске. По словам адвоката, он являет-
ся личным другом и бывшим колле-
гой Дмитрия Ковтуна, с которым яко-
бы работал вместе в Гамбурге. По сло-
вам мистера Тама, Дмитрий Ковтун 
в начале 90-х несколько лет якобы 
проработал в гамбургском ресторане 
Il Porto перед тем, как вернуться в Рос-
сию. Из доклада Роберта Тама следует, 
что осенью 2006 года Дмитрий Ковтун 
встретился с этим свидетелем и про-
сил того достать телефон некоего по-
вара, работающего в Лондоне. Судя по 
распечатке звонков, совершенных с 
одного из телефонов господина Ков-
туна, которая была продемонстриро-
вана в зале суда, тот сделал звонок по 
предоставленному ему номеру сразу 
же, как только прилетел в Лондон. 

Виктор Балагадде, Лондон

Патологоанатом 
рассказал о полонии
На процессе по делу о гибели Александра 
Литвиненко заслушали медика и полицейского

Хасану Закаеву (на экране) не удалось  
убедить суд, что он не скроется, если его  
выпустить из СИЗО 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Апелляционная инстанция под-
твердила законность решения 
краснодарского арбитражного 
суда об истребовании в пользу го-
сударства у компании «Ситиин-
жиниринг» участка на побережье 
Азовского моря, где располага-
ется ВИП-резиденция, извест-
ная как «дача Сердюкова». Суд 
установил, что участок стоимо-
стью 77 млн руб. перешел во вла-
дение компании-застройщика 
в результате серии сомнитель-
ных решений, в принятии которых 
участвовала Евгения Васильева, 
руководившая тогда департамен-
том имущественных отношений 
Минобороны.

Пятнадцатый арбитражный 
апелляционный суд (Ростов-на-До-
ну) оставил в силе решение Арби-
тражного суда Краснодарского края 
по иску территориального управ-
ления Росимущества, которое про-
сило признать право РФ на участок 
площадью 3,1 га на побережье Азов-
ского моря в районе поселка Пере-
сыпь Темрюкского района и истре-
бовать имущество из незаконного 
владения ООО «Ситиинжиниринг». 
Суд согласился с мнением Росиму-
щества о необходимости истребова-
ния спорной земли в пользу государ-
ства, однако отказал в удовлетворе-
нии иска в части признании права 
РФ на участок, сославшись на то, что 
государство и так является собствен-
ником земли. По информации Глав-
ной военной прокуратуры РФ, кото-
рая участвовала в судебном процес-
се (основанием для обращения в суд 

явились результаты прокурорской 
проверки), стоимость спорного иму-
щества составляет 77 млн руб.

В ходе процесса суд изучил обсто-
ятельства серии сделок, в результа-
те которых московский застройщик 
приобрел права на землю и объекты 
недвижимости на побережье, на ме-
сте которых возведена ВИП-резиден-
ция, известная как «дача Сердюкова». 
До 2008 года рекреационный объект 
на Азове — санаторий «Эллада» — на-
ходился в ведении ФНС, затем Роси-
мущество передало недвижимость 
санатория (здания, причал, комму-
никации) ФГУП «СПб Инжтехцентр». 
В 2010 году распоряжением прави-
тельства РФ ФГУП был передан в веде-
ние Минобороны, которое в итоге за-
крепило объекты в Пересыпи за ГУП 
«Окружной материальный склад Мос-
ковского округа ВВС и ПВО». В январе 
2011 года земельный участок под объ-
ектом был внесен в реестр федераль-
ного имущества с указанием право-
обладателя — государственной каз-
ны РФ. Несмотря на это, участок был 
включен в перечень имущества ГУПа 
при преобразовании его в одноимен-
ное ОАО. Согласно передаточному ак-
ту от 18 марта 2011 года, Миноборо-
ны в лице руководителя департамен-
та имущественных отношений Евге-
нии Васильевой сдало, а ОАО «Окруж-
ной материальный склад Московско-
го округа ВВС и ПВО» приняло подле-
жащий приватизации имуществен-
ный комплекс ГУПа, в том числе и 
спорный земельный участок. Затем 
имущество было продано ООО «Сити-
инжиниринг», которое снесло старые 

постройки и возвело элитный рекреа-
ционный комплекс. Суд пришел к вы-
воду, что к моменту издания распоря-
дительных актов Минобороны спор-
ный земельный участок не находил-
ся на праве постоянного пользова-
ния у организаций, подведомствен-
ных министерству, поэтому распоря-
жение участком не входило в компе-
тенцию военных, а должно было осу-
ществляться Росимуществом.

Застройщик в ходе процесса на-
стаивал на том, что является добро-
совестным приобретателем. От ком-
ментариев о том, как будет решать-
ся судьба новых зданий, возведен-
ных застройщиком, представи-
тель ООО «Ситиинжиниринг» Еле-
на Сливина отказалась. В централь-
ном аппарате Росимущества на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Анна Перова, Краснодар

«Дача Сердюкова» вернула землю
Участок на море отдали государству

К О Н Т Е К С Т В О Е Н Н Ы Е  О С Т А Л И С Ь  Б Е З  С П О Р Т А

Военная прокуратура изучает обстоятельства сделки по передаче в собственность Ново-
сибирской области земельного участка, принадлежащего Минобороны РФ. При этом над-
зорное ведомство намерено получить объяснения бывшего губернатора Василия Юрченко. 
Об этом ”Ъ“ сообщил гарнизонный прокурор Олег Куртанов. Соглашение было заключено 
в начале февраля 2012 года главой военного ведомства Анатолием Сердюковым и новоси-
бирским губернатором Василием Юрченко. Оно предусматривало передачу Министерством 
обороны в собственность региона земельного участка 17-го военного городка площадью 
6,4 га с находившимися на нем стадионом СКА и 50-метровым бассейном. Областные 
власти со своей стороны взяли на себя обязательство отремонтировать спортивные объекты 
и возвести для Минобороны новые в поселке Ярково. Как пояснили в военной прокурату-
ре, региональной властью не были выполнены условия договора. Новый спорткомплекс, 
который должен был быть введен в эксплуатацию еще в конце 2013 года, так и не сдан. 
Не был отремонтирован и бывший армейский стадион. Как отметил прокурор Куртанов, 
«вопрос с передачей собственности находится исключительно в сфере гражданско-право-
вых отношений». В правительстве области соглашение о передаче земли и недвижимости 
считают законным. Как сообщил ТАСС глава департамента земельных и имущественных 
отношений региона Роман Шилохвостов, договор предполагал, что от варианта с Ярково 
министерство отказалось, а выбранный им участок в Шилово находится в федеральной соб-
ственности, и регион не может вести на нем строительство. Область обратилась с просьбой 
передать участок на время строительства в ее собственность, после чего Минобороны РФ, 
по словам господина Шилохвостова, «взяло паузу». Кроме того, отметил чиновник, передан-
ные области армейские спортивные объекты в 2012 году находились в аварийном состоянии, 
их было решено снести и отстроить заново. «В бюджете на 2016–2017 годы заложено более 
200 млн руб. на строительство бассейна, вопрос реконструкции стадиона пока обсужда-
ется»,— сказал господин Шилохвостов. С тем, что вопрос с армейским имуществом лежит 
в гражданско-правовой плоскости, согласен и адвокат экс-губернатора Василия Юрченко 
Александр Балян. Константин Воронов, Валерий Лавский, Новосибирск

Следственное управление СКР 
по Рязанской области завершило 
расследование уголовного дела 
в отношении бывшего начальни-
ка рязанского областного УФСКН 
Игоря Туровского. Генерал обви-
няется в вымогательстве 6 млн 
руб. у местного предпринима-
теля Алексея Ращупкина за пре-
кращение его уголовного пре-
следования и снятие ареста с его 
счетов. Генерал Туровский своей 
вины не признает. В ближайшее 
время материалы его дела будут 
направлены в суд. 

Фигурантом уголовного дела о 
взятке, «сопряженной с вымога-
тельством» (ч. 6 ст. 290 УК РФ), глава 
управления ФСКН по Рязанской об-
ласти Игорь Туровский стал в ноя-
бре прошлого года. Заявление на ге-
нерала написал местный бизнесмен 
Алексей Ращупкин, находившийся 
в то время под стражей по обвине-
нию в незаконном обороте наркоти-
ков. Судя по материалам уголовного 
дела, предприниматель якобы нала-
дил канал поставок кокаина с Кубы в 

родной город. Чтобы проверить опе-
ративную информацию, 16 февраля 
2012 года наркополицейские произ-
вели контрольную закупку у Алек-
сея Ращупкина, заплатив за нарко-
тик 32 тыс. руб. Однако задерживать 
коммерсанта сразу не стали, объяс-
няя это необходимостью установить 
всю цепочку наркоторговцев. Но, 
видимо, у наркополицейских заду-
манное не получилось, и тогда в мае 
2013 года они вновь появились у Ра-
щупкина дома, чтобы произвести 
обыск. На балконе в ходе обыска опе-
ративники обнаружили 1 кг кокаи-
на. Это стало основанием для возбу-
ждения уголовного дела о незакон-
ном обороте наркотиков (ст. 228 УК 
РФ). Коммерсанта задержали, а затем 
суд арестовал его. Были арестованы 
и банковские счета фигуранта, на ко-
торых находилось 17 млн руб.

После того как коммерсант был 
взят под стражу, на него, согласно ма-
териалам расследования, вышел его 
знакомый, некий Рожнов, предло-
живший за 18 млн руб. вознагражде-
ния снять арест со счетов обвиняемо-

го, а также добиться прекращения 
его уголовного преследования. При 
этом Рожнов сослался на свое зна-
комство с начальником службы ох-
раны здания центрального аппара-
та ФСКН (Маросейка, 12) Николаем 
Герасевым, который, по его словам, 
был на короткой ноге с начальником 
рязанского УФСКН генералом Туров-
ским. Несмотря на то что Алексей Ра-
щупкин считает свое уголовное дело 
сфабрикованным, а обнаруженные у 
него наркотики — подброшенными, 
он все же согласился, по версии след-
ствия, на предложенное ему условие. 
И как только арест со счетов судеб-
ными органами был снят, коммер-
сант выписал одному из своих под-
чиненных доверенность на распоря-
жение денежными средствами. В ре-
зультате, говорится в деле, 1 млн руб. 
достался Николаю Герасеву, 6 млн 
руб.— генералу Игорю Туровскому, 
еще 11 млн руб., переданных за пре-
кращение уголовного дела Ращуп-
кина, следствию найти так и не уда-
лось. Само же уголовное дело госпо-
дина Ращупкина не было прекраще-

но, что и заставило его обратиться в 
правоохранительные органы.

Надо отметить, что изначаль-
но уголовное дело о вымогательст-
ве взятки, по словам адвоката гене-
рала Туровского Алексея Першина, 
возбуждалось в отношении «решаль-
щиков» Николая Герасева, Рожнова 
и Бурлака (впоследствии оно было 
прекращено). Исходя из их показа-
ний, а также результатов психолого-
лингвистической экспертизы, след-
ствие пришло к выводу о том, что ор-
ганизатором вымогательства взятки 
являлся генерал Туровский.

По словам Алексея Першина, он 
и его подзащитный ознакомились с 
материалами уголовного дела и под-
писали обвинительное заключение, 
однако им неизвестно, утвердила 
ли его прокуратура. По данным же 
СКР, материалы дела уже направле-
ны для рассмотрения по существу в 
суд. «Мы ждем процесса с нетерпени-
ем, чтобы доказать непричастность 
Игоря Туровского к данному престу-
плению»,— заявил адвокат Першин.

Юрий Сенаторов

Генералу ФСКН насчитали шесть миллионов
Экс-руководитель рязанских наркополицейских обвиняется в вымогательстве взятки
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Вчера в МХТ имени Чехова прези-
дент России Владимир Путин от-
крыл год литературы в России, 
пришедший на смену году куль-
туры (очевидно, в каком-то смы-
сле это вещи взаимоисключаю-
щие). Владимир Путин говорил 
о литературе как о миссии и не 
исключил в ней мата. С подроб-
ностями из МХТ имени Чехова — 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Год литературы в России откры-
вали в МХТ имени Чехова. Это бы-
ло в целом логично: в конце концов 
кто, если не Чехов, один из тех, кто 
до сих пор непосредственно отве-
чает за нее. Не вызывало вопросов 
и то, что на втором этаже театра го-
стей встречали глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский и его замести-
тель по современной русской лите-
ратуре Владимир Григорьев. В конце 
концов именно они всех этих людей 
сюда и пригласили.

Здесь были и Захар Прилепин, ко-
торому было предназначено в этот 
вечер сидеть рядом с Владимиром 
Путиным, и многие другие.

В последний раз господин Приле-
пин сидел напротив него несколько 
лет назад. Это было на встрече писа-
телей с президентом, и Захар Приле-
пин допрашивал Владимира Пути-
на, действительно ли у него в дру-
зьях Геннадий Тимченко и если это 
так, то зачем.

Жизнь и ее обстоятельства, впро-
чем, меняются. Говорят, Захар При-
лепин только что сдал в печать ру-
копись «Украинские дневники» (на-
звание потом, впрочем, поменял: на-
верное, лишней показалась его из-
лишняя публицистичность).

Были здесь и знаменитый иссле-
дователь творчества Достоевского 
Игорь Волгин, и президент Музея 
изобразительных искусств имени 
Пушкина Ирина Антонова, и Ната-
лья Солженицына, и поэт Андрей 

Дементьев… Нельзя было, в об-
щем, сказать, что российская лите-
ратура не была здесь представлена 
во всем ее порой коварном много-
образии.

Бюджет мероприятия, судя по все-
му, был небезнадежным. Хотя, ко-
нечно, уже рассказывали доброже-
латели, что, например, Евгений Ев-
тушенко, принимающий активное 
участие в мероприятиях года лите-
ратуры, уже запросил на акции со 

своим участием бюджет, превыша-
ющий все, что было запланировано 
на всех писателей, поэтов и публи-
цистов на весь год. Но потом неожи-
данно решил уехать в США с янва-
ря по май и сэкономил таким обра-
зом организаторам деньги. Хотя, воз-
можно, он просто получил отказ в та-
ком бюджете.

Впрочем, не исключено, что 
в жизни все обстояло категорически 
по-другому. Или именно так.

Еще один вопрос действительно 
не давал покоя. Почему год литера-
туры открывается 28 января? Потом 
я, конечно, вспомнил, что год куль-
туры в прошлом году открылся и во-
все 28 апреля, когда с 2014 годом (да 
и с культурой, в общем) было, можно 
сказать, покончено.

Ясность внес господин Григорь-
ев, сообщивший, что год литерату-
ры в России открывается в соответ-
ствии с лунным календарем, то есть 
вовремя.

С экрана, использованного как 
задник, молодые люди на улицах 
признавались в любви к писателям, 
повлиявшим на их жизнь: к Влади-
миру Маяковскому, Сергею Довлато-
ву, Александру Бушкову, Сергею Есе-
нину и, конечно, к авторам фильмам 
«Ликвидация».

Признавались и в нелюбви: к Ми-
хаилу Булгакову, Ивану Тургеневу 
и очень, очень, очень многим дру-
гим.

Прекрасный и многообразный 
мир открывался сейчас в театре зри-
телям — таким же людям, которые 
в десятом часу вечера выйдут на та-
кие же улицы и скажут, если их спро-
сят, то же самое.

Наступила пауза, прерванная не-
уверенными аплодисментами. Но 
там, за кулисами, на них не обрати-
ли внимания. Там ждали президента 
России. Шумела галерка.

Он пришел все-таки, когда мно-
гие из неподготовленных уже и не 
ждали. Он всегда в конце концов 
приходит.

Владимир Путин говорил о ли-
тературе как о миссии и о ненорма-
тивной лексике в ней как о том, чего 
нельзя исключить:

— Правда, говорят, что для того, 
чтобы добавить выразительности, 
нужно еще использовать и нефор-
мальную лексику. Толстому не нуж-
но было добавлять лексику такую,— 
пожал он плечами.— Чехову — то-
же не нужно, Бунину не нужно бы-
ло. Но вам видней, литераторам. Мо-
жет быть, чтобы вам быть ближе к на-
роду, и можно допустить, только, по-
моему, не в рамках закона, не надо 
в закон вписывать.

И я не понял: что, опять все мож-
но?!

То есть закон, ограничивающий 
или разрешающий мат, просто не 
нужен.

И в самом деле не нужен.
После этого, впрочем, Владимир 

Путин сразу уехал,
Вечер «Круг чтения» между тем 

только начинался.
Станислав Любшин читал отрыв-

ки из «Возмездия» Александра Блока, 
Ирина Мирошниченко — «Шестое 
чувство» Николая Гумилева, Аван-
гард Леонтьев — «Быть знаменитым 
некрасиво» Бориса Пастернака… Ев-
гения Добровольская — Марину Цве-
таеву, «За книгами», Константин Ха-
бенский — «Войну и мир» (отрывок), 
Михаил Пореченков — «Родину» 
(а что же еще?) Михаила Лермонто-
ва, Константин Богомолов — «Поэту» 
Варлама Шаламова, Дмитрий Брус-
никин — «Сон о забытой роли» Юрия 
Левитанского, Олег Табаков — «Ты 
помнишь, Алеша, дороги Смолен-
щины» Александра Твардовского…

И много других людей читали 
вчера литературу на сцене МХТ.

Не знаю, состоится ли год литера-
туры.

Но вечер литературы состоялся.

В круге чтения первом
Владимир Путин начал год литературы с антизаконодательной инициативы

Водители, лишенные прав за нару-
шения ПДД, смогут досрочно вернуть 
удостоверение — это предусмотре-
но законопроектом, внесенным в Гос-
думу. Решение о возврате прав суд бу-
дет принимать исходя из «примерного 
поведения» гражданина, возмещения 
вреда после ДТП и отсутствия других 
нарушений. Воспользоваться новов-
ведением можно будет лишь после то-
го, как истечет половина назначенного 
срока лишения. Эксперты говорят, что 
на практике норму применить будет до-
вольно сложно.

Поправки к Кодексу РФ об администра-
тивных правонарушениях внесли в Госду-
му сенаторы Владимир Федоров (экс-гла-
ва ГАИ России), Владимир Едалов (экс-глава 
УГИБДД Пензенской области) и первый зам-
пред думского комитета по госстроительст-
ву Вячеслав Лысаков. Законопроект вводит 
в кодекс новую статью «Условно-досрочное 
освобождение от административного нака-
зания». Водитель, лишенный прав, сможет 
обратиться в суд с ходатайством вернуть удо-
стоверение, после того как истечет полови-
на назначенного срока лишения. Суд при-
нимает решение «с учетом примерного по-
ведения» водителя, возмещения вреда по-
сле ДТП, «раскаяния в совершенном дея-
нии» или отсутствия других нарушений (ка-
ких конкретно, не уточняется). Судья может 
рассмотреть и «иные сведения, свидетельст-
вующие об исправлении лица».

Возможность УДО существует в уголов-
ном законодательстве: преступники, осу-
жденные за ряд статей, могут выйти на сво-
боду досрочно. В административном пра-
ве такой возможности нет, однако она су-
ществовала в СССР, сказано в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Право было 
предусмотрено Кодексом РСФСР об адми-
нистративных правонарушениях: удосто-
верение водителю возвращали досрочно 
«при добросовестном отношении к труду 
и примерном поведении лица» по ходатай-
ству «общественной организации, трудово-
го коллектива». Вернуть институт УДО для 
водителей сенатор Владимир Федоров пы-
тался еще в 2007 году, о чем тогда сообщал 

”
Ъ“, однако законопроект принят не был. 

В начале 2015 года документ снова рассмо-
трели в думском комитете по госстроитель-
ству, где решили поддержать идею господи-

на Федорова, но законопроект доработать, 
исключив возможность УДО для злостных 
нарушителей (

”
Ъ“ сообщал об этом 15 ян-

варя). В финальной редакции сказано, что 
вернуть права досрочно не смогут водите-
ли, наказанные за езду в пьяном виде, от-
каз от медицинского освидетельствования, 
а также за употребление спиртных напит-
ков после ДТП. Предполагается, что законо-
проект вступит в силу с 1 июля 2015 года.

Главная проблема, считают эксперты, 
в технологии принятия решений. «Дока-
зать примерное поведение в суде невоз-
можно,— считает президент Московской 
коллегии правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин.— Кто сможет выдать 
справку — жена или участковый? Если 
говорить о нарушениях, которые должен 
учитывать суд, то что может нарушить во-
дитель, которому вообще запрещено са-
диться за руль?» Этой же позиции придер-
живаются и в ГИБДД, где пока скептиче-
ски воспринимают идею УДО. Юрист пра-
вовой коллегии Спартак Королев считает, 
что суды сегодня «слишком консерватив-
ны», чтобы пользоваться новой возможно-
стью, даже если она и появится. В пресс-
службе Мосгорсуда говорят, что для Мо-
сквы новая норма вряд ли будет актуальна. 
Дело в том, что в 2014 году столичные суды 
лишили прав 4,3 тыс. водителей, большая 
часть из них управляли машиной в пья-
ном виде или отказывались от освидетель-
ствования. Таким образом, воспользовать-
ся УДО они все равно не смогут. Кроме того, 
сегодня суд и так выбирает срок лишения 
прав с учетом различных обстоятельств, 
в том числе и смягчающих. «Не получится 
ли так, что новая мера будет подменять со-
бой принцип назначения наказания?» — 
говорят в Мосгорсуде. Господин Травин 
считает, что в принципе институт УДО воз-
можен, но только в другой форме, когда 
водителя лишают прав с отсрочкой. «Гра-
жданин продолжает водить машину, а за-
тем суд, исходя из поведения водителя, ре-
шает, на сколько лишить его прав»,— счи-
тает он. Соавтор поправок Вячеслав Лыса-
ков признался, что список оснований для 
судов, принимающих решения об УДО,— 
это «слабое место законопроекта», и пообе-
щал «конкретизировать критерии ко вто-
рому чтению».

Иван Буранов

Водителям предлагают 
половинчатое лишение
Вернуть изъятые права можно будет вдвое быстрее

В рамках борьбы с распространением на-
ркомании предлагаются все более жест-
кие меры. В начале недели Минздрав 
принял новый порядок тестирования 
учащихся на наркотики, по которому ре-
зультаты обследования будут заносить-
ся в медкарту. Теперь в Госдуму внесен 
законопроект, дающий полиции и школе 
право отправлять ребенка «со странным 
поведением» сдавать анализы без со-
гласия родителей. Идею поддерживают 
и в Мосгордуме, а эксперты считают, что 
эта инициатива нарушает Конституцию.

Законопроект разработала и внесла в Гос-
думу депутат ЛДПР, член думского комите-
та по вопросам семьи, женщин и детей Ири-
на Чиркова. (До этого госпожа Чиркова уча-
ствовала в подготовке четырех законов, все 
они были приняты). Она предлагает внести 
поправки в федеральный закон «Об осно-
вах охраны здоровья граждан» — в части, 
где говорится о добровольном согласии гра-
ждан на медицинское вмешательство. Сей-
час для «медицинского освидетельствова-
ния несовершеннолетнего в целях установ-
ления состояния наркотического либо ино-
го токсического опьянения» требуется со-
гласие одного из родителей или законного 
представителя. Депутат Чиркова предлага-
ет отказаться от этой нормы закона и про-
сто постфактум «информировать» родите-
лей о том, что у их ребенка взяли анали-
зы на наркотики. Мнение родителей будет 
учитываться только при необходимости на-
править ребенка на лечение в наркологиче-
скую клинику.

В документе не говорится, кто именно 
будет принимать решение о тестировании 
несовершеннолетнего. В беседе с 

”
Ъ“, Ири-

на Чиркова предположила, что этим пра-
вом, прежде всего, будут пользоваться пра-
воохранительные органы. «Если сейчас по-
лицейские видят на улице ребенка, который 
себя странно ведет, совершает правонаруше-
ние, то они не могут сразу проверить его на 
наркотики,— говорит госпожа Чиркова.— 
Они вынуждены несколько часов ждать, по-
ка приедут родители, брать письменное со-
гласие, а время для анализов уходит. Да и са-
ми родители часто просто забирают ребен-
ка у полиции».

Депутатская инициатива будет полезна 
и директорам школ, уверена Ирина Чирко-
ва. В 2013 году был принят закон о тестиро-
вании школьников и студентов на наркоти-
ки, а на прошлой неделе Минздрав утвер-
дил окончательный вариант этой процеду-
ры. Теперь учащиеся будут сдавать анализы 
непосредственно в медицинских учрежде-
ниях, а их результаты занесут в медкарту 
(см. 

”
Ъ“ от 26 января). Однако тестирование 

все равно остается добровольным: до 15 лет 
решение о сдаче анализов принимают ро-
дители, после — сам ученик. По мнению 
госпожи Чирковой, это делает всю проце-
дуру бессмысленной: «На добровольное те-
стирование пойдут только те, кто ничего не 
употребляет». Ее слова косвенно подтвер-
ждают результаты первого московского те-
стирования, которое прошло осенью 2014 
года в 48 школах и 11 колледжах: из 9177 че-
ловек следы психоактивных веществ в мо-
че были найдены лишь у 3,2%. Эта инфор-
мация обошлась столичному бюджету при-
мерно в 3,6 млн руб.

«Учителя могли бы просто направлять на 
обследование тех, кто подозревается в упо-
треблении наркотиков, но отказывается 
от тестирования,— рассуждает депутат.— 
Обычно в школе все и так знают, кто обща-
ется с плохой компанией, но ничего не мо-
гут с этим сделать». В законопроекте Ири-
ны Чирковой оговаривается, что тестиро-
вание должно проводиться при наличии 
«видимых признаков наркотического ли-
бо иного токсического опьянения». Одна-
ко эти «признаки» в законе не указаны, а са-
ма депутат приводит довольно расплывча-
тые примеры: «Если у ребенка отсутствую-
щий взгляд или если он странно себя ведет 
за партой». «Конечно, хочется верить, что 
злоупотреблений не будет,— говорит Ири-
на Чиркова.— Неправильно, если директо-
ра школ будут каждую неделю отправлять 
на анализы ученика, который им не нра-
вится». По ее словам, все дополнительные 
требования можно будет позже прописать 
в подзаконных актах.

Идею депутата поддерживают коллеги 
из Мосгордумы — правда, по их мнению, 
можно обойтись и без изменений феде-
рального закона. «Это слишком комплекс-

ное изменение, достаточно было бы про-
сто сделать анализ на наркотики обязатель-
ным для школьников,— уверена столич-
ный депутат Людмила Стебенкова.— Я не 
понимаю, чем это тестирование отличает-
ся от того же анализа на гепатит, который 
все учащиеся сдают в обязательном поряд-
ке во время диспансеризации». По словам 
госпожи Стебенковой, родители школьни-
ков просят ее сделать тестирование обяза-
тельным: «Они понимают, что нужны пре-
вентивные меры против наркомании».

Уполномоченный по правам ребенка 
Павел Астахов считает, что за подростка от-
вечают родители: «Без их разрешения ни-
какие действия невозможны. Я против та-
кого законопроекта». В Минздраве счита-
ют, что инициатива Ирины Чирковой нару-
шает принцип информированного согла-
сия пациента. «Для любого медицинского 
обследования или вмешательства необхо-
димо получить согласие самого подрост-
ка, его родителей, в экстренных ситуаци-
ях — консилиума врачей,— говорят в Мин-
здраве.— А здесь кто даст согласие и на ка-
ком основании?» Председатель Лиги защи-
ты пациентов Александр Саверский и во-
все назвал такое принудительное тестиро-
вание несовершеннолетних «опытами на 
детях, которые запрещены Конституци-
ей». «Легко предвидеть, что эта инициати-
ва обернется трагическими случаями — же-
стокими наказаниями со стороны родите-
лей, исключением из школы, возможно, 
даже случаями суицида»,— предостерега-
ет руководитель координационного цент-
ра по противодействию наркомании РПЦ 
епископ Мефодий.

Инициативу депутата считают избыточ-
ной даже в МВД. «Да, существует проблема 
с освидетельствованием несовершеннолет-
них на употребление наркотиков. Но к этой 
возрастной категории и должен быть осо-
бый подход, без родителей просто невоз-
можно обойтись,— заявил 

”
Ъ“ глава пресс-

центра МВД РФ Андрей Пилипчук.— Не ду-
маю, что до такого дойдет».

Александр Черных,  
Диана Мунасипова,  
Павел Коробов,  
Виктор Хамраев

Тесты детям не игрушки
Анализ на наркотики в школе могут сделать принудительным

Театр в этот вечер начался  
для Владимира Путина  
с Олега Табакова  
ФОТО АЛЕКСЕЯ НИКОЛЬСКОГО/ПРЕСС-

СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА РФ/ТАСС

прямая 
речь

Вы своих детей  
так тестировать  
разрешили бы?

Роман Авдеев, владелец Московского  
кредитного банка, отец 23 детей:
— Мне лично этот порядок не нравится, но проблема 
с молодежной наркоманией нарастает. И будучи разум-
ным взрослым человеком, ответственным перед своими 
детьми, я бы с такой новацией согласился. Видимо, 
в каких-то случаях надо идти на жесткие меры, нравятся 
они или не нравятся.

Сергей Андреев, мэр Тольятти:
— Проблема наркотизации детей серьезна, и, к сожале-
нию, в подростковом возрасте ребенок может не отда-
вать себе отчет в некоторых действиях. Но я бы в случае 
возникновения серьезных подозрений отправлял их на 

обследование только с согласия родителей. Или орга-
нов опеки, там, где семьи неблагополучны. Именно се-
мья ответственна за судьбу ребенка.

Николай Бурляев, актер, кинорежиссер,  
народный артист России:
— Я бы поддержал такой порядок. Ситуация сейчас запу-
щена и алкоголизацией, и наркотизацией общества. Де-
ти уже в 12–13 лет «просвещены» в самом плохом смы-
сле и через интернет, и через ближайшее окружение. 
И если родители не справляются с воспитанием детей, 
то вполне допустимы силовые меры. И здесь не надо 
ссылаться на права человека. Нам нужно спасать нацию.

Владимир Брагин, директор по анализу 
 финансовых рынков и макроэкономике 
 УК «Альфа-Капитал»:
— Я довольно негативно отношусь к подобным нововве-
дениям. Понятно, что пытаемся действовать из лучших 
побуждений, но тем самым мы лишаем детей свободы 
выбора и возможности учиться свободе выбора. Одно 
дело, если поведение подростка вызывает серьезные 
опасения и есть очевидные признаки (которые должны 
быть четко оговорены), то да, его надо проверять, но не 
без участия родителей. А если это будет повально, я про-

тив. Мне бы в такой ситуации было очень некомфортно. 
В конце концов, кто в детстве не пробовал алкоголь или 
курение, но 99% сделали из этого правильный вывод.

Святослав Довбня, детский невролог:
— Нет, конечно. Я считаю, никакие медицинские дейст-
вия или манипуляции в отношении несовершеннолетних 
не могут проводиться без согласия их опекуна. Или 
только по решению суда, или при условии угрозы жизни 
ребенка. Это очевидно.

Дмитрий Быков, писатель:
— Вопрос не в пользе или вреде наркотестирования, 
а пользе или вреде принудительности. Когда люди дают 
согласие на процедуру, они проявляют этим граждан-
скую сознательность, готовность узнать правду, интерес 
к реальному положению вещей и так далее. Когда люди 
в условиях принуждения проходят наркотестирование, 
сразу начинаются подкупы, попытки избежать этого те-
стирования, начинается принудительно осуществляе-
мое родителями гражданское чувство. Я против любых 
принуждений, увеличение числа принуждений всегда 
портит атмосферу в обществе. Это создает лишнее на-
пряжение и лишнее ощущение вражды между государ-
ством и ребенком.

контекст  

Коммунисты предлагают  
вернуть Дзержинского  
на место

Московское отделение КПРФ выступило с очередной 
инициативой проведения регионального референду-
ма. На этот раз коммунисты решили спросить у моск-
вичей, поддерживают ли они «реформу системы об-
разования, проводимую правительством Москвы пу-
тем слияния образовательных учреждений среднего 
и дошкольного образования в образовательные ком-
плексы», а также реформу системы здравоохранения 

«путем укрупнения медицинских учреждений» и «при-
ведшую к закрытию 26 больниц и сокращению не-
скольких тысяч медицинских работников». Напом-
ним, слияние школ вызвало протесты учителей и ро-
дителей (см. ”Ъ“ от 13 октября 2014 года), а реформа 
здравоохранения спровоцировала митинги врачей 
(см. ”Ъ“ от 1 декабря 2014 года).

Еще один вопрос, который предлагается вынести на 
референдум, касается восстановления «на Лубянской 
площади памятника Феликсу Эдмундовичу Дзержинско-
му». Напомним, установленный в 1958 году памятник 
основателю ВЧК авторства Евгения Вучетича был де-
монтирован в 1991 году. Инициатива о его возвращении 
с тех пор неоднократно звучала от разных политических 
сил, но возвращен он не был. Как сообщили в партии, 
в ближайшее время необходимый комплект документов 
будет передан в Мосгоризбирком. Отметим, что это не 
первая заявка на референдум в столице, однако ни од-
на из них не достигла цели — с 1993 года в Москве не 
было ни одного референдума. Таисия Бекбулатова
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Сегодня в Москве должны завер-
шиться переговоры представите-
лей сирийской оппозиции и офи-
циального Дамаска. Это первые 
за год после мирной конферен-
ции «Женева-2» прямые межси-
рийские консультации. В перечне 
требований, сформулированных 
оппозицией и переданных вчера 
представителям сирийской влас-
ти, не оказалось пункта об от-
ставке президента Башара Аса-
да. К отказу от любого давления 
на сирийское руководство участ-
ников встречи вчера призвал и 
глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты убе-
ждены: у оппозиции появились 
реальные шансы оказаться во-
влеченной в систему сирийской 
власти, которая останется без 
фундаментальных перемен.

Вчера представители различных 
групп внутренней и внешней си-
рийской оппозиции впервые за по-
следний год сели за стол перегово-
ров с представителями официаль-
ного Дамаска. После фактического 
провала состоявшейся прошлой зи-
мой мирной конференции по урегу-
лированию в Сирии «Женева-2» сам 
факт возобновившегося диалога и 
сами переговорщики, и эксперты 
сочли прорывом.

Консультации, которые коорди-
нировали российские эксперты, на-
чались в понедельник с неформаль-
ного общения в кругу оппозиционе-
ров. Вчера же стартовали переговоры 
между противоборствующими сто-
ронами затянувшегося конфликта.

После первого раунда прибыв-
ший в Москву лидер оппозицион-
ного «Народного фронта за пере-
мены и освобождение» Кадри Джа-
миль предупредил: подводить ито-
ги пока рано. «Сначала будет тяже-
ло, но мы уже идем по этому пути,— 
добавил он, пообещав: — Со време-
нем скорости увеличатся».

Тот же посыл содержался и в вы-
ступлении главы МИД РФ Сергея 
Лаврова, который вчера провел 
встречу с участниками переговоров. 
Уже сам факт, что Россия выступила 
их организатором, свидетельствует о 
существенном сближении позиций 
между сторонниками и противни-
ками Башара Асада, убеждены опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты.

Сергей Лавров вчера подтвердил, 
что участники дискуссии «стреми-
лись оттолкнуться от объединяю-
щих их подходов». По словам главы 
российского МИДа, стороны сирий-
ского конфликта объединяет ряд об-
щих целей: нормализация обстанов-
ки в зонах боевых действий, усовер-
шенствование механизмов достав-
ки населению гуманитарной помо-
щи, урегулирование статуса сложив-
ших оружие боевиков. Министр при 
этом признал: процесс урегулирова-
ния будет длительным и сложным.

Впрочем, его первые конкрет-
ные итоги уже известны. Пред-
ставители оппозиции согласова-
ли совместный перечень из деся-
ти пунктов, направленный на уре-
гулирование конфликта. Список 
был передан на рассмотрение си-
рийских властей, после чего Кадри 

Джамиль заявил, что план «был 
поддержан почти единогласно».

Речь идет о прекращении бомбар-
дировок населения, разрешении на 
ввоз продовольствия и гуманитар-
ной помощи во все районы Сирии, 
создании специальных групп по мо-
ниторингу ситуации с правами чело-
века. Но главное — в рядах оппози-
ции дали понять: пункта об отставке 
Башара Асада в этом списке нет, а во-
прос об этом в рамках консультаций 
даже не поднимался. «Отрицать, что 
сирийский лидер пользуется поддер-
жкой значительной части сирийско-
го населения, бесполезно,— пояс-
нил 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

ИМЭМО РАН Виктор Надеин-Раев-
ский.— В рядах оппозиции этот мо-
мент учитывают».

Другим фактором, который позво-
лил частично сблизить позиции вла-
стей и их оппонентов, эксперт назы-
вает радикализацию части оппози-
ции и провозглашение в отдельных 
районах Сирии власти «Исламского 
государства». «В условиях, когда часть 
оппозиции оказалась вообще не го-
това к диалогу, приезд в Москву пред-
ставителей умеренных противников 
сирийских властей сам по себе мож-
но считать прорывом,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.— Такой тип оппози-

ции вполне можно вовлечь в систему 
власти. Не исключено создание с их 
участием новых административных 
структур — народных комитетов или 
переходного правительства. Лишь бы 
договоренности работали, и лишь бы 
остановилось кровопролитие».

Ольга Кузнецова

Башару Асаду  
больше не предлагают уйти
Сирийская оппозиция сформулировала в Москве  
свои требования к власти

Президент США Барак Обама  
посетил с незапланированным 
визитом Саудовскую Аравию, 
встретившись с новым королем 
Сальманом ибн Абдель-Азизом 
ас-Саудом. Цель визита — под-
твердить преемственность свя-
зей Вашингтона и Эр-Рияда по-
сле смерти короля Абдаллы, 
приобретающих ключевое значе-
ние в условиях падения мировых 
цен на нефть, активизации груп-
пировки «Исламское государ-
ство» и нерешенности иранской 
ядерной проблемы. В Эр-Рия-
де президент Обама предпочел 
обойти молчанием болезнен-
ную тему нарушения прав чело-
века в Саудовском королевстве. 
В свою очередь, новый монарх 
поддержал инициированный 
США диалог с Ираном — главным 
противником Эр-Рияда в борьбе 
за влияние в регионе.

В Саудовскую Аравию Барак Оба-
ма прибыл во вторник из Индии, со-
кратив программу своего пребыва-
ния в Дели в связи с возникшей необ-
ходимостью лично встретиться с но-
вым саудовским монархом Сальма-
ном ибн Абдель-Азизом ас-Саудом, 
занявшим престол после смерти ко-
роля Абдаллы. Несмотря на то что 
пребывание президента США в Эр-
Рияде ограничилось несколькими 
часами, с собой он привез высоко-
поставленную делегацию из 30 дей-
ствующих и бывших американских 
политиков и дипломатов. Среди со-
провождавших президента-демо-
крата лиц было несколько ключевых 
фигур из предыдущих республикан-
ских администраций. Для общения 
с новым королем прибыли полити-
ки, определявшие отношения США 
и Саудовской Аравии на протяже-
нии последних десятилетий: быв-
ший госсекретарь Джеймс Бейкер, 
возглавлявший Госдеп во время вой-
ны в Персидском заливе в 1991 году, 
Кондолиза Райс, бывшая главой аме-
риканской дипломатии во время во-
енной операции в Ираке в 2003 году, 
и Брент Скоукрофт, работавший со-
ветником по национальной безопас-
ности в двух республиканских адми-
нистрациях.

Целью визита стало подтвержде-
ние преемственности американо-са-
удовского стратегического партнер-
ства. Несмотря на существующие 
между странами острые разногла-
сия по региональным проблемам и 
вопросам соблюдения прав челове-
ка в Саудовском королевстве, основ-
ные принципы их отношений до по-
следнего времени оставались неиз-
менными — независимо от того, ка-
кая администрация правит в Белом 
доме и кто находится на троне в Эр-
Рияде. Напомним, что с первых дней 
существования государства Саудов-
ская Аравия, созданного в 1932 году, 
сменявшие друг друга представите-
ли королевской династии в Эр-Рияде 
оставались ключевыми союзниками 
США в Персидском заливе.

Одной из ключевых тем на пере-
говорах президента Обамы с коро-
лем Саудовской Аравии была ситу-
ация на мировом нефтяном рын-
ке. По итогам их встречи представи-
тель Белого дома ограничился крат-
ким заявлением о том, что амери-
канский президент и саудовский мо-
нарх обсудили пути достижения ста-
бильности на рынке нефти — под-
робности не разглашаются.

Среди других приоритетных тем 
стороны обсудили проблему борьбы 
с международным терроризмом, ста-
новящуюся все более актуальной в 
связи с активизацией действующей 
в Ираке и Сирии группировки «Ис-

ламское государство», взрывоопас-
ную ситуацию в Йемене, а также пер-
спективы урегулирования иранской 
ядерной проблемы. Острое соперни-
чество Тегерана и Эр-Рияда за утвер-
ждение своего господства в регионе 
не помешало новому саудовскому 
монарху высказаться в поддержку 
дальнейших переговоров «шестер-
ки» с Тегераном, направленных на 
урегулирование иранского ядерно-
го кризиса. Кроме того, саудовский 
король фактически поддержал пере-
загрузку в отношениях Вашингтона 
и Тегерана, приветствовав решение 
Конгресса США не вводить новые 
санкции против Ирана.

Барак Обама не остался в долгу, 
дипломатично обойдя стороной те-
му нарушения прав человека в Сау-
довской Аравии. «Иногда нам при-
ходится уравновешивать необходи-
мость говорить с ними по вопросам 
прав человека с нашими неотлож-
ными задачами по борьбе с терро-
ризмом и обеспечению региональ-
ной стабильности»,— признал пре-
зидент США в интервью CNN.

Сергей Строкань

Парламент Италии приступа-
ет сегодня к выборам президен-
та страны. По мнению экспертов, 
процесс голосования затянет-
ся, и имя победителя вряд ли ста-
нет известно до субботы. Среди 
главных претендентов — два экс-
премьера: Джулиано Амато и Ро-
мано Проди. С подробностями из 
Рима — корреспондент ”Ъ“ ЕЛЕ-
НА ПУШКАРСКАЯ.

Для голосования по кандидатуре 
будущего президента Италии в парла-
ментском дворце Монтечиторио се-
годня соберется расширенная комис-
сия, состоящая из 1009 выборщиков: 
630 депутатов, 321 сенатор и 58 пред-
ставителей регионов. Впрочем, пере-
говоры о том, кто из кандидатов на 
президентский пост устроит основ-
ных политических игроков, начались 
задолго до дня голосования. Вопреки 
мнению, что в Италии, являющейся 
парламентской республикой, прези-
дент — фигура представительская, 
опыт последних девяти лет, когда этот 
пост занимал Джорджо Наполитано (о 
его досрочной добровольной отстав-
ке 

”
Ъ“ писал 14 января), показал, что 

это утверждение ошибочно. «Консти-
туция Италии допускает при необхо-
димости растяжение президентской 
власти — на манер гармони. И при 

этом, раз растянувшись (как это слу-
чилось при Наполитано.— 

”
Ъ“), ей 

уже трудно сжаться»,— объяснил 
”
Ъ“ 

профессор конституционного права 
Джино Скачча.

Кто именно сменит пользовав-
шегося уважением всех партий и не-
редко выступавшего модератором в 
сложных политических переговорах 
Джорджо Наполитано, оставалось 
неясным до последнего дня. Снача-
ла считалось, что о кандидатуре буду-
щего главы государства договорятся 
лидер Демократической партии (PD) 
Маттео Ренци и экс-премьер Сильвио 
Берлускони, чья партия «Вперед, Ита-
лия!» выступает партнером PD. Од-
нако этот сценарий натолкнулся на 
резкую критику в том числе в рядах 
PD. Поэтому с понедельника премь-
ер провел консультации с представи-
телями всех политических сил. И хо-
тя имена кандидатов не называются, 
известно, что среди сильных претен-
дентов фигурируют два экс-премьера: 
Джулиано Амато и Романо Проди.

Против назначения первого не 
будет возражать господин Берлуско-
ни, однако действующему премьеру 
кандидатура Амато явно не нравит-
ся как слишком самостоятельная: по 
оценке политолога Алессандро Орси-
ни, более опытный политик Амато 

способен затмить Ренци. В свою оче-
редь, Романо Проди готово поддер-
жать крыло PD, находящееся в оппо-
зиции к Ренци, а также депутаты «Пя-
ти звезд». Но голосование в его пользу 
грозит подорвать сложившийся меж-
ду Ренци и Берлускони пакт, на кото-
ром держится нынешнее политиче-
ское равновесие в стране. В списке 
потенциальных кандидатов фигури-
руют также экс-глава PD Пьер Луид-
жи Берсани, председатель Сената Пь-
етро Грассо и сенатор Анна Финоккья-
ро (она могла бы стать первой женщи-
ной-президентом в истории Италии).

На фоне такого разброса интересов 
наихудшим сценарием может стать 
повторение ситуации двухлетней дав-
ности, когда выборщики не справи-
лись со своей задачей, из-за чего при-
шлось просить 87-летнего Наполита-
но остаться на второй срок. Поэтому, 
согласно стратегии, разработанной 
Маттео Ренци, его сторонники долж-
ны пропустить первые три тура голо-
сования, которые требуют двух третей 
голосов для определения победителя. 
В этом случае, как рассчитывает пре-
мьер, новый президент будет избран 
только в субботу — в ходе четвертого 
голосования, когда по конституции 
для этого будет достаточно простого 
большинства.

Барак Обама привез  
к новому королю старую свиту
Президент США подтвердил стратегическое партнерство 
с саудовской монархией

Президент с четвертой попытки
В Италии избирают главу государства 

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Я Н Е  Н Е  Н А Х О Д Я Т  Д Р У З Е Й  Н А  З А П А Д Е

Большинство россиян (73%) убеждены, что наиболее напряженные 
отношения у России сложились с США, выяснил ВЦИОМ. Отме-
тим, что после пятидневной войны с Грузией в августе 2008 года 
российско-американские отношения называли «враждебными» 25% 
граждан. На втором месте в рейтинге «врагов России» оказалась 
Украина (32%), семь лет назад ее считали «враждебной» 21%. 
Каждый десятый считает, что сейчас у РФ напряженные отношения 
с Евросоюзом (ЕС). В 2008 году всего 1% опрошенных заявлял, 
что ЕС и Россия «враждуют». За семь лет с 1% до 10% увеличилось 
и число тех, кто называет «напряженными» российско-германские 
отношения. 61% опрошенных уверены, что Германия «во внешнепо-
литических вопросах действует по указке США», только 28% полагает, 

что ее внешняя политика самостоятельна. Канцлер Германии Ангела 
Меркель у 79% вызывает негативные чувства (в первую очередь 
недоверие и разочарование). Положительно к ней относится каждый 
пятый россиянин.

Среди лидеров западных стран «наиболее дружественно 
настроен к России» президент Франции Франсуа Олланд, считает 
9%. На втором месте (по 8%) глава Финляндии Саули Ниинистё 
и итальянский президент Джорджо Наполитано (ушел в отставку 
14 января). Всего 7% считают Ангелу Меркель «настроенной друже-
ственно к РФ». Еще 34% уверены, что никого из западных лидеров 
нельзя считать «другом России», 28% затруднились с ответом. 

Сергей Горяшко

В ПАСЕ да не все

На дебатах господин Кокс гово-
рил об ответственности украин-
ских властей за ход мирного уре-
гулирования. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, среди рядовых членов фрак-

ций единства по «российскому во-
просу» тоже не было.

Подавляющим большинством 
накануне голосования продолже-
ние равноправного диалога с Рос-
сией на площадке ПАСЕ поддержи-
вала лишь группа социалистов во 
главе с докладчиком ассамблеи по 
РФ Андреасом Гроссом, который не 
раз в интервью 

”
Ъ“ говорил о неце-

лесообразности не только лишения 
россиян ключевых прав в ПАСЕ, но 
и в целом экономических санкций 
Запада в отношении России. На вче-
рашнем обсуждении он от лица сво-
ей группы заявил, что ПАСЕ должна 
не наказывать Россию, а взять на се-
бя роль «врача».

Разброд мнений, царящий в ПА-
СЕ, был очевиден и среди членов 
мониторингового комитета, кото-
рому ассамблея в понедельник по-
ручила подготовить доклад по рос-
сийской теме. Сначала депутаты 
одобрили приемлемый для деле-
гации РФ вариант проекта резолю-
ции — вернуть ей (по крайней ме-
ре, до июня) право голоса и работы 
в руководящих органах, но лишить 
возможности выступать в качестве 
докладчиков, участвовать в наблю-
дении за выборами и представлять 
органы ассамблеи. Соответствую-
щий документ составил глава мо-
ниторингового комитета, австрий-
ский социалист Штефан Шеннах, и 
он явно устраивал российскую де-
легацию.

Однако последнее заседание 
профильного комитета, состоявше-
еся в среду накануне голосования, 

изменило расклад: из более чем 15 
радикальных поправок к проекту 
резолюции (предложенных в основ-
ном депутатами Украины, Грузии, 
Польши, прибалтийских стран и 
Великобритании) было рекомендо-
вано принять одну, но принципи-
ально важную — о лишении деле-
гации РФ ключевых прав, включая 
право голоса, до июня. Поправка 
была принята большинством всего 
в один голос — к явному неудоволь-
ствию россиян и господина Шенна-
ха, который cчел, что она нарушает 
логику составленного им текста.

Открывая дебаты, Штефан Шен-
нах заявил: «Несмотря на присутст-
вие российских военных на Укра-
ине, дальнейший бойкот россий-
ской делегации нежелателен. Для 
разрешения насущных вопросов (в 
частности, освобождения Надежды 
Савченко), необходимо перейти к 
диалогу». Он, таким образом, дал 
понять, что вопрос о судьбе обви-
няемой в причастности к убийству 
российских журналистов украин-
ской летчицы и по совместитель-
ству депутата ПАСЕ (обладающего, 
согласно заключению профильно-
го комитета ассамблеи, иммуните-
том против уголовного преследова-
ния) был ключевым при обсужде-
нии с россиянами полномочий их 
делегации в ПАСЕ. Это косвенно 
подтвердил и глава делегации РФ 
Алексей Пушков. «Все разговоры и 
требования (в отношении Савчен-
ко) могут иметь смысл только в од-
ном случае: если российская деле-
гация останется в составе ПАСЕ»,— 
заявил он вчера.

В итоге ассамблея проголосова-
ла за резолюцию, возлагающую на 
РФ ответственность за конфликт на 
востоке Украины и призывающую 
Москву способствовать миру — 
главным образом, перестав постав-

лять оружие и отправлять военных 
в зону конфликта. Ассамблея реши-
ла не возвращать РФ право голоса и 
участия в работе руководящих орга-
нов, однако готова перейти «от бой-
кота к диалогу», если Россия пойдет 
на деэскалацию украинского кон-
фликта и продемонстрирует про-
гресс в выполнении минских со-
глашений о прекращении огня. ПА-
СЕ вернется к рассмотрению вопро-
са о полномочиях РФ в апреле. Резо-
люция также призывает власти РФ 
освободить Надежду Савченко «в те-
чение 24 часов или передать ее тре-
тьей стороне».

После голосования Алексей 
Пушков заявил: «Делегация поки-
дает ПАСЕ до конца года».

«Требования, которые ПАСЕ выд-
вигает, далеко не всегда восприни-
маются российской стороной как 
адекватные и выполнимые. Но ре-
золюции и не носят обязывающе-
го характера, их формулировки ме-
няются от сессии к сессии, и все это 
прекрасно понимают,— заявил 

”
Ъ“ 

источник в Совете Европы.-- Неза-
висимо от принятой резолюции, 
важная вещь, которую продемон-
стрировала эта сессия (в частности, 
внушительный состав российской 
делегации),— что стороны заинте-
ресованы по-прежнему друг в дру-
ге, что речь о выходе РФ из Совета 
Европы пока не идет и что межпар-
ламентский диалог, несмотря на 
ужесточение позиции ЕС, продол-
жается. Важно только, чтобы участ-
ники этого диалога не забывали, в 
чем его истинная цель».

официальное  
мнение

Главы МИДов ЕС  
готовы расширить  
черные списки

Сегодня в Брюсселе пройдет заседание глав 
МИДов стран—членов ЕС. Министры намерены 
поручить внешнеполитической службе Евросо-

юза подготовить расширение списков физиче-
ских и юридических лиц РФ, в отношении кото-
рых введены ограничительные меры ЕС. Об 
этом со ссылкой на проект итоговой резолюции 
заседания сообщило вчера брюссельское ин-
тернет-издание EUobserver. Это подтверждает 
информацию, которую ранее сообщал ”Ъ“ (см. 
номер от 28 января). Как пояснил ”Ъ“ собесед-
ник в структурах ЕС, перспективы ужесточения 
санкций будут обсуждаться «в свете оценки си-
туации на Украине», которую в среду согласова-
ли постпреды стран ЕС. На повестке внеочеред-
ного заседания министров — «ухудшение поло-
жения и гуманитарной ситуации на востоке Ук-
раины после обстрела и убийства мирных жите-

лей в Мариуполе». По данным Reuters, минист-
ры готовы возложить на РФ ответственность «за 
обстрелы на востоке Украины» и до конца 2015 
года продлить действие «введенных в марте 
санкций ЕС». Напомним, тогда в черный список 
вошел 21 человек. Кроме того, к действующим 
спискам добавят новые имена — физических и 
юридических лиц. По данным EUobserver, под-
готовить их список в течение недели министры 
готовы поручить Еврокомиссии и внешнеполи-
тической службе ЕС. Как сообщает издание, чи-
новникам поручат провести и «предваритель-
ную работу по подготовке дальнейших ограни-
чительных мер» на случай ухудшения ситуации. 

Галина Дудина

Демонстрируя желание уста-
новить доверительные отно-
шения с новым саудовским 
королем Сальманом, прези-
дент США Барак Обама прибыл 
на встречу с супругой Мишель   
ФОТО AP

с1
Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин предупредил депута-
тов ПАСЕ о последствиях ли-
шения прав российской де-
легации  ФОТО АННЫ ИСАКОВОЙ/

ПРЕСС-СЛУЖБА ГОСДУМЫ РФ/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17795,73 (+27,43)
РТС 765,37 (–18,16)
FTSE 100 6825,94 (+14,33)

DAX 30 10710,97 (+82,39)
DJIA* 17457,95 (+70,74)
NASDAQ Composite* 4712,77 (+31,27)

*На 20:49.    По данным агентства Reuters.
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● 46,46тыс. пунктов ● 17,458

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.01.15
Австралийский доллар 53,7003
Английский фунт 101,8876
Белорусский рубль** 43,1074
Датская крона* 10,2303

Доллар США 67,1506
Евро 76,2629
Индийская рупия*** 10,9442
Казахский тенге*** 36,3753

Канадский доллар 54,0404
Китайский юань* 10,7481
Норвежская крона* 86,5778
СДР 94,4675

Сингапурский доллар 49,7080
Новая турецкая лира 28,4416
Украинская гривна* 42,3396
Шведская крона* 81,9269

Швейцарский франк 74,3063
Японская иена*** 56,9218
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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достает из кошелька  
корреспондент отдела финансов

Мария Яковлева

Притом что будущее пенсионных на-
коплений остается неопределенным, 
целесообразность приобретения него-
сударственных пенсионных фондов 
еще никогда не оказывалась под во-
просом. За последние пару лет покуп-
ки крупных НПФ побили все рекор-
ды: почти половина фондов из топ-20 
сменила владельцев. В 2012–2014 го-
дах тренд был очевиден: контроль над 
пенсионными активами стал перехо-
дить от промышленных групп к фи-
нансовым и девелоперским. Так, на-
пример, НПФ «СтальФонд» от «Север-
стали» ушел к инвестиционной ком-
пании Бориса Минца O1 Properties, 

НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» и электроэнер-
гетики — к финансовой корпорации 
«Открытие», НПФ «Наследие» — от 
«Норникеля» к структурам Анатолия 
Гавриленко. У промышленных ком-
паний не было желания, ресурсов и 
мотивации для развития пенсионно-
го бизнеса, в то время как финанси-
сты и девелоперы, покупая НПФ, по-
лучали возможность дешевого фонди-
рования своих проектов. Ведь любой 
НПФ — это источник долгосрочных 
средств, или, говоря проще, кошелек 
фактически бесплатных денег.

Однако новая экономическая ре-
альность внесла поправку в расчет 
рентабельности приобретения НПФ. 
Большинство инвесторов покупали 
фонды, надеясь на рост активов под 
управлением: перевод новых кли-
ентов и отчисление работодателями 
средств в накопительную часть позво-
ляло рынку расти в год на 60%. В 2014 
году правительство ввело мораторий 
на формирование накоплений, а пе-
редачу средств новых клиентов от-
ложили до вступления НПФ в систе-
му гарантирования. Конечно, те фон-
ды, что успеют пройти проверку ЦБ и 
вступить в систему до марта, до конца 
мая получат деньги граждан, привле-
ченных в 2013–2014 годах. Более того, 
весь 2015 год представители НПФ так-
же оценивают как год активного при-
влечения клиентов из Пенсионного 
фонда России. Но мораторий на фор-
мирование накоплений продлили 
на 2015 год, ходят слухи и о продле-
нии на 2016–2018 годы. В таком слу-
чае владельцам фондов останется ра-
ботать с теми деньгами, которые уже 
есть в фондах. Плюс, конечно, при-
бавка от клиентов, привлеченных в 
2013–2015 годах.

Но и с этой прибавкой могут быть 
проблемы. Конкуренция между фон-
дами за клиентов будет расти. И есть 
фонды, которые представляют серь-
езную опасность для клиентской ба-
зы остальных участников рынка. «На 
то, чтобы сохранить число клиентов, 
фондам придется потратить много 
средств. Иначе через несколько лет 
клиенты перейдут к конкурентам 
вместе со своими деньгами. Так что 
больших финансовых затрат в любом 
случае не избежать, и расходная часть 
серьезно возрастет»,— утверждает ру-
ководитель НПФ из топ-10. «Непонят-
но, окупят ли в таких условиях акци-
онеры пенсионных фондов свои ин-
вестиции»,— соглашается топ-менед-
жер крупного НПФ. Похоже, кошель-
ки с длинными деньгами оказались 
несколько дороже, чем это предпола-
галось пару лет назад.

вчера

IMPERIAL ENERGY,

входящая в индийскую ONGC, 
 лишилась из-за санкций про-
тив России своего техноло-
гического партнера — аме-
риканской Liberty Resources, 
 сообщил вчера вице-губернатор 
Томской области Леонид Резни-
ков. Imperial Energy работает в ре-
гионе на ряде проектов, в том числе 
на Снежном месторождении с труд-
ноизвлекаемой нефтью баженов-
ской свиты. Liberty Resources зани-
малась гидроразрывом пластов, 
необходимым для добычи. По сло-
вам господина Резникова, Imperial 
Energy заявила о готовности ак-
тивно участвовать в рабочей груп-
пе по трудноизвлекаемым запасам 
с Минприроды и «Росгеологией», 
«начиная от обмена информацией 
и заканчивая применением техноло-
гий». Но в «Росгеологии» возможное 
партнерство с компанией не ком-
ментируют, поясняя лишь, что «хол-
динг запускает проект по созда-
нию сети полигонов по всей России, 
в том числе и в Томской  области». 
Иделия Айзятулова

РОСИМУЩЕСТВО

составило список кандидатов 
в совет директоров «Башнеф-
ти». В качестве профессиональ-
ных поверенных предложены гла-
вы «Зарубежнефти» и «Транснеф-
ти» Сергей Кудряшов и Николай То-
карев, ректор Санкт-Петербург-
ского горного университета Вла-
димир Литвиненко, глава НИИ неф-
техимпереработки Башкирии Рау-
шан Теляшев, гендиректор Россий-
ского энергетического агентства 
Минэнерго Анатолий Тихонов. В со-
вете останется гендиректор «Баш-
нефти» Александр Корсик. В качест-
ве независимых директоров пред-
ложены уже работающие в сове-
те Дидье Бодран и Чарльз Ватсон, 
а также основатель консалтинго-
вой компании Vygon Consulting Гри-
горий Выгон (по данным ”Ъ“, его 
кандидатура не была поддержана 
в правительстве). «Башнефть» пе-
решла от АФК «Система» под контр-
оль государства в конце 2014 го-
да, 25,1% в компании должна по-
лучить Башкирия. «Интерфакс», 
 Кирилл  Мельников

«ЯНДЕКС»

назначил директором по мар-
кетинговым  коммуникациям 
Игоря Лутца, бывшего ген-
директора агентства BBDO 
Moscow и члена совета дирек-
торов холдинга BBDO Group, 
сообщили ”Ъ“ в компании. По сло-
вам представителя «Яндекса» Аси 
Мелкумовой, на первом этапе од-
ной из его основных задач будет ко-
ординация подразделений компа-
нии, отвечающих за креатив и про-
изводство в рекламе и маркетинге. 
С 1998 по 2013 год Игорь Лутц рабо-
тал в ведущем международном ре-
кламном агентстве BBDO, несколь-
ко лет был главой творческого от-
дела агентства. Под его руковод-
ством были созданы работы, по-
лучившие многочисленные награ-
ды на российских и международных 
фестивалях рекламы. В сентябре 
2013 года он покинул BBDO и за-
нялся собственными проектами. 
 Роман Рожков

ФОНД «СКОЛКОВО»

может заняться проектами 
в области сельского хозяй-
ства. По словам президента фон-
да Виктора Вексельберга, для это-
го может быть создан агропромыш-
ленный кластер. Сейчас в «Скол-
ково» есть кластеры информаци-
онных, биомедицинских, энерго-
эффективных, ядерных и косми-
ческих технологий. В рамках ново-
го кластера «Сколково» планирует 
развивать направления, связанные 
с селекцией, в том числе генной, 
удобрениями и средствами борь-
бы с вредителями, и сотрудничает 
с крупными компаниями, включая 
агрохолдинг «Кубань» Олега Дери-
паски и «Русагро» сенатора Вадима 
Мошковича. «Интерфакс»

правила  
игры

Новая экономическая 
реальность внесла 
 поправку в расчет 
 рентабельности 
 приобретения НПФ — 
кошельки длинных 
 денег оказались 
не  такими уж  дешевыми

”
Ъ“ стали известны дета-

ли госпрограммы финан-
совой поддержки про-
мышленности. Речь идет 
о субсидировании части 
затрат по кредитам, при-
влеченным после повы-
шения ключевой став-
ки ЦБ. Всего из бюджета 
планируется выделить 
20 млрд руб., но не более 
150 млн руб. на одно пред-
приятие. В итоге основ-
ными бенефициарами 
поддержки могут оказать-
ся небольшие и средние 
компании, но и в этом 
случае денег хватит лишь 
на два-три месяца. После 
этого придется либо сни-
жать ставку ЦБ, либо раз-
рабатывать новые меры.

Проект подготовленного 
Минпромторгом постанов-
ления правительства о субси-
диях промышленным пред-
приятиям, «получившим кре-
диты в 2014–2015 годах на по-
полнение оборотного капита-
ла и (или) финансирование те-
кущей деятельности», опубли-
кован на сайте regulation.gov.
ru, обсуждение должно завер-
шиться 6 февраля. Субсидии 
записаны и в принятом во 
вторник антикризисном пла-
не правительства (см. 

”
Ъ“ от 28 

января). В Минпромторге до-
кумент не комментируют.

Из текста следует, что на 
господдержку в 2015 году мо-
гут рассчитывать предприя-
тия машиностроения, фар-
мацевтической, биотехноло-
гической, медицинской, лег-
кой, лесной, целлюлозно-бу-
мажной и деревообрабатыва-
ющей, химической (за исклю-
чением минеральных удобре-
ний) отраслей, а также произ-
водители детских товаров, си-
ловой электротехники и ком-
позитов. От промышленного 

производства они должны 
получать не менее 70% дохо-
дов. Субсидировать планиру-
ется только тех, кто реализу-
ет программы импортозаме-
щения, что под этим подразу-
мевается, не уточнено. Основ-
ным условием господдержки 
Минпромторг предлагает сде-
лать дату получения кредита 
— позже 16 декабря 2014 го-
да, то есть после того, как ЦБ 
повысил ключевую ставку до 
17% годовых, или в случае по-
вышения ставок по получен-
ным ранее кредитам. Общий 
размер ставки не должен пре-
вышать 30%.

Субсидироваться будет 
90% ставки ЦБ, но не более 2/3 
затрат компании на процен-
ты и не более 150 млн руб. на 
предприятие. Всего на этот 
вид господдержки в бюджете 
2015 года заложено 20 млрд 
руб. Минпромторг будет при-
нимать заявки до 1 ноября и 
выплачивать деньги ежек-
вартально.

Исходя из параметров 
программы в первую оче-
редь она нацелена на ма-
лый и средний бизнес. Заме-
ститель гендиректора Stada 
CIS (российское подразде-
ление немецкого произво-
дителя лекарств Stada) Иван 
Глушков говорит, что уста-
новленный проектом пре-
дел 150 млн руб. позволя-
ет финансировать при теку-
щем уровне ключевой став-
ки займы до 650 млн руб., что 
в фармацевтике «достаточ-
но для развития большинст-
ва производственных проек-
тов». В «БТК Холдинге» (выпу-
скает спецодежду) отмечают, 
что ставка кредитов в легкой 
промышленности в среднем 
выросла до 28% и механизм 
должен «устроить» большин-
ство ее участников. В Ассо-
циации индустрии детских 
товаров (АИДТ) полагают, 
что субсидии особенно важ-
ны для предприятий, начав-
ших процессы перевооруже-

ния, модернизации и расши-
рения. Глава АИДТ Антонина 
Цицулина уточнила, что вхо-
дящие в ассоциацию компа-
нии, как правило, реализу-
ют проекты стоимостью от 
100 млн до 1 млрд руб.

Тяжелую промышлен-
ность программа разочаро-
вала, но участники рынка не 
спешат ставить на ней крест. 
В «РМ Рейл» (входит в «Рус-
ские машины» Олега Дерипа-
ски) подчеркивают, что круп-
ным компаниям «будет слож-
но обойтись 150 млн руб.». 
«Но при текущих банковских 
ставках 20–30% мы, как и дру-
гие предприятия, надеемся 
на госпомощь»,— признают 
в «РМ Рейл».

По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“ в машиностро-

ении, у ряда игроков возник 
вопрос по целевой направ-
ленности кредитов. Под суб-
сидирование подпадают 
займы на текущие расходы 
(оплата труда, содержание 

помещений, ремонты, рас-
ход материалов), но не упо-
минаются закупки комплек-
тующих и сырья. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ указывает на то, 

что вводить программы го-
споддержки нужно как мож-
но скорее: сейчас непросто 
получить кредит даже под са-
мый высокий процент, поэ-
тому до субсидии ряд пред-
приятий «может просто не 
дожить». В Минпромторге 
это понимают, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с позици-

ей министерства, но счита-
ют, что надо сконцентриро-
ваться на поддержке «наибо-
лее значимых предприятий», 
а мелкие, преимущественно 
непрофильные игроки долж-
ны уйти с рынка. Как эта идея 
укладывается в логику про-
граммы, которая явно наце-
лена на небольшие компа-
нии, он объяснить не смог.

По оценке главы агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаи-
ла Бурмистрова, размер суб-
сидий позволяет предприя-
тию привлечь порядка 1 мл-
рд руб. кредитов. В текущих 
условиях, считает эксперт, 
программа может помочь ста-
билизировать ситуацию в ря-
де отраслей, но только на два-
три месяца, а затем придется 
либо вырабатывать дополни-
тельные меры, либо решать 
вопрос со снижением ключе-
вой ставки ЦБ. Кроме того, до-
бавляет Михаил Бурмистров, 
есть риск, что критерии рас-
пределения денег будут не-
прозрачными и участники 
рынка окажутся в неравных 
условиях — например, основ-
ную часть средств получат го-
скомпании.

Юлия Галлямова, 
Олег Трутнев, 
Егор Попов, 
Анастасия Дуленкова

Перспектива остаться с полупустым холо-
дильником отвлекла россиян от конфликта 
на Украине, утверждает компания Nielsen. 
Из-за роста цен в магазинах граждане пере-
ключили свое внимание на состояние рос-
сийской экономики — 60% населения увере-
но, что она находится в рецессии.  Примерно 
половина россиян готова меньше тратить 
на развлечения вне дома, покупать меньше 
одежды и экономить на отпусках.

Уже 60% респондентов считают, что националь-
ная экономика находится в рецессии (в третьем 
квартале прошлого года их было 42%), следует из 

исследования Nielsen. Каждый третий россиянин 
(34%) считает, что страна не выйдет из кризиса в 
ближайший год. В сложившейся ситуации потре-
бители планируют сокращать хозяйственные рас-
ходы: половина россиян готова меньше тратить 
на развлечения вне дома, 49% — покупать меньше 
одежды, 46% — экономить на коротких отпусках. 
«Экономическая и политическая напряженность 
в России до начала ноября 2014 года практически 
не отражалась на настроениях потребителей, но 
события на валютном рынке в конце года повер-
гли их в шок и подорвали уверенность в собствен-
ном будущем»,— говорит управляющий дирек-

тор «Nielsen Восточная Европа» Кириакос Кириа-
ку. Россияне переключили свое внимание с войны 
на Украине на состояние национальной экономи-
ки, считает Nielsen. В четвертом квартале 2014 года 
20% граждан называли экономику основной при-
чиной для беспокойства, тогда как в третьем квар-
тале этот показатель составлял 10%. Вооруженные 
действия на Украине сейчас волнуют 12% граждан 
(22% в третьем квартале прошлого года). Каждого 
десятого россиянина теперь беспокоит рост цен на 
еду (в предыдущем квартале таких было всего 6%).

деловые новости  — с10

Экономика утратила доверие
Более половины россиян приготовились сокращать расходы

Чиновники Россельхознадзо-
ра перестанут контролировать 
на границе качество и безопас-
ность ввозимой в страну продук-
ции. Эти функции могут достать-
ся Федеральной таможенной 
службе (ФТС), которая уже напра-
вила в Госдуму соответствующий 
законопроект. Ветеринары опа-
саются, что предлагаемая тамо-
женниками реформа приведет 
к потоку в страну небезопасной 
для здоровья контрафактной 
продукции.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался раз-

работанный ФТС законопроект, со-
гласно которому только эта служба 
может проводить ветеринарный и са-
нитарно-карантинный контроль им-
портных продуктов на российской 
границе. Сейчас эти функции выпол-
няет Россельхознадзор. Как утвержда-
ют авторы документа, его принятие 
потребовалось для того, чтобы исклю-
чить на таможенном пункте пропу-
ска дублирование функций по про-
верке документов со стороны ФТС и 
Россельхознадзора. Первый зампред 
думского комитета по аграрным во-
просам Кирилл Черкасов подтвер-
дил, что парламент получил законо-

проект. По его словам, профильный 
комитет одобрил законопроект и на-
правил на рассмотрение в регионы. 
В Минэкономики рассказали 

”
Ъ“, что 

первая версия проекта была разрабо-
тана еще полгода назад: тогда в мини-
стерстве согласились с тем, что пред-
лагаемый ФТС механизм упростит ре-
гистрацию импортной продукции и 
сократит время прохождения тамо-
женных процедур благодаря режиму 
«одного окна». В Россельхознадзоре 
не рады инициативе ФТС. Это может 
привести к наплыву поддельной про-
дукции, так как сотрудникам ФТС, не 
имеющим опыта и специального об-
разования, будет крайне затрудни-
тельно пресекать контрафактные схе-
мы поставок продовольствия, отмеча-
ет представитель Россельхознадзора 
Алексей Алексеенко.

В пресс-службе ФТС сообщили 
”
Ъ“, 

что если закон будет принят, то пра-
вительство определит зоны, где в пи-
лотном режиме планируется опро-
бовать новые механизмы. По новым 
правилам будут проверяться товары, 
поступающие в Россию через мор-
ские порты или автотранспортом, 
уточнили ФТС. Один из федераль-
ных чиновников отмечает, что экспе-

римент будет проводиться в пунктах 
пропуска на границе с Эстонией и на 
Дальнем Востоке. В думском комите-
те по аграрным вопросам выбранные 
для эксперимента площадки вызыва-
ют беспокойство. «Через дальнево-
сточные пункты пропуска идет в том 
числе китайская продукция, вызыва-
ющая много вопросов по качеству, в 
частности из-за использования пести-
цидов и ГМО»,— объясняет риски Ки-
рилл Черкасов. В Россельхознадзоре 
также напоминают, что граница на 
Дальнем Востоке относится к небла-
гоприятной территории с точки зре-
ния инфекционных заболеваний, так 
как из Китая может быть завезен, на-
пример, ящур.

Ситуация усугубляется возросши-
ми объемами поставок из КНР после 
введения Россией продовольственно-
го эмбарго в отношении ряда продук-
ции из США, Канады, ЕС, Норвегии 
и Австралии. Так, по данным ФТС, с 
августа по ноябрь 2014 года из Китая 
ввезено продовольствия на $652 млн 
($541 млн за тот же период 2013 года). 
В августе—ноябре прошлого года по 
сравнению с аналогичными месяца-
ми 2013 года импорт рыбы из Китая 
вырос на 10%, до 33,4 тыс. т ($109 млн), 

плодоовощной готовой продукции — 
на 23%, до 128 тыс. т ($123 млн), фрук-
тов — на 25%, до 140 тыс. т ($132 млн). 
Кроме того, в конце прошлого года 
Россельхознадзор открыл поставки 
двум крупным мясоперерабатываю-
щим китайским компаниям, и в бли-
жайшее время будет открыт еще ряд 
китайских импортеров мяса.

Граница с Эстонией также являет-
ся напряженной точкой товарообме-
на, отмечает заместитель начальника 
центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Дарья Снитко. 
«Через эстонские порты транзитом в 
Россию завозятся существенные объ-
емы в том числе неевропейской про-
дукции»,— уточняет эксперт. Кроме 
того, ослабление контроля на эстон-
ской границе может привести к уве-
личению поставок контрафактной 
или запрещенной продукции из ЕС, 
опасается господин Черкасов. Но го-
спожа Снитко уверена, что падения 
качества завозимой продукции в 
этом случае не стоит ожидать, так как 
никто не отменял обязательной сер-
тификации предприятий, импорти-
рующих в Россию животноводческую 
продукцию.

Анна Зиброва

Ветеринаров отодвинут от границ
Контроль над качеством импорта перейдет к ФТС
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Равнение на середину
Господдержка промышленности не поможет крупному бизнесу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях ухудшения экономи-
ческой ситуации рынок цессии 
проблемных долгов показал все-
го лишь 25-процентный рост про-
тив ожидавшегося 40-процентно-
го увеличения. В следующем году, 
несмотря на предсказуемый рост 
просрочки у банков, темпы про-
дажи ими плохих долгов продол-
жат замедляться — до 10–15%, а 
согласно наиболее пессимистич-
ному прогнозу — до нуля. Банки 
не хотят расставаться с просроч-
кой по дешевке, а коллекторы — 
тратить прежние деньги на кре-
диты худшего качества.

Как показал опрос крупных участ-
ников рынка купли-продажи плохих 
банковских долгов (цессии), проведен-
ный 

”
Ъ“, в 2014 году предложение со 

стороны банков росло гораздо быст-
рее, чем объем реально заключенных 
сделок. По оценкам коммерческого ди-
ректора компании «Востокфинанс 
Груп» Андрея Нижника, в 2014 году 
объем предложения на рынке цессии 
составил 335 млрд руб., а рост — 60%. 
По оценкам коллекторского агентства 
ЭОС, банки пытались продать около 
275 млрд руб. долгов, темпы роста в 
ЭОС не указывают. «Секвойя Кредит 
Консолидейшн» оценила объем пред-

ложения в 200 млрд руб., темпы роста 
— в 50%. Расхождения в цифрах сами 
коллекторы объясняют тем, что ин-
формация о заключаемых сделках по 
цессии, как правило, закрытая, поэто-
му часть данных носит оценочный ха-
рактер. При этом все опрошенные кол-
лекторы отметили, что объем заклю-
ченных сделок оказался существенно 
меньше: 203 млрд руб. (по оценкам 
«Востокфинанс Груп»), 200 млрд руб. 
(ЭОС) и 160 млрд руб. («Секвойя Кредит 
Консолидейшн»). Таким образом, за 
год рынок цессии вырос, по разным 
оценкам, на 24–31%.

Такой результат значительно хуже 
ожиданий участников рынка. Напри-
мер, и «Востокфинанс Груп», и «Сек-
войя Кредит Консолидейшн» рассчи-
тывали на 40-процентное увеличение. 
Однако летом коллекторы столкну-
лись с падением платежной дисци-
плины граждан, удорожанием фонди-
рования и, как следствие, со снижени-
ем цен на портфели плохих долгов и 
нежеланием банкиров продавать их 
дешевле (по сравнению с 2013 годом 
стоимость портфелей снизилась более 
чем вдвое, до 1,4–2,3% от номинала 
долга). Не помог улучшить ситуацию, 
по признаниям коллекторов, и тради-
ционно ударный четвертый квартал, 

когда банки пытаются избавиться от 
плохих долгов для улучшения годово-
го результата. Крупных сделок на рын-
ке цессии практически не было (за 
исключением продажи долгов на 
22 млрд руб. «Русским стандартом» и 
ОТП-банком, по данным 

”
Ъ“, более чем 

на 10 млрд руб.). ВТБ 24 после сбора 
предложений от коллекторов отказал-
ся продавать 18 млрд руб. долгов из-за 
низкой цены, тендер Сбербанка на 
7 млрд руб., объявленный в середине 
декабря, до сих пор не закрыт. В итоге, 
по оценкам «Востокфинанс Груп», за-
крываемость сделок на рынке снизи-
лась с 78% в 2013 году до 61% в 2014-м.

В 2015 году замедление рынка цес-
сии продолжится, пессимистичны 
участники рынка. По оценкам «Сек-
войя Кредит Консолидейшн», при со-
хранении текущих условий темпы ро-
ста составят всего 10–15%. По оценкам 
же господина Нижника, рост рынка 
может быть и вовсе нулевым. Впро-
чем, «в случае изменения макроэконо-
мических условий, в частности при 
условии удешевления фондирования, 
объем рынка цессии может вырасти 
на 20%». В любом случае улучшений 
коллекторы ожидают не раньше вто-
рого полугодия.

Валерия Францева

Проблемы не даются коллекторам
Рынок цессии тормозит все сильнее

Минфин впервые после десяти-
летнего перерыва вчера пред-
ложил рынку долговые бумаги 
с плавающей ставкой — ОФЗ 
с  доходностью, привязанной 
к одной из ставок рынка меж-
банковского кредитования. 
 Результат аукциона — размеще-
ние под 13% годовых половины 
пятимиллиардного выпуска — 
по мнению экспертов, отражает 
конъюнктуру рынка.

Минфин вчера провел аукцион по 
размещению гособлигаций с плаваю-
щей ставкой. Новый выпуск, чья до-
ходность зависит от ставки RUONIA, 
имеет номинальный объем 150 млрд 
руб., в первый день размещения Мин-
фин предложил 5 млрд руб. Срок обра-
щения бумаг — два года. Ставка по ку-
пону будет рассчитываться как сред-
нее арифметическое значений ставок 
RUONIA за шесть месяцев до даты оп-
ределения процентной ставки плюс 
0,74 процентного пункта (п. п.). Из 
предложенного объема Минфин раз-
местил 2,5 млрд руб., средневзвешен-
ная доходность составила 12,99% годо-
вых, свидетельствуют данные, опу-
бликованные на сайте Минфина. 

Минфин вернулся к ОФЗ с плаваю-
щей ставкой впервые с 2004 года. Кор-
поративные заемщики («Транснефть», 
ХКФ-банк и т. д.) активно размещали 
такие бумаги после кризиса 2008 года, 
чтобы не фиксировать надолго высо-
кую стоимость заимствований. В кон-
це прошлого года, после повышения 
ключевой ставки ЦБ в декабре сразу 
на 6,5 п. п., до 17% годовых, пропорци-
онально выросла стоимость заимство-
вания на долговом рынке. Размеще-
ния ОФЗ по фиксированным ставкам 
проходят не слишком успешно: Мин-
фин не может себе позволить зани-
мать под ставку выше 15% годовых, ин-
весторы не покупают бумаги без пре-
мии к текущему уровню доходностей 
(см. 

”
Ъ“ от 22 января). В таких условиях 

ОФЗ с плавающей ставкой позволяет 

Минфину обеспечить себе простран-
ство для процентного маневра в пер-
спективе снижения ставок. RUONIA — 
рублевая депозитная ставка овернайт, 
отражает оценку стоимости необеспе-
ченного заимствования банков с ми-
нимальным кредитным риском, рас-
считывается на основании данных о 
заключенных сделках. 

С учетом перспективы снижения 
ключевой ставки ЦБ данный инстру-
мент может быть интересен россий-
ским инвесторам. По мнению началь-
ника аналитического управления 
банка «Зенит» Кирилла Сычева, ино-
странцы не участвовали во вчераш-
нем аукционе: после снижения суве-
ренного рейтинга России агентством 
S&P до спекулятивного уровня ВВ+ 
ОФЗ стали интересовать иностранцев 
в гораздо меньшей степени. «Россий-
ские инвесторы при снижении ставок 
гарантированно получают доход-
ность выше стоимости своего фонди-
рования. Особенно важна такая воз-
можность для тех, кто получает рефи-
нансирование через операции репо с 
ЦБ»,— продолжает господин Сычев. 
«Плавающая ставка может быть инте-

ресна прежде всего участникам рын-
ка, для которых важно ежегодно пока-
зывать положительную доходность по 
портфелю, то есть управляющим пен-
сионными средствами»,— добавляет 
директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики УК «Аль-
фа-Капитал» Владимир Брагин.

Инвесторы, для которых все выше-
приведенные аргументы оказались 
актуальными, и обеспечили итог аук-
циона — размещение половины 
предложенного объема бумаг. Разме-
щение было рыночным: по данным 
Bloomberg, было удовлетворено бо-
лее 20 заявок разного объема. Для тех, 
кто не взял ОФЗ на вчерашнем аукци-
оне, более важным было то, что став-
ка по первому купону существенно 
ниже ключевой, то есть, как отмечает 
господин Сычев, полгода инвесторам 
придется закладывать эти бумаги в 
ЦБ с убытком. Так как облигации на 
российском рынке главным образом 
используются именно для получения 
рефинансирования в ЦБ, разместить 
бумаги с доходностью ниже ключе-
вой ставки сейчас проблематично. 
Так, в понедельник Россельхозбанк 
объявил, что не смог собрать заявки 
на выпуск объемом 5 млрд руб. по 
ставке 14% годовых, поэтому спрос на 
них ограничен.

Корпоративные заемщики вряд ли 
в ближайшее время последуют приме-
ру Минфина, считают эксперты. «До 
сих пор облигации с плавающей став-
кой были не очень ликвидны на рын-
ке, так как дополнительные условия по 
инструменту сужали круг рыночных 
участников»,— отмечает начальник 
управления операций на фондовых 
рынках Абсолют-банка Вадим Потем-
кин. Для того чтобы облигации с плава-
ющей ставкой смогли занять достой-
ное место на рынке, необходимо, что-
бы в России активно развивался рынок 
долгосрочных процентных деривати-
вов, резюмирует Кирилл Сычев.

Любовь Царева

Госдолг рублевого плавания
Минфин привязал ОФЗ к межбанковскому рынку

В декабре 2014 года не произо-
шло традиционного снижения 
задолженности по кредитным 
картам — лимиты по ним оказа-
лись выбраны на 48,3%, то есть 
на уровне всего прошлого года. 
Такая ситуация нетипична. 
Обычно в декабре степень ис-
пользования лимитов резко 
 снижается, поскольку многие 
граждане, получая повышенные 
выплаты, направляют их на по-
гашение карточных долгов. В ми-
нувшем году бонусами население 
распорядилось иначе, вложив 
в депозиты в расчете на возрос-
шие ставки или просто в ажиота-
же потратив деньги на покупку 
дорожающих товаров.

Согласно данным Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ, один 
из крупнейших игроков рынка) в де-
кабре 2014 года степень использова-
ния лимитов по кредитным картам бы-
ла на уровне 48,3%. Примерно на столь-
ко же (48% с небольшими отклонения-
ми) лимиты по кредиткам использова-
лись населением в течение всех преды-
дущих месяцев года. Такая динамика 
нехарактерна для конца года.

По данным НБКИ, в декабре этот по-
казатель традиционно проваливается, 
а в январе происходит отскок на преж-
ний уровень. Так, в декабре 2013 года 
утилизация лимитов по кредиткам 
упала до 43,8%, а в январе 2014-го вер-
нулась на уровень 48%. По словам бан-
киров, такая ситуация наблюдается 

ежегодно. «Это характерно именно для 
рынка кредитных карт,— говорит член 
правления банка 

”
Траст“ Василий Куз-

нецов.— В декабре люди получают го-
довые бонусы, и многие предпочитают 
их направить на погашение долга по 
кредитке, что дает возможность вер-
нуться в грейс-период и потом еще два 
месяца пользоваться кредитными ре-
сурсами без процентов». В Сбербанке, 
который лидирует на рынке кредит-
ных карт (доля рынка на 1 января — 
32,5%), также подтверждают наличие 
традиционного провала использова-
ния лимитов в декабре. «Сумма задол-
женности на клиента по кредитным 
картам, как правило, существенно 
меньше, чем по другим видам рознич-
ных кредитов, у нас это в среднем  30 
тыс. руб., клиенты как правило, пога-
шают задолженность по картам перед 
новогодними праздниками, готовясь к 
поездкам и тратам заранее»,— указыва-
ет директор управления банковских 
карт и расчетно-кассовых услуг Сбер-
банка Ростислав Яныкин.

Аномалию декабря прошлого года 
эксперты связывают с рядом факто-
ров. «В декабре население находилось 
в паническом настроении, и свобод-
ные средства, в том числе и бонусы, 
граждане пытались потратить на до-
рожающие на фоне девальвации това-
ры»,— указывает первый зампред 
МТС-банка Илья Филатов. Сыграли 
свою роль и действия ЦБ по повыше-
нию ключевой ставки до 17% 16 декаб-
ря, вслед за этим ставки по депозитам 

взлетели до 20% даже у ряда крупней-
ших банков (см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2014 

года). Илья Филатов не исключает, что 
некоторые могли поддаться соблазну 
высоких ставок по вкладам и вместо 
погашений по кредиткам разместить 
средства на депозиты, чтобы зафикси-
ровать высокие ставки. Впрочем, пере-
ломить негативную тенденцию по от-
току вкладов по сектору в целом в де-
кабре это не помогло, заключает он.

Есть и другая версия декабрьской 
аномалии — по мнению директора по 
маркетингу НБКИ Алексея Волкова, не 
исключено, что ряд банков, обеспоко-
енных волатильностью на финансовом 
рынке, сокращал лимиты по кредит-
ным картам, что автоматически увели-
чило степень их утилизации. «В декаб-
ре мы наблюдали практически 50-про-
центный рост счетов заемщиков, по-
ставленных на 

”
сигнал“ — оператив-

ный мониторинг финансового поведе-
ния, который как раз используется бан-
ками для контроля заемщиков и при-
нятия решений по управлению кре-
дитными лимитами»,— говорит госпо-
дин Волков. Впрочем, насколько значи-
тельным был вклад этого фактора, оце-
нить сложно, такие сокращения лими-
тов банки не афишируют. По словам 
банкиров, массовыми они не были.

Ксения Дементьева

Тринадцатой зарплате  
нашли лучшее применение
Расплате по долгам граждане предпочли сбережения и покупки

«Ее можно рассматривать разве 
что как временную парковку для ча-
сти кредитов банков, испытываю-
щих трудности с соблюдением нор-
мативов ЦБ»,— отметил он, добавив, 
что пока даже неясно, кто из участни-
ков рынка способен взять на себя ре-
шение задачи. «А главное — нести от-
ветственность, не исключено, что 
уголовную, за расходование гос-
средств на выкуп активов непонятно-
го качества»,— указывает еще один 
собеседник 

”
Ъ“.

По словам источников 
”
Ъ“, один из 

потенциально возможных вариантов 
— поручить проект Агентству по стра-
хованию вкладов (АСВ), специализи-
рующемуся, в частности, на санации 
проблемных банков и работе с актива-
ми банков-банкротов, а сами плохие 
активы выкупать за счет неизрасходо-
ванных на докапитализацию банков 
ОФЗ (на 170 млрд руб.). Впрочем, в са-
мом АСВ, похоже, большого оптимиз-
ма не испытывают. «В действующем 
законодательстве и текущей практи-
кой АСВ проблема плохих активов 
банков уже решена в рамках процеду-
ры санации»,— заявили там. Кроме то-
го, вчера же выяснилось, что, хотя из-
начально идею создания такой струк-
туры предлагали именно банки, в 
частности, Газпромбанк, как раз о по-

мощи банкам через этот инструмент 
речь не идет. Как сообщил замминист-
ра финансов Алексей Моисеев, смысл 
не в докапитализации банков, а в ре-
шении проблем предприятий. О под-
держке системообразующих предпри-
ятий через банк плохих долгов гово-
рил вчера и Аркадий Дворкович.

Впрочем, антикризисный план и 
так предусматривает поддержку про-
мышленности ВЭБом (который для 
этих целей планируется докапитали-
зировать на 300 млрд руб.). «Зачем еще 
и банк плохих долгов, где на него изы-
скать средства, в каком объеме, как от-
бирать долги, как их оценивать, с ка-
кими дисконтами выкупать и что де-
лать с ними потом, все это совсем не-
понятно»,— рассуждает один из 
источников 

”
Ъ“. Он также сомневает-

ся в целесообразности создания дан-
ного института. В такой ситуации 
ВЭБ, который, по данным 

”
Ъ“, также 

обсуждался в качестве оператора бан-
ка, риски на себя брать не стремится. 
«Внутри ВЭБа такая возможность сей-
час не рассматривается. Это крайне 
сложная задача, опыта создания и 
управления подобной структурой в 
России нет ни у кого, включая ВЭБ, ко-
торый, кстати, выполнял роль анти-
кризисного центра в кризис 2008 го-
да»,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий 

к ВЭБу. Официально в ВЭБе эту тему 
не комментируют.

Не верят в перспективность идеи и 
многие на рынке — от госбанкиров до 
аналитиков. «Вкладываться в заведомо 
убыточную структуру сейчас несвоев-
ременно, для системообразующих 
компаний и банков поддержка уже 
есть, к тому же правильнее стимулиро-
вать их работать с активами самостоя-
тельно»,— говорит один из банкиров. 
«Сейчас острой необходимости в со-
здании такого института мы не видим, 
так как объем накопленных проблем, 
даже с учетом оставшихся с кризиса 
2008 года, некритичен»,— рассуждает 
заместитель директора группы «Рей-
тинги финансовых институтов» S&P 
Сергей Вороненко. Он поясняет, что 
если, например, в Казахстане есть не-
которые крупные банки до 60% пор-
тфелей которых фактически нежизне-
способны, то прогноз по уровню про-
блемных активов российских банков 
на 2015 год — 17–18%, и не все из них 
невозвратные, с таким уровнем можно 
жить, не перекладывая их в большую 
черную дыру, которая будет постоянно 
требовать все новых вливаний.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева,  
Елена Киселева

Банк плохих долгов ищет хозяина
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

циТаТа

Рейтинг от S&P по обязательствам 
Российской Федерации в нацио-
нальной валюте по-прежнему 
 находится на инвестиционном 
уровне ВВВ–. Поэтому резкого 
снижения доли нерезидентов 
в структуре держателей ОФЗ 
мы не ожидаем
— Антон Силуанов,
министр финансов, 26 января
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство намерено про-
верить рост цен на минудобре-
ния на внутреннем рынке на-
кануне посевной: оценить его 
обоснованность ФАС поручил 
премьер Дмитрий Медведев. Це-
ны на удобрения в России зави-
сят от экспортных и на них да-
вит ослабление рубля. Но пока 
ни статистика, ни агропром не 
видят большой проблемы в ро-
сте цен, риски из-за дорогих кре-
дитов или подорожания импорт-
ных семян и средств защиты 
 растений выше.

Дмитрий Медведев вчера поручил 
ФАС проверить ситуацию с ростом 
цен на металлы и минудобрения. По-
ручение стало ответом на заявление 
главы Татарстана Рустама Минни-
ханова о необоснованном увеличе-
нии их стоимости. «Понятно, что ры-
нок прозрачный, есть экспортные то-
вары, но нужно, чтобы все произво-
дители учитывали и текущую ситуа-
цию в стране»,— заявил премьер. По 
данным органов управления АПК 
субъектов РФ, на 22 декабря 2014 го-
да больше всего выросла средняя це-
на на аммиачную селитру — на 33%, 
до 14,3 тыс. руб. за тонну. На карбамид 
цены поднялись на 10%, до 15,2 тыс. 
руб. за тонну, на калий — на 9%, до 
12,2 тыс. руб. за тонну, на аммофос — 
на 9%, до 21,6 тыс. руб. за тонну. Спрос 
в РФ на 2015 год оценивается в 2,6 млн 
тонн в действующем веществе.

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель на-

чальника управления контроля хи-
мической промышленности ФАС 
Сергей Вершинин, при экспортной 
ориентированности отрасли (за ру-
беж уходит до 90% продукции) вну-
тренняя цена удобрений привяза-
на к экспортной. «Если бы цена на 
внутреннем рынке была сильно ни-
же, чем на внешнем, мы могли бы 
столкнуться с дефицитом из-за того, 

что компании перенаправят объе-
мы на экспорт»,— пояснил он. Но це-
на на ряд минудобрений формирует-
ся на базе показателей предыдущего 
квартала, то есть в четвертом кварта-
ле 2014 года цены еще не отражали 
падения курса рубля в конце года. «В 
феврале в ФАС на экспертном сове-
те мы планируем рассмотреть итоги 
января и обсудить дальнейшие дей-
ствия, если будет серьезный скачок 
цен»,— сказал чиновник.

Глава Российской ассоциации 
производителей минудобрений 
Игорь Калужский не ожидает резко-
го роста цен на удобрения, подчер-
кивая, что Минсельхоз, Минпром-
торг и ФАС согласовали скидки 15–
20% для сельхозпроизводителей с 
января по май. По оценкам чинов-
ников, средние затраты агропрома 
на условную единицу продукции из-
за дисконта снизятся на 10–15%. Как 
считает господин Калужский, круп-
ные и рентабельные сельхозпроиз-
водители уже купили необходимые 
к посевной объемы, и сейчас оста-
лись те, кто нуждается в помощи го-
сударства. Основная проблема в том, 
что они не могут взять кредиты из-за 
удорожания заемных денег.

В «Фосагро» (крупнейший постав-
щик удобрений в РФ), подтвердили, 
что участники рынка пошли на сни-
жение цен на 15–20%, причем глава 
компании Андрей Гурьев подчерки-
вает: цены на зерно в связи с падени-
ем курса рубля растут быстрее, чем 
цены на минудобрения. В структуре 
себестоимости зерна в 2014 году на 
удобрения приходилось примерно 
6–8%, а сейчас с учетом девальвации 
рубля — около 3–4%. По словам топ-
менеджера, сейчас себестоимость 
производства зерна — 4–6 тыс. руб. 
за тонну, а продается оно за 9–10 тыс. 
руб. за тонну. Он среди более важных 
проблем аграриев называет удоро-
жание импортных семян и средств 
защиты растений. Опрошенные 

”
Ъ“ аграрии и сельхозпроизводите-

ли действительно пока не замечают 
резкого роста цен на минудобрения. 
Гендиректор агрохолдинга «Русаг-
ро» Максим Басов утверждает, что в 
январе «цены остались на уровне де-
кабрьских», но увеличилась цена на 
фосфорные удобрения.

Дарья Снитко из Газпромбан-
ка отмечает, что стоимость отдель-
ных видов минудобрений на ми-
ровом рынке снизилась (в среднем 
на 5–10% за 2014 год), но цена в Рос-
сии растет из-за резкого ослабления 
рубля. Это, считает эксперт, нель-
зя назвать необоснованным, но си-
туацию осложняют высокие став-
ки по кредитам для аграриев после 
повышения ключевой ставки ЦБ до 
17%. Не исключено, что у произво-
дителей попросят дополнительных 
скидок на удобрения, говорит она, 
и, скорее всего, их предоставят: до-
ля поставок на внутренний рынок в 
общем объеме продаж относитель-
но невелика.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Зиброва;  
Ольга Кудрина, Казань

Удобрения пройдут переоценку
ФАС поручено взяться за фосфор и калий

К тому же GM достаточно силь-
но поднял цены из-за ослабления 
рубля. По оценкам президента ГК 
«Фаворит Моторс» Владимира Попо-
ва (дилер Chevrolet, Opel, KIA и др.), 
рост цен с начала 2014 года составил 
в среднем 35%, а за последние два 
месяца — порядка 20%. Владелец пе-
тербургского дилера GM «Р-моторс» 
Андрей Ивойлов считает, что цены 
на машины концерна с декабря уве-
личились на 40–60% в зависимости 
от модели. По словам источников 

”
Ъ“ среди дилеров, рост цен связан 

и с «невысокой локализацией моде-
лей GM в России», из-за чего «удоро-
жание импортных комплектующих 
сразу отражается в цене». Господин 
Попов добавляет, что еще одна при-
чина спада спроса — «давно требу-
ющий обновления» модельный ряд 
Chevrolet.

• Петербургский завод GM 
 открыт в 2008 году. Инвести-
ции в строительство составили 
$303 млн. Проектная мощность — 
60 тыс. автомобилей в год. Сейчас 
здесь выпускаются Chevrolet Cruze, 
Opel Astra, Chevrolet Trailblazer. 
По итогам 2013 года (данные 
за 2014 год еще не опубликованы) 
чистый убыток завода вырос бо-
лее чем втрое — с 1,7 млрд руб. 
до 5,3 млрд руб.

В конце прошлого года в компа-
нии объявили об обновлении мо-
дельного ряда. В 2015 году плани-
ровалось запустить выпуск кроссо-
веров Cadillac Escalade и Chevrolet 
Tahoe. В мае 2016 года, по сведени-
ям 

”
Ъ“, предприятие рассчитывало 

запустить сборку Opel Mokka. Но се-
годня, по данным источников 

”
Ъ“, 

руководство концерна пересматри-
вает планы. В конце 2014 года появи-
лись слухи о возможности полного 
закрытия предприятия из-за поли-
тических рисков и ухудшения ситуа-
ции в экономике. Но это опровергли 
и в GM, и губернатор Петербурга Ге-
оргий Полтавченко.

На фоне продолжающегося более 
полутора лет падения российского 
авторынка многие автоконцерны 
уже надолго останавливали свои 
конвейеры. Например, на весь ян-

варь остановил производство «Авто-
тор», завод Ford во Всеволожске не 
работал с 10 декабря по 19 января, с 
17 декабря по 12 января не работал 
завод Peugeot, Citroen и Mitsubishi в 
Калужской области.

Гендиректор «Auto-Dealer-СПб» 
Михаил Чаплыгин считает, что стра-
тегия развития завода GM непонят-
на. «Если спрос на массовые моде-
ли, которые здесь производятся, 
упал больше года назад, то реакция 
уже давно могла последовать,— рас-
суждает он.— В итоге решено выпу-
скать здесь модели, которые макси-
мум дадут продажи в 5–7 тыс. в год, а 
надо было порядка 50 тыс.». По оцен-
ке «Auto-Dealer-СПб», в 2014 году за-
вод GM был загружен лишь на треть.

Кристина Наумова,  
Санкт-Петербург;  
Егор Попов

General Motors  
капитулировал без спроса

ЦИТАТА

В целом по сельскому хозяйству 
расходы сокращаться не будут. 
Мы их даже увеличиваем
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, об антикризисной 
 господдержке агропрома, 23 января

Попытка «РусГидро» привлечь 
партнеров из PowerChina и ки-
тайские инвестиции для про-
блемной Ленинградской ГАЭС 
не понравилась Минэнерго: там 
не видят необходимости в про-
екте стоимостью до $3  млрд. 
Для гарантий возврата инве-
стиций нужны специальные 
рыночные условия или дого-
воренность о покупке электро-
энергии с Ленинградской АЭС-
2. Эксперты подтверждают, 
что новая ге нерация на севе  ро-
западе РФ пока не нужна.

Несмотря на договоренности «Ру-
сГидро» с PowerChina о строительст-
ве Ленинградской гидроаккумули-
рующей электростанции (ЛенГАЭС), 
Минэнерго считает проект нецеле-
сообразным. Прежде чем создавать 
для ГАЭС механизм договора о по-
ставке мощности (ДПМ, гарантиру-
ет возврат инвестиций), нужно уста-
новить необходимость самой стан-
ции, отсутствуют и источники фи-
нансирования, утверждают в мини-
стерстве. В Минэкономики также не 
поддерживают ГАЭС, считая проект 
нерентабельным.

В «РусГидро» говорят, что проект 
реализуется в увязке со строитель-
ством Ленинградской АЭС-2 (ЛА-
ЭС-2) «Росэнергоатома», поэтому ре-
шение о его целесообразности мо-
жет принять только правительство. 
Компания планирует с PowerChina 
оптимизировать ТЭО и снизить сто-
имость станции. ГАЭС способны на-
капливать невостребованную энер-
гию ночью и выдавать ее в сеть в пи-
ковые часы днем. Строительство ГА-
ЭС будет в конечном счете способст-
вовать снижению стоимости элек-
троэнергии для потребителя, счита-
ют в «РусГидро».

Соглашение с PowerChina о воз-
обновлении замороженного про-
екта ЛенГАЭС мощностью 1,58 ГВт 
в рамках СП «РусГидро» подписало 
во время визита Владимир Путина в 

КНР в ноябре 2014 года. У «РусГидро» 
должно быть 51% в СП, у китайцев — 
49%, при этом около 70–75% средств 
будет привлечено за счет проект-
ного финансирования банков КНР 
и РФ. Ориентировочная стоимость 
проекта — 138 млрд руб., но, по 
оценке независимого консультанта, 
приведенной в презентации «РусГи-
дро» (есть у 

”
Ъ“), она оценивалась в 

$3,05 млрд (206 млрд руб. по текуще-
му курсу). В счет доли в проектном 
предприятии по достройке ЛенГА-
ЭС «РусГидро» может внести активы 
Загорской ГАЭС.

Поддержка Минэнерго нужна 
для принятия долгосрочных тариф-
ных механизмов. «Мы отдаем себе 
отчет, что только с помощью суще-
ствующих рыночных механизмов 
такой крупный проект не окупит-
ся»,— заявили в «РусГидро». Компа-
ния рассчитывает на окупаемость 
за 20–25 лет при доходности мини-
мум на 2 п. п. выше средневзвешен-
ной стоимости капитала. В качест-
ве базового варианта тарифных га-
рантий «РусГидро» предлагало оп-
лату мощности по цене, не превы-
шающей уровень конкурентного 
отбора (то есть столько же, сколь-
ко получают «старые» мощности, 
при ДПМ выплаты значительно вы-
ше). «РусГидро» также предложило 
ввести на оптовом рынке для ГА-
ЭС платеж за услуги по регулиро-
ванию энергосистемы. «РусГидро» 
может договориться и с «Росэнер-
гоатомом» о покупке электроэнер-
гии ЛАЭС-2 ночью. В «Росэнергоа-

томе» заявили об интересе к строи-
тельству ЛенГАЭС — она обеспечи-
ла бы постоянную загрузку АЭС, но 
предметных переговоров с «РусГи-
дро» пока нет. 

Но сроки запуска новых блоков 
АЭС, выработку которых и призва-
ны регулировать ГАЭС, могут от-
ложить, возможные корректиров-
ки будут рассмотрены Минэнерго 
при утверждении инвестпрограм-
мы «Росэнергоатома», говорят в ми-
нистерстве. В Минэкономики под-
тверждают, что ведут работу с Минэ-
нерго. Сроки строительства первой 

очереди ЛАЭС-2 (первый блок наме-
чен на 2015 год, второй — на 2017 
год) концерн не собирается пере-
сматривать, говорят в «Росэнергоа-
томе», но ввод второй очереди, на-
меченный на 2020–2021 годы, мо-
жет измениться при продлении 
сроков эксплуатации действующей 
Ленинградской АЭС.

С финансовой точки зрения про-
ект ЛенГАЭС окупаем только через 
высокую плату за мощность, раз-
ница между ночными и пиковыми 
ценами на российском энергорын-
ке недостаточно велика для покры-
тия капзатрат, считает старший ана-
литик ФК «Открытие» Сергей Бей-
ден, но новый ДПМ станет допол-
нительным бременем для потреби-
телей. Острой потребности в стан-
ции на северо-западе РФ, добавляет 
он, нет: в энергосистеме профицит 
мощностей из-за падения экспорта 
в Финляндию.

Анастасия Фомичева

Минэнерго сбрасывает лишнее
Достраивать Ленинградскую ГАЭС дорого даже с китайцами

Как стало известно 
”
Ъ“, государ-

ственная «Зарубежнефть» в пои-
сках путей для развития готова 
сотрудничать с малыми нефте-
компаниями. Она хочет пред-
ложить им помощь в продаже 
нефти, привлечении кредит-
ных ресурсов и подключении 
к магистральным трубопрово-
дам, не исключено и создание 
СП или получение долей в ка-
питале. Но участники не видят 
проблем с продажами, гораздо 
больше их интересуют новые 
кредиты.

Государственная «Зарубежнефть» 
собирается начать сотрудничество с 
малыми нефтяниками, рассказали 

”
Ъ“ источники в отрасли и близкие к 

компании. «Готовятся предложения 
по сотрудничеству, в ближайшее вре-
мя начнется обсуждение с участника-
ми рынка»,— поясняет один из собе-
седников 

”
Ъ“.

«Зарубежнефть» собирается пред-
ложить малым компаниям несколь-
ко вариантов: например, она может 
взять на себя трейдинг их нефти. «У 
небольших компаний часто нет да-
же физических ресурсов для прода-
жи нефти, трейдерских подразделе-
ний, поэтому выйти на крупный ры-
нок они не могут»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Также, по словам источ-

ников 
”
Ъ“, малые нефтяники испы-

тывают трудности с привлечением 
заемного капитала для развития, 
тогда как «у 

”
Зарубежнефти“ контак-

ты с банками налажены». По мне-
нию одного из собеседников 

”
Ъ“, 

«Зарубежнефть» может обеспечить 
подключение небольших компаний 
к трубопроводам, что облегчит логи-
стику и повысит стоимость добывае-
мой нефти. Госкомпания готова пре-
доставить и экспертную поддержку 
проектов за счет своих институтов 
«ВНИИнефть» и «Гипровосток». Похо-
жая схема реализуется «Татнефтью», 
которая аффилирована с несколь-
кими независимыми компаниями 
в Татарстане.

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, новая модель позволит «За-

рубежнефти» «расширить компетен-
цию, усилить позиции на рынке вы-
сокотехнологичных услуг». Компа-
ния заинтересована в партнерстве по 
такой схеме и с иностранными игро-
ками, отмечает он, а также может по-
лучать доли в компаниях и лицензии 
на месторождения из нераспределен-
ного фонда. В самой «Зарубежнефти» 
от комментариев отказались.

Основные активы «Зарубежнеф-
ти» — на шельфе Вьетнама, компа-
ния собирается к 2030 году добывать 
12 млн тонн в год (по итогам 2013 года 
добыла 10,1 млн тонн), говорится в ее 
стратегии развития до 2030 года. Ра-
нее «Зарубежнефть» собиралась, как и 
другие госкомпании — «Роснефть» и 
«Газпром», работать на шельфе, но от 
этих планов отказалась. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что такие пути развития 

ей больше не интересны.

В отрасли идеи «Зарубежнефти» 
восприняли осторожно. Владельцы 
малых нефтекомпаний, опрошен-
ные 

”
Ъ“, говорят, что пока предло-

жений о сотрудничестве не получа-
ли. Один из них считает, что «в те-
кущей ситуации иметь в качестве 
партнера госкомпанию по крайней 
мере полезно». «Но вряд ли можно 
говорить о том, что мы готовы дать 
им серьезную долю. Сейчас самый 
острый вопрос — это финансирова-
ние, и тут помощь 

”
Зарубежнефти“ 

пригодится»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. По данным Ассоциации незави-

симых нефтегазодобывающих ор-
ганизаций («Ассонефть»), в 2014 го-
ду общая добыча малых нефтеком-
паний составила около 19,6 млн 
тонн. В «Ассонефти» полагают, что 
в 2015 году этот уровень сохранит-
ся, если не будут сокращены инвес-
тпрограммы. Глава ассоциации Еле-
на Корзун заявила 

”
Ъ“, что в послед-

ние годы проблем с подключени-
ем к трубопроводам у малых ком-
паний не было и все они «сами и с 
высокой эффективностью продают 
свою нефть как на внутреннем, так 
и на внешнем рынке». Но госпожа 
Корзун также прогнозирует пробле-
мы с привлечением средств при ро-
сте процентных ставок.

Управляющий директор Vygon 
Consulting Григорий Выгон отме-
чает, что для малых компаний важ-
но не партнерство с государством, а 
снижение административных барь-
еров, налоговые льготы. При этом 
частные компании эффективнее го-
сударственных, подчеркивает экс-
перт, так что «наоборот, надо созда-
вать конкурентный рынок, разви-
вать небольших игроков, которые 
будут заниматься созданием новых 
технологий».

Кирилл Мельников,  
Ольга Мордюшенко

«Зарубежнефть» зовет всех под крышу
Госкомпания предлагает сотрудничество малым нефтяникам

с1

Его поздравляет председатель со-
вета директоров ФК «Открытие»  
Вадим Беляев:
— Дорогой Саша! Большинство лю-
дей живет настоящим, очень многие 

— прошлым, и я хочу сказать о тво-
ем умении жить будущим. Ты насто-
ящий визионер. Ты знаешь, что нуж-
но сделать сегодня, чтобы жизнь в на-
шем городе была лучше и умнее за-

втра. Желаю тебе и дальше опережать 
время, не останавливаться, замечать 
все самое интересное и делиться им с 
нами. Будь здоров, дорогой.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет  
предпринимателю Александру Мамуту
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Минкомсвязь вернулась к идее 
единого тарифа на услугу завер
шения вызова для существен
ных операторов (те, кто владеет 
25% номерной емкости регио
на). Правда, теперь речь идет ис
ключительно о фиксированных 
операторах, вопрос регулирова
ния тарифа для мобильных 
компаний решено отложить.

Минкомсвязь готовит измене-
ния в некоторые акты правительст-
ва РФ, касающиеся взаимодействия 
сетей электросвязи, следует из ин-
формации на портале Regulations.
gov.ru. Действующее регулирова-
ние предполагает иерархическое 
построение сетей телефонной связи 
(международная и междугородная, 
зоновая и местная) и пропуск тра-
фика только между сетями одного 
уровня или через сети верхнего 
уровня иерархии, отмечается в опи-
сании проекта. Это приводит к ис-
пользованию неоптимальных мар-
шрутов пропуска трафика и, как 
следствие, возникновению нео-
правданных издержек операторов. 
«Принятие предлагаемых измене-
ний позволит решить проблему се-
рого трафика за счет введения еди-
ного тарифа для существенных опе-
раторов на завершение вызова в 
пределах субъекта РФ»,— говорится 
в проекте. Публичные обсуждения 
документа продлятся до 12 февраля.

• Сейчас любой звонок от сотово-
го абонента фиксированному или 
наоборот проходит через зоновую 
сеть (сеть региона), даже если або-
ненты находятся в соседних домах. 
При этом сотовый оператор пла-
тит за завершение вызова, напри-
мер, на сети «Ростелекома» 0,25–
1,53 руб. за минуту на зоновом уров-
не и 0,09–0,41 руб.— на местном 
(сеть в населенном пункте). В боль-
шинстве регионов существенным 
оператором является «Ростелеком», 
в Москве — МГТС.
Идея ввести единый тариф на за-

вершение вызова для существенных 
операторов впервые прозвучала в 
докладе Минкомсвязи о новых под-
ходах к регулированию межопера-
торского взаимодействия и осущест-
вления пропуска голосового трафи-
ка, который осенью прошлого года 

был представлен на правительствен-
ной комиссии по связи. Минком-
связь приводила расчеты «Ростеле-
кома», по которым единый тариф 
должен составлять 0,53 руб. за мину-
ту. При этом предполагалось, что со-
товые операторы смогут присоеди-
няться к сетям существенных опера-
торов в любой точке внутри субъек-
та. Изменения могли привести к 
убыткам сотовых операторов в раз-
мере 1,42 млрд руб. (около 500 млн 
руб. на компанию), «Ростелеком» от 
них мог, напротив, получить допол-
нительный доход в 345,7 млн руб.

Вчера в Минкомсвязи уточнили, 
что регулирование пока будет касать-
ся только фиксированных сетей. Ве-
дение единой ставки по субъекту для 
существенных операторов на услуги 
местного и зонового завершения вы-
зова в фиксированных сетях позво-
лит в том числе создать условия для 
введения новых маршрутов пропу-
ска трафика, рассчитывают в Мин-
комсвязи. При этом отсутствие регу-
лирования тарифов для мобильных 

операторов позволит «сохранить ин-
вестиционные возможности сотово-
го рынка для внедрения новых техно-
логий, соблюсти объемы и темпа 
строительства инфраструктуры свя-
зи, в том числе в рамках программы 
ликвидации цифрового неравенства, 
сохранить благоприятный инвести-
ционный климат в отрасли». Вернуть-
ся к вопросу взаимодействия между 
фиксированными и мобильными се-
тями планируется в 2017 году.

Ранее идею единого тарифа под-
держивали в «Ростелекоме». Вчера в 
компании заявили, что изучат проект 
постановления и направят свое экс-
пертное заключение в установлен-
ные сроки. Другие операторы, напро-
тив, раньше критиковали идею. Так, 
в «МегаФоне» и «Вымпелкоме» не под-
держивали введение госрегулирова-
ния своих межоператорских тари-
фов. Кроме того, по их оценке, убыт-
ки от введения единого тарифа были 
бы существенно выше цифры, приве-
денной в докладе Минкомсвязи. Вче-
ра в МТС, «МегаФоне» и «Вымпелко-

ме» не стали комментировать, как от-
носятся к готовящемуся проекту. Еще 
один участник рынка считает, что 
фиксированные операторы будут 
против, если единый тариф будет 
установлен только для них. «В этом 
случае перекос в тарифах на интер-
коннект еще больше увеличится»,— 
указывает собеседник 

”
Ъ“.

Анна Балашова

Тариф фиксированный
Существенных операторов готовят к регулированию

«Ростелеком» и южнокорейская 
GS Home Shopping договорились 
о запуске в России телеканала 
БУМ ТВ. Он будет работать в фор
мате «магазина на диване», ко
торый зарубежный партнер 
 «Ростелекома» уже развивает 
сразу в нескольких азиатских 
странах, и по плану начнет веща
ние в конце 2015 года. Стороны 
инвестируют в проект $20 млн.

«Ростелеком» и GS Home Shop-
ping Inc. (GS Shop) договорились о 
создании совместного предприятия 
в области дистанционной торговли, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

деталями проекта, и подтвердил со-
беседник в руководстве госоперато-
ра. Представитель GS Shop вчера не 
ответил на запрос. По информации 
собеседников 

”
Ъ“, партнеры запу-

стят в России телемагазин БУМ ТВ, 
инвестировав в него $20 млн, из ко-
торых $12 млн вложит «Ростелеком» 
и $8 млн — GS Shop. Пропорцио-
нально этому распределятся их до-
ли в ООО «Большой универсальный 
магазин», через которое партнеры 
будут вести торговую деятельность: 
60% у российской стороны, 40% — у 
южнокорейской. Непосредствен-
ным учредителем канала станет 

ООО «Телекомпания БУМ ТВ», при-
надлежащее ООО БУМ СП, в кото-
ром «Ростелеком» получит 80%, а GS 
Shop — 20% (с 2016 года иностранцы 
не смогут владеть более 20% в рос-
сийских СМИ).

Сделка будет закрыта после ди-
рективы правительства РФ и реше-
ния совета директоров «Ростелеко-
ма». Затем будет зарегистрировано 
СМИ рекламного характера (на та-
кие каналы не распространяется 
действующая с 2015 года норма о за-
прете рекламы на неэфирном ТВ), 
которое получит лицензию на теле-
вещание в РФ, говорит источник 

”
Ъ“. 

По его словам, уведомление о созда-
нии СП направлено в Росимущество 
на этой неделе. Товарная линейка бу-
дет сформирована ближе к старту ве-
щания, запланированному на конец 
2015 года в пакетах «Ростелекома». 
Мировой рынок дистанционной 
торговли растет, говорит собеседник 
в операторе, за счет проекта компа-
ния рассчитывает получить прирост 
выручки, кроме того, в нем можно 
будет монетизировать существую-
щие инфраструктурные подразделе-
ния — колл-центр и точки продаж.

GS Shop занимается розничной 
дистанционной торговлей оде-

ждой, бытовой техникой и космети-
кой через телемагазины, интернет 
и каталоги в Южной Корее, Китае, 
Индии, Таиланде, Вьетнаме и Тур-
ции. Ее оборот в 2013 году составил 
1,049 трлн южнокорейских вон 
(около $973 млн), чистая прибыль — 
121,8 млрд вон (около $113 млн), 
следует из отчета компании. По со-
стоянию на конец 2013 года 30% GS 
Shop контролировал один из круп-
нейших южнокорейских конгломе-
ратов — GS Group. Капитализация 
на корейской KOSDAQ вчера состав-
ляла 1,324 трлн вон, то есть около 
$1,227 млрд.

Наиболее популярные в России 
телемагазины контролируются зару-
бежными акционерами. Так, телека-
нал Shopping Live основан в 2011 го-
ду российской Fast Lane Ventures, а в 
апреле 2012 года контроль в нем 
приобрел немецкий концерн Home 
Shopping Europe. В сентябре—декаб-
ре 2014 года, по данным TNS Russia, 
его среднесуточный охват составлял 
1,34 млн человек (данные по городам 
с населением от 100 тыс. жителей 
старше четырех лет). Top Shop TV, 
входящий в основанную в Словении 
группу Studio Moderna, хотя бы 
1 мин. в сутки смотрели 710 тыс. рос-

сиян. В тройке самых популярных 
также российский Shop 24 с охватом 
677 тыс. человек.

Всего в России работают девять 
телемагазинов от шести компаний, 
говорит исполнительный директор 
Top Shop TV Илья Точилов, причем 
три крупнейших «очень плотно дер-
жат рынок, и войти другим игрокам 
очень сложно». Оценить объемы 
рынка сложно, так как большинство 
«магазинов на диване» не раскрыва-
ют выручку, говорит представитель 
«Акадо» Денис Рычка. «В сетях каж-
дого кабельного оператора четыре-
пять телемагазинов, но их пускают 
выборочно, потому что они являют-
ся раздражителями для абонента. В 
то же время для кабельных операто-
ров телемагазины — один из важ-
ных источников доходов. Благодаря 
им можно компенсировать затраты 
на включение дорогих рейтинго-
вых тематических каналов»,— пояс-
няет он. Телемагазины платят ка-
бельному оператору от 0,5 до 3 коп. 
за абонента в год, свидетельствует 
господин Точилов: разброс цен ве-
лик и зависит от позиции в пакете, 
региона вещания, числа других те-
лемагазинов.

Анна Афанасьева

«Ростелеком» откроет «магазин на диване»
Оператор запустит телеканал с южнокорейским партнером

Покупатель декабря 2014 года по 
многим показателям стал походить 
на покупателя кризисных 2008–2009 
годов, резюмируют в Nielsen. Три чет-
верти (78%) респондентов стали более 
экономными. Треть опрошенных от-
метила, что их доходы с августа по де-
кабрь снизились, аналогичный пока-
затель аналитики фиксировали в ноя-
бре 2008 года. Также треть россиян 
призналась, что вынуждена покупать 
меньше FMCG-товаров, чем в преды-
дущем квартале. Более 30% предвидят 
ухудшение качества товаров и ощути-
мое сокращение ассортимента в мага-
зинах, 60% ожидают дальнейшего зна-
чительного роста цен.

• В январе уже 91% россиян отмеча-
ли, что они или их родственники ощу-
тили на себе повышение цен, тако-
вы данные Synovate Comcon. В нача-
ле 2009 года этот показатель состав-
лял 79%. Опрос компании показал, что 
23% жителей городов-миллионников 
запасаются продуктами питания, 
бытовой химией и лекарствами, 16% 
приобрели товары, которые не пла-
нировали покупать в ближайшее вре-
мя (прежде всего бытовую технику, 
электронику, гаджеты и мебель).
В декабре крупнейший ритейлер 

бытовой техники и электроники 
«М.Видео» фиксировал небывалое 
увеличение спроса. В прошлом меся-
це из-за большого наплыва покупате-
лей на фоне серьезного ослабления 
рубля оборот компании вырос на 
73%, до 43 млрд руб. против 25 млрд 
руб. в декабре предыдущего года. В 
январе ритейлер отмечает сезонный 
отток клиентов по сравнению с де-
кабрем, признает представитель «М.
Видео» Антон Пантелеев.

В Auchan также заметили смену по-
требительских настроений. «Пока 
средний чек не изменился, но мы от-
мечаем переток спроса в сторону де-
шевых товаров»,— рассказывает пред-

ставитель Auchan Мария Курносова. 
Компания отмечала в конце прошло-
го года закупки крупы и бытовой хи-
мии впрок. В «Дикси», наоборот, серь-
езных закупок товаров длительного 
хранения не зафиксировали. «Исклю-
чение составляют короткие всплески 
нервозности, связанные со слухами и 
страхами»,— говорит представитель 
ритейлера Екатерина Куманина. Вме-
сте с тем сеть расширила линейку со-
циально значимых товаров под собст-
венными торговыми марками — 
хлеб, молоко, яйцо, крупа.

Еще в ноябре 2014 года аналитики 
фиксировали, что каждый четвертый 
россиянин теперь совершает покуп-
ки в дискаунтерах и магазинах у до-
ма. В декабре выручка крупнейшего 
российского ритейлера «Магнит» (ос-
новной дивизион — дискаунтеры) 
выросла на 37,3%, по итогам года обо-
рот увеличился более чем на 31%, до 
763 млрд руб. Выручка «Дикси» (ос-
новной дивизион — магазины у до-
ма) в декабре увеличилась на 33,3%, 
до 24,5 млрд руб., по итогам 2014 года 
этот показатель увеличился 26,9% и 
составил 229 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

Экономика  
утратила доверие

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А T E T R A - С В Я З Ь  С Т А Н Е Т  В И Р Т У А Л Ь Н О Й

Минкомсвязь готовит изменения в собственный приказ от 29 декабря 2008 года 
№116, которым были утверждены требования к оказанию услуг при использо
вании бизнесмодели виртуальных сетей мобильной связи (MVNO), следует 
из материалов Regulations.gov.ru. Министерство хочет предоставить возмож
ность использовать эту бизнесмодель сетям стандарта TETRA (стандарт профес
сиональной радиосвязи). По словам президента российского «ТЕТРА Форума», 
председателя совета  директоров группы компаний «Гвардияплюс» Александра 
Одинского, в развитии стандарта TETRA заинтересованы компании из нефтегазо
вого комплекса, ЖКХ, транспорта и других отраслей, однако запустить сети могут 
немногие изза ограниченности частотного ресурса. В России коммерческие 
услуги подвижной связи в стандарте TETRA оказывают «РадиоТел» и «МССпецте
леком». Возможность использовать бизнесмодель MVNO позволит выйти на ры
нок новым игрокам. По словам гендиректора «РадиоТела» Михаила Овчинникова, 
в ближайшее время ряд операторов отличных от TETRA стандартов будут выну
ждены закрыться, поскольку частоты, на которых они работают, потребуются 
для цифрового ТВ. «Запуск MVNO позволит им продолжить обслуживать абонен
тов, причем с лучшим качеством, чем сейчас»,— отметил господин Овчинников. 
Анна Балашова

с7

1,42 миллиарда рублей
могут составить убытки сотовых  
операторов в случае изменения  
существующей схемы пропуска трафика

ЦИТАТА

Сегодняшняя ситуация по ценам 
связана с издержками наших 
компаний, с необходимостью 
увеличить производство. Это 
пойдет на пользу сельхозпроиз
водителям, а значит, в конечном 
итоге и для всех граждан страны
— Владимир Путин,
президент России, 9 декабря 2014 года 
на совещании с членами правительства
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В Еврейском музее и центре толерантности  
открылись сразу три выставки, посвященные памяти жертв холокоста.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Сегодня в прокат выходит «Охотник на 
лис» (Foxcatcher), удостоенный каннско-
го приза за режиссуру Беннета Милле-
ра и номинированный на пять «Оскаров», 
в том числе за актерскую работу Стива 
Карелла и Марка Раффало и сценарий, 
в основе которого лежит громкое уголов-
ное дело наследника химической импе-
рии Dupont Джона Дюпона. Хронику его 
безумия наблюдала ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Хорошие шансы на награду Американ-
ской киноакадемии имеют и гримеры, до не-
узнаваемости преобразившие комика Стива 
Карелла для роли «самого щедрого человека 
в Америке» Джона Дюпона и, прежде всего, 
приделавшие ему очень «оскаровский» нос 
(тут вспоминается аналогичное сооружение, 
принесшее награду Николь Кидман за фильм 
«Часы»). Главным увлечением носатого муль-
тимиллионера является вольная борьба, и 
для своей команды, названной в честь его по-
местья Foxcatcher, он мечтает заполучить зна-
менитого борца Дейва Шульца (Марк Раффа-
ло). Пойдя немного обходным путем, он сна-
чала выписывает к себе в Пенсильванию ме-
нее легендарного, хотя и тоже имеющего ме-
даль младшего брата Марка Шульца (Чен-
нинг Тейтум, которому, по правде говоря, 
просто технически не хватило номинации).

Несомненное кинематографическое до-
стоинство вольной борьбы состоит в том, что 
с помощью одной тренировки можно обри-
совать отношения между братьями, в кото-
рых старший заменял младшему отца, и рас-
становку профессиональных сил, в которой 
один — выдающийся борец от Бога, да и во-
обще сообразительный парень, а другой — 
просто здоровый кабан (Ченнинг Тейтум 
очень выразительно выпячивает нижнюю 
челюсть, стараясь выглядеть еще тупее, чем 
это обычно свойственно его героям). Так что 
на словах братьям никакие отношения выяс-
нять уже не надо, да и вообще немногослов-
ность является одним из главных достоинств 
«Охотника на лис». Больше всего говорит тут 
закомплексованный Дюпон, втолковываю-

щий, что для него борьба не только спорт, но 
и целая философия, что он для спортсменов 
не только лидер и наставник, но и брат и от-
ец, а главная его мотивация в том, что он па-
триот и хочет гордиться своей страной. Авто-
ры даже переносят время действия из 1996 
года в 1987-й, вероятно для того, чтобы безум-

ному миллионеру было сподручнее забивать 
рейгановскими духоподъемными речовка-
ми пустую голову молодого борца, который 
вскоре как попка повторяет: «Наша страна 
утратила моральные принципы, наши дети 
сбились с пути, у них нет идеалов…»

На то, что в деле Дюпона кроме паранои-
дальной шизофрении, наркотиков и привыч-
ки баловаться с оружием упоминался также 
гомосексуализм, Беннет Миллер даже не на-
мекает. Он лишь деликатно дает возможность 

предположить, что меценату и филантропу 
нравилась не только вольная борьба, но и са-
ми борцы, особенно красавец Марк Шульц, 
который периодически оказывается перед 
заинтересованными глазами друга Джона го-
лым по пояс, а когда дружба крепнет на почве 
кокаина, делает себе какое-то сомнительное 
мелирование на голове. Но тем не менее, ви-
димо, даже этих невинных деталей хватило, 
чтобы 54-летний ныне Марк Шульц в Twitter 
написал, что ненавидит режиссера Миллера 

и вообще не понимает, на какой «реальной 
истории» основан его фильм. Но думается, са-
ма история и ее психологическая подоплека 
интересовали кинематографистов меньше, 
чем возможность приподнять частный слу-
чай индивидуальной психопатии до уровня 
американской трагедии. Тут главным прие-
мом становится то и дело появляющийся в 
кадре звездно-полосатый флаг, и существен-
ная часть режиссерских усилий потрачена на 
придумывание разнообразных поводов для 
его появления: то флаг банально полощется 
на ветру, то висит в рамке над столом в каби-
нете Дюпона, то мелькает на гравюре с Джор-
джем Вашингтоном, а то превращается в бан-
дану на голове одного из болельщиков.

Англоязычная пресса с одобрением отне-
слась к этой попытке социально-политиче-
ского обобщения (хотя суть его осталась ту-
манной) и в большинстве склоняется к то-
му, что «Охотник на лис» — это шаг вперед 
для Беннета Миллера, чей «Капоте» (Capote) 
в 2006-м номинировался на пять «Оскаров», а 
«Человек, который изменил все» (Moneyball) 
— в 2012-м на шесть. Тем не менее куда более 
тяжелая, вязкая и монотонная третья мил-
леровская картина больше похожа не на по-
иск новых путей и тем, а на топтание на ме-
сте в задумчивости: «не слишком ли быстро 
и смело я иду и не пора ли остепениться, из-
образить серьезность и респектабельность». 
Ситуация, впрочем, типовая: молодой пер-
спективный автор номинируется за первый 
же свой фильм, потом за второй, не стремясь 
как-то специально соответствовать «оскаров-
ской» конъюнктуре, а потом с ним случается 
неприятность, которой может избежать раз-
ве что святой: режиссер начинает, сознатель-
но или нет, беспокоиться, как бы сделать так, 
чтобы эта песня не кончалась и Киноакаде-
мии он продолжал нравиться. И не то чтобы 
мастерство от этого портится, но приоритеты 
смещаются и личный интерес к рассказан-
ной истории и желание заинтересовать зри-
теля отступают на второй план перед стрем-
лением будущего классика надуть щеки.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Борьба в вольном изложении
«Охотник на лис» Беннета Миллера

Боец и красавец Марк Шульц периоди-
чески оказывается перед заинтересо-
ванными глазами друга голым по пояс

Сегодня в прокат выходит «Ки-
бер» — новый фильм режиссера 
Майкла Манна, история о борьбе 
с преступной мировой сетью ком-
пьютерной преступности. На во-
просы ”Ъ“ ответил исполнитель 
главной роли КРИС ХЕМСВОРТ.

— Понадобились ли вам какие-
то дополнительные уроки, что-
бы понять всю техническую по-
доплеку фильма?
— Вообще-то да. Майкл Манн один 
из самых дотошных в этом плане лю-
дей, он все предусмотрел. Три меся-
ца я ходил на компьютерные курсы, 
встречался с самыми крутыми ха-
керами, разговаривал с правитель-
ственными специалистами по ком-
пьютерной безопасности в Вашинг-
тоне. Более того, мы даже ездили в 
тюрьмы и разговаривали там с осу-
жденными в том числе за преступ-
ления в области компьютерной без-
опасности. И с простыми заключен-
ными тоже, чтобы лучше понять сво-
его героя, который много времени 
провел в тюрьме.
— И как вам эти люди?
— Они абсолютно не похожи на нас. 
С виду они тихие, даже заторможен-
ные, но через какое-то время ты на-
чинаешь понимать, какой внутрен-
ний драйв скрывается за этим внеш-
ним спокойствием. Эти люди могут 
по восемь-девять часов сидеть почти 
неподвижно, но на самом деле их 
мозг кипит, они не могут думать ни 
о чем, кроме как о коде, который им 
нужно написать или взломать. Жаль 
только, что многие используют эти 
свои таланты в преступных целях и 
оказываются за решеткой.
— Этот опыт как-то изменил ваше 
отношение к жизни? Например, 
может, вы теперь постоянно ме-
няете все свои пароли?
— Кстати, да, это один из уроков, ко-
торый я получил: действительно, те-
перь постоянно меняю пароли. И 
еще я стал понимать — и мне кажет-
ся, это понимание приходит все к 

большему числу людей,— что нель-
зя быть слишком наивными. Мы на-
много меньше защищены, чем нам 
кажется. Если вам кажется, что есть 
места в сети, где вы находитесь в без-
опасности, то вы глубоко заблужда-
етесь: нет таких мест. Если где-то и 
можно хранить тайны, то лишь в сво-
ей собственной голове. Я вообще все 
больше думаю на эти темы.
— Вы впервые работали с Майк-
лом Манном. Как вам этот опыт?
— Он самый большой перфекцио-
нист из всех, в чьих фильмах я сни-
мался. Он фокусируется на всем, 
просто как лазерный луч, у него 
невероятное внимание к деталям, 
удивительно цельное понимание 
того, что он хочет. У него в кадре ни-
чего не может появиться случай-
но. Обивка мебели, цвет стен — все 
имеет значение. Однажды он оста-
новил съемки одного из эпизодов 
и сказал: «Нет, больше не снимаем, 
у комнаты неправильный цвет». В 
течение трех часов площадку пол-
ностью перестроили, и мы начали 
все заново. Видеть это было просто 
удивительно. Я теперь понимаю, 
почему все фильмы у Майкла по-
лучаются такими мощными, и над-
еюсь, что сам со временем научусь 

во всем быть таким же вниматель-
ным и бескомпромиссным.
— Ваш герой — очень интересный 
парень. Вроде как он делает хоро-
шие вещи, но при этом в нем все 
время видна и его темная сторо-
на. Что вы можете о нем сказать?
— Вначале, когда мы видим его впер-
вые, это человек, который давно на-
ходится внутри тюремной систе-
мы и уже полностью ей подчинен. 
Майкл Манн очень много общался с 
людьми, которые сидят или сидели, 
и очень хорошо понимает, насколь-
ко это другая жизнь, насколько дру-
гие правила и законы в ней действу-
ют и как они меняют человека. Кро-
ме того, он страдает от травм, полу-
ченных в детстве: отец обращался с 
ним слишком жестоко, мать так и во-
обще его бросила, братья и сестры 
перестали с ним общаться, с работы 
на металлургическом заводе его уво-
лили. В общем, сплошные фрустра-
ция и разочарование. И когда ему 
предлагает работу ФБР, в нем сразу 
начинают бороться два противопо-
ложных чувства: «О, это мой счастли-
вый билет!» и «Да отвалите уже и вы 
тоже!». Очень интересно было сыг-
рать такого непростого персонажа.

Беседовала Джули Корби

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Мы защищены меньше,  
чем нам кажется»
Крис Хемсворт о фильме «Кибер» В Париже завершилась Неделя мужской моды pret-

a-porter, в ходе которой были показаны коллекции 
сезона осень-зима 2015/16. Обычно довольно спо-
койные костюмные дефиле неожиданно продемон-
стрировали яркий анатомический оттенок. Ком-
ментирует ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Главным возмутителем равномерного буржуазного 
спокойствия мужских дефиле оказался американский 
дизайнер Рик Оуэнс (марка Rick Owens). Известный ори-
гинальностью своих шоу представитель стиля минима-
лизма выпустил на модную арену несколько мужчин-
моделей, которые смогли продемонстрировать не толь-
ко одежду сезона осень-зима 2015/16, но и собственные 
гениталии (проще говоря, модели появились перед бла-
городной публикой без нижнего белья). Разнокалибер-
ные пенисы, впрочем, выглядывали из разной фор-
мы прорех в одежде минималистского и деконструк-
тивистского толка скромно, если не сказать подавлен-
но. В остальных же деталях линия будущего сезона Rick 
Owens выглядела привычно: вариации военного стиля 
(бушлаты, узкие брюки, гетры, грубые ботинки), а также 
версии условного античного духа (очень длинные вяза-
ные балахоны, очень длинные мужские платья с лако-
ничными аппликациями в стиле супрематизма). Но, ко-
нечно, такой многозначительный fashion-аксессуар, как 
застенчивый пенис, по окончании показа еще долго не 
давал покоя модным интернациональным критикам.

Всегда благоразумный дом Louis Vuitton (дизайнер 
Ким Джонс) пустился в восточные (скорее японские) мо-
тивы и использование рисунков в духе ар-нуво. Но си-
луэты остались европейскими (скорее британской фор-
мы) и весьма узкими: так, гардероб следующего сезона 
Louis Vuitton потребует худосочной юношеской фигуры. 
Из главных предметов необходимо отметить дафлкоты 
(с японскими рисунками), двубортные пальто, мягкий 
спортивный трикотаж, кожаные стеганные щегольские 
и мужественные пилотские куртки, а также прогулоч-
ные костюмы, отсылающие к восточной пижаме. К ка-
ждому комплекту непременно прилагался фирменный 
багаж Louis Vuitton, иногда модели носили на подиуме 
сразу несколько сумок и сумочек.

Линия Dior Homme, которую готовит Крис Ван Аш, 
вполне доступно демонстрирует центральные тренды 
следующего сезона. Это дафлкоты, двубортные классиче-
ские прямые пальто (у Dior Homme они вышли подчерк-
нуто длинными), восточные принты. Оригинальными 
предметами в Dior Homme сезона осень-зима 2015/16 сто-
ит считать дерзкие черные брюки-галифе, дендистские 
прямые костюмы в клетку, «охотничьи» куртки-дубленки, 
а также куртки и плащи из темно-синего благородного де-
нима, который всегда так по душе Крису Ван Ашу.

У Lanvin (дизайнер Альбер Эльбаз) также хорошо чи-
таются тенденции: очень длинные двубортные пальто, 
крайне короткие кожаные куртки, свободные, почти 
прямые двубортные пиджаки. Кроме того, были пред-
ставлены триумфальные крупные шубы, хлопковые 
«промышленные» рубашки без рукавов, бесконечные 
вязаные шарфы с хипповско-цыганской бахромой. Аль-
бер Эльбаз сделал дополнительный акцент на много-
слойность: его готовый костюм очень подробный, пол-
ный тишайших элегантных деталей, пусть и малозамет-
ных на первый потребительский взгляд.

Дом Paul Smith и его основатель Пол Смит очень спо-
койно смотрят на мир сезона осень-зима 2015/16. Опять-
таки двубортные прямые и длинные пальто и пиджаки, 
приглушенная гамма (лучший цвет — мягкий апельси-
новый оранжевый, а также добрый и тихий серый от-
тенок), крупная благообразная клетка (в том числе и в 
трикотаже, и в шарфах), меховые отстегивающиеся во-
ротники, брутальные шубы-дубленки длиной почти до 
пола. Будущий сезон от Paul Smith предназначен для 
взрослого мужчины, которого уже ничто не беспокоит в 
сложной современной жизни.

Дом Kenzo (дизайнеры Кэрол Лим и Умберто Леон), 
как обычно, берет нетрадиционной гаммой — никаких 
трендов и компромиссов: болотный, оранжевый, си-
ний, серебристый, рыжий, малиновый, брусничный, 
цвет хаки плюс прочно сложившийся «разлетающийся» 
сложный крой, легкие космические стилистические эк-
зерсисы, привычные психоделические и примитивист-
ские принты. К будущему сезону у Kenzo подойдут ком-
бинезоны разной ширины, парки, объемный замысло-
ватый трикотаж, широкие короткие пальто, цветная об-
увь и сумки-мешки.

Эди Слиман (Saint Laurent Paris) по-прежнему осваи-
вает молодежную версию стиля нуар: мрачные бушлаты 
и матроски, хищные остроносые сапоги (не только чер-
ные, но и серебристые), узкие кожаные куртки, тончай-
шие кожаные брючки, рубашки в горох и трикотаж «в ле-
опард», кожаные пальто, а также чертовски дьявольские 
черные кейпы. Здесь представлено все, что может прий-
тись по душе романтическому хулигану, выглянувшему 
из недр французского мегаполиса. Впрочем, если вспом-
нить слова самого Сен-Лорана: «Любое платье начинает-
ся с жеста», то вот как раз с вызывающим жестом у Эди 
Слимана всегда все в порядке.

Дом Hermes, чьими мужскими коллекциями много 
лет занимается Вероник Нишаньян, представил лако-
ничную неброскую типовую коллекцию. Двубортные 
пальто и пиджаки, сильно укороченные или длинные 
свободные кожаные куртки и свободные кожаные брю-
ки, множество замечательных аксессуаров, характер-
ных для Hermes: от видно завязанных ярких и плотных 
шарфов до кожаных поясов, которые предлагается но-
сить поверх пиджака. Гамма скрытная: серый, бледно-
голубой, черный, коричневый, фиолетовый; орнамен-
ты хоть встречаются, но редко — минималистские клет-
ка, полоска, а также космические рисунки в духе худож-
ницы модернизма Сони Делоне.

ПОКАЗЫ МОДА

Париж взял прорехи на душу
Завершились показы мужского pret-a-porter

Модели на показе Рика Оуэнса дефилировали 
перед благородной публикой без нижнего белья 
 ФОТО YANNIS VLAMOS/ZUMA/ТАСС
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В ответном матче  
1/2 финала Кубка Испании  
«Атлетико» принимал «Барселону»

Россия совершила прорыв в виде спорта, 
успехов в котором не знала много-много 
лет. Горнолыжник Александр Хорошилов 
убедительно выиграл этап Кубка  мира 
в слаломе в австрийском Шладминге, 
 опередив нескольких лидеров дисципли-
ны. Взлет Хорошилов совершил уже в об-
щем-то в ветеранском возрасте — в 30 лет. 
Но в последний раз до этого отечествен-
ный спортсмен одерживал победы в муж-
ских соревнованиях в горных лыжах еще 
до того, как Хорошилов появился на свет.

Этап в Шладминге был отмечен, безусловно, 
главной сенсацией нынешнего горнолыжного 
сезона. Еще год назад те, кого интересует борь-
ба за награды, за выступлениями россиян в 
этом виде спорта могли не следить: они к меда-
лям отношения не имели. А 14-е место в слало-
ме на Олимпиаде в Сочи лидера сборной стра-
ны Александра Хорошилова было расценено 
как абсолютно нормальный, скорее хороший, 
чем плохой, результат.

Такими были реалии минувшего сезона. Но 
в этом Хорошилов вдруг добавил. Заезды в де-
сятку на этапах Кубка мира превратились для 
него чуть ли не в норму, а в минувшем декабре 
— на этапе в шведском Оре — слаломист взял 
бронзу. Но в любом случае его победа в Шлад-
минге рванула громом среди ясного неба. В 
сильный снегопад, в условиях если не экстре-
мальных, то по крайней мере очень сложных, 
ошибались все суперзвезды слалома. Сражаю-
щийся за кубок мира в слаломе австриец Мар-
сель Хиршер, например, стал лишь 14-м.

Хорошилов, в отличие от остальных, выдал 
две практически безупречные технически по-
пытки. Его преимущество перед теми, кто фи-
нишировал следом, выглядит удивительным: 
на 1,44 секунды он опередил итальянца Сте-
фано Гросса, на 1,51 — знаменитого немца Фе-
ликса Нойройтера, возглавляющего слалом-
ную классификацию. Нойройтера потряс, кста-
ти, не только отрыв Хорошилова, но и то, с ка-
ким спокойствием — едва заметным движени-
ем руки — он отпраздновал триумф: «Если бы я 
впервые выиграл кубковые соревнования, да 
еще лидируя после первой попытки и на 1,44 
обогнав всех, я бы, наверное, сошел с ума».

Австрийское достижение Александра Хо-
рошилова, безусловно, имеет особенную цен-
ность. После сочинской Олимпиады, прино-
сившей хозяевам медали в различных жан-
рах, в том числе еще сравнительно недавно 
воспринимавшихся в России как экзотиче-
ские, горные лыжи остались чуть ли не един-
ственным зимним видом, в котором она дер-
жалась совсем скромно. Это было обидно. В 
конце концов горнолыжные соревнования — 
безусловный хит. И 50 тыс. зрителей на этапе в 
Шладминге не какая-то аномалия: в Западной 
Европе, в США горнолыжники довольно ча-
сто собирают «футбольную» аудиторию и «фут-
больные» телерейтинги. Россия вышла в этих 
соревнованиях на заметные роли после долго-
го-долгого перерыва.

В СССР горнолыжный подъем наблюдался 
на стыке двух десятилетий: в конце 1970-х — на-
чале 1980-х годов. Леонида Тягачева многие зна-
ют исключительно как президента Олимпий-
ского комитета России, при котором сборная 
страны докатилась до того, что на Олимпиаде в 
Ванкувере в 2010-м умудрилась выпасть из топ-
десятки медального зачета, после чего он сдал 
свой пост Александру Жукову. У господина Тяга-
чева между тем была когда-то и другая ипостась 
— тренерская, куда более яркая. И это он создал 
уникальную советскую команду, которая к се-

зону, захватившему 1980 и 1981 годы, накопи-
ла такую мощь, что оказалась в состоянии кру-
шить главных горнолыжных монстров.

В том розыгрыше Кубка мира советские спор-
тсмены одержали пять побед. Одну принес ко-
манде мастер скоростного спуска Валерий Цы-
ганов, четыре — слаломист Александр Жиров, 
соперничавший с великим шведом Ингемаром 
Стенмарком, бывало бивший его и занявший в 
итоге третье место в общем кубковом зачете. По-
следнюю победу погибший в 1983-м в автоката-
строфе Жиров принес 28 марта 1981 года.

Следующий всплеск состоялся уже в 1990-
е и был связан с женщинами. Две российские 
горнолыжницы — Светлана Гладышева и Вар-
вара Зеленская — на протяжении нескольких 
сезонов не выпадали из элиты скоростных 
дисциплин. Пиком карьеры Гладышевой стало 
серебро в супергиганте на Олимпиаде в Лил-
лехаммере в 1994 году, пиком карьеры Зелен-
ской — четыре выигрыша этапов Кубка мира в 
1996 и 1997 годах. Потом на короткое время в 
число ведущих горнолыжниц мира ворвалась 
слаломистка Олеся Алиева, однажды на исхо-

де предыдущего десятилетия доехавшая до 
кубковой бронзы, и на этом все завершилось.

Горные лыжи переживали по большому сче-
ту те же самые процессы, что и другие виды. Сна-
чала, после распада СССР,— безденежье, отсут-
ствие средств на качественную зарубежную под-
готовку и инфраструктуры в России. Затем при-
ток инвестиций — государственных и частных, 
строительство трасс, привлечение заграничных 
методик и кадров (сейчас российской сборной 
руководит словенец Урбан Планиншек, и он от-
нюдь не единственный иностранный специа-
лист в штабе). В смежных видах все это дало ре-
зультат чуть раньше. Сноуборд, допустим, заво-
евал для России в Сочи два золота. В горных лы-
жах успеть до домашней Олимпиады не получи-
лось, но хотя бы через год после нее отечествен-
ный спортсмен дал повод понаблюдать за оче-
редным чемпионатом мира. Первенство старту-
ет на будущей неделе в американском Вейле, и 
Леонид Тягачев уже уверенно вписал Александ-
ра Хорошилова в список его фаворитов.

Алексей Доспехов

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

Александр Хорошилов 
спустился на первое место
Российский горнолыжник одержал первую победу в новом веке

Сразу три российских клуба  вышли 
в play-off волейбольной Лиги чем-
пионов. Все — белгородское «Бело-
горье», казанский «Зенит» и ново-
сибирский «Локомотив» — с перво-
го места по итогам группового этапа 
и в статусе безусловных претенден-
тов на появление в «Финале четырех» 
главного еврокубка.

Завершившийся групповой этап ны-
нешней Лиги чемпионов стал очеред-
ным подтверждением мощи отечествен-
ного клубного волейбола. В этом розыг-
рыше Россию представляли три победите-
ля розыгрышей предыдущих («Зенит» — 
2012-го, «Локомотив» — 2013-го, а «Белого-
рье» — 2014 года) — и представительство 
это полностью сохранилось в стартовом 
раунде (по сути, в 1/8 финала) play-off. Та-
ким образом, Россия повторила достиже-
ние позапрошлого сезона, когда до кубко-
вой части добрались вместе с казанцами и 
новосибирцами московские динамовцы.

Вдвойне весомым его делают показате-
ли российских команд. На троих они по-
терпели всего два поражения. При этом 
осечки и «Белогорье», и «Локомотив» допу-
стили на финише раунда, к предпоследне-
му туру, в котором они состоялись, решив 
все турнирные вопросы: путевка в play-
off от них деться уже никуда не могла. «Зе-
нит» же сохранил безупречный послуж-
ной список из шести выигрышей, под за-
навес раунда разнеся в гостях в пух и прах 
крепкий немецкий «Фридрихсхафен».

Особенно впечатляющим, впрочем, 
выглядит выступление «Белогорья». 
Прошлогодним триумфаторам Лиги чем-
пионов и клубного чемпионата мира до-
сталась невероятно сильная группа. С бел-
городцами в ней соперничали безуслов-
ный континентальный гранд итальян-
ская «Мачерата», а также клубы, выиграв-
шие весной 2014-го следующие по рангу 
за главным еврокубки,— французский 
«Пари Волей» и турецкий «Фенербахче». 
Соперничества, строго говоря, не вышло. 
А дважды потерпевшая неудачи во встре-
чах с «Белогорьем» «Мачерата» в результате 
чуть было вообще не осталась без play-off: 
перед заключительным туром ей всерь-
ез светил статус худшей среди вторых ко-

манд, но итальянцам повезло — на очко 
от них отстал бельгийский «Антверпен».

Все три российских клуба, разумеет-
ся, считаются фаворитами Лиги чемпио-
нов. Все три по своему уровню могли бы 
сыграть в «Финале четырех», который со-
стоится в конце марта, но в регламенте 
турнира существует ограничение, по ко-
торому в квартете сильнейших не долж-
но быть больше двух участников от одной 
страны. В тех случаях, когда такой вари-
ант не исключен, соотечественников сво-
дят на двух предшествующих «Финалу че-
тырех» стадиях play-off.

Сегодня состоится его жеребьевка. И 
перед ней «Зенит» еще имел шансы во-
обще избежать мучений по пути в «Фи-
нал четырех». Дело в том, что туда напря-
мую попадает его хозяин, выбранный пе-
ред процедурой жеребьевки из числа пре-
успевших на групповой стадии. Казан-
цы подали заявку на право принять «Фи-
нал четырех» — как и «Берлин» с «Маче-
ратой», которая впоследствии, столкнув-
шись с перспективой досрочного вылета, 
свою отозвала. В конкурсе остались рос-
сийский и немецкий клубы. Но источ-
ники 

”
Ъ“ говорят, что выбор все-таки бу-

дет сделан в пользу «Берлина»: в 2013 го-
ду финальные соревнования принял Но-
восибирск, и в Европейской конфедера-
ции волейбола не склонны награждать 
ими Россию слишком часто. Значит, вну-
трироссийские разборки в Лиге чемпио-
нов состоятся уже совсем скоро.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Россия  
сохранила тройку
«Белогорье», «Зенит» и «Локомотив»  
вышли в play-off с первого места

В ответном матче 1/2  финала 
Кубка Английской лиги «Челси» 
на своем поле вырвал  победу 
у «Ливерпуля» — 1:0. Един-
ственный гол в начале дополни-
тельного времени забил защит-
ник Бранислав Иванович, чем 
восхитил наставника «Челси» 
Жозе Моуринью, который по-
сле матча дал слово, что окро-
вавленные бутсы мужественно-
го сербского защитника займут 
почетное место в музее клуба.

Так вышло, что за день до мат-
ча двум главным тренерам этих ко-
манд пришло время задувать свеч-
ки на своих именинных тортах. 
Наставнику «Челси» португальцу 
Жозе Моуринью — 52 свечи, а его 
коллеге из «Ливерпуля» Брендану 
Роджерсу — на десяток меньше. 
Однако если бы количество свечек 
символизировало не количество 
прожитых лет, а число завоеван-
ных ими титулов, то тренер «Ли-
верпуля» мог бы даже не надувать 
щеки. На счету Моуринью таких 
титулов 20, а у Роджерса пока ноль.

Тем не менее перед второй бит-
вой в Лондоне настроение у Род-
жерса было куда как более празд-
ничное, чем у его коллеги. «Ливер-
пуль» в десяти предыдущих матчах 
не знал поражений, а неделю назад 
едва не разгромил «Челси» на сво-
ем поле в первом полуфинале Куб-
ка лиги. Та игра завершилась вни-

чью — 1:1 — только благодаря ма-
стерству голкипера «Челси» Тибо 
Куртуа, спасшего свою команду от 
верного поражения. Через четыре 
дня после вымученной ничьей с 
«Ливерпулем» Моуринью доверил 
место в воротах Петру Чеху, и «Чел-
си» в 1/16 Кубка Англии сенсаци-
онно уступил «Брэдфорду», коман-
де третьего английского дивизио-
на,— 2:4. Получать вторую подряд 

звонкую пощечину на Stamford 
Bridge Моуринью явно не собирал-
ся — и вернул в основу Куртуа, а 
также посадил на лавку централь-
ного защитника Гари Кэхилла, на-
чудившего в игре против «Брэдфор-
да», вместо него отрядив в оборону 
Курта Зума. Травмированного Оби 
Микела заменил Оскар.

Состав «Ливерпуля» по сравне-
нию с игрой недельной давности 
изменений не претерпел, зато как 
кардинально изменился характер 
игры. В отличие от первого матча, 
«Челси» не отсиживался в обороне, 
и «Ливерпуль» рвался в атаку. По 
регламенту Кубка лиги преимуще-
ство «Челси» за счет гола на выезде 
не распространялось на основное 

время, а это означало, что вторая 
ничья этих команд гарантирует 
овертайм. Но не серию послемат-
чевых пенальти. Если бы и через 
два часа битвы на табло Stamford 
Bridge горели нули, то в финал вы-
шел бы «Челси». Однако милости 
от регламента «Челси» устал ждать 
к четвертой минуте первого до-
полнительного тайма. Героем мат-
ча стал Бранислав Иванович, ко-
торый выиграл схватку за воздух 
у Марио Балотелли и головой за-
мкнул навес со штрафного Вилли-
ана — 1:0. После игры Жозе Моури-
нью заявил, что намокшие от кро-
ви белые бутсы Ивановича будут 
помещены в клубный музей как 
ярчайший символ футбольной са-
моотверженности.

Соперником «Челси» по фи-
налу будет победитель полуфи-
нала «Шеффилд Юнайтед»—
«Тоттенхем». В первом матче этих 
команд победил «Тоттенхем» —1:0. 
Решающий матч пройдет 1 марта в 
Лондоне на стадионе Wembley.

Руслан Карманов

КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ

«Челси» добрался до Wembley
Выбив из полуфинала «Ливерпуль»

Фаворит Australian Open Новак 
Джокович довольно легко преодо-
лел четвертьфинальную стадию 
 турнира, разбив в трех сетах — 7:6, 
6:4, 6:2 — канадца Милоша Раонича. 
Теперь в полуфинале сербский тен-
нисист схлестнется с действую-
щим обладателем титула — швей-
царцем Станисласом Вавринкой, 
 который убедительно переиграл 
Кеи Нисикори — 6:3, 6:4, 7:6.

Победа Новака Джоковича получилась 
чрезвычайно убедительной. Официаль-
ный сайт Открытого чемпионата Австра-
лии даже написал, что она была одержа-
на в режиме «круиз-контроля». В том смы-
сле, что сербскому теннисисту даже не 
пришлось сильно давить на газ, чтобы пе-
реехать в четвертьфинале Милоша Раони-
ча: Джокович просто выставил комфорт-
ную, не слишком обременительную для 
себя среднюю скорость, откинулся на си-
денье и, по сути, наблюдал, как молодой 
канадец сам отдает ему в руки победу.

На эту игру у Милоша Раонича бы-
ла довольно предсказуемая тактика: ро-
слый канадский теннисист пытался до-
минировать в розыгрышах, уповая на 
свою сильную первую подачу. В сущно-
сти, другой манеры игры едва ли стои-
ло ожидать от подопечного незамысло-
ватого хорвата Ивана Любичича. Рао-
нич так и не смог пробить оборону Но-
вака Джоковича на задней линии, а ког-
да пытался придумать хитроумный ход 
вроде укороченного или выхода к сетке, 
получалось еще хуже. Зачастую Раонич и 
сам не верил в успех своей затеи, поэто-
му, например, после выбивающего уда-
ра опаздывал к сетке или от безысходно-
сти выкидывал наивный укороченный. 
Для Джоковича эти подарки были вели-
колепным шансом продемонстрировать 
свое мастерство и чувство корта, сорвать 
овации трибун и комментаторов, кото-
рые называли трюки с обводкой Раони-
ча вдоль сетки «магией Джоковича». Для 
сравнения: серб свое наступление гото-
вил в высшей степени расчетливо, выиг-
рав 17 из 18 мячей у сетки.

В другом матче дня Станислас Ваврин-
ка показал, что готов отстоять завоеван-
ный в прошлом году титул. У него был 
крайне неприятный соперник, особенно 
для таких рослых теннисистов, как швей-
царец,— самоотверженный японец Кеи 

Нисикори, готовый бегать за каждым мя-
чом и держать плотную оборону на зад-
ней линии. Однако Вавринка весьма ум-
но построил игру против такого уперто-
го оппонента: он менял длину и враще-
ние ударов, постоянно поддавливая Ни-
сикори и не давая ему привыкнуть к рит-
му розыгрышей. Японец не мог перехва-
тить инициативу еще и из-за своего не-
внятного удара справа, который, в отли-
чие от роскошного бэкхенда, по-прежне-
му является его уязвимым местом. Только 
в третьем сете, когда Нисикори стал сам 
ломать игру Вавринке частыми выхода-
ми к сетке, в матче завязалась борьба. Но 
и она завершилась в пользу швейцарца: 
решающий сет он взял на тай-брейке и 
теперь вновь, как и год назад, сыграет на 
Australian Open c Джоковичем.

В женском турнире главная неожидан-
ность соревнований заключается в том, 
что Мэдисон Кис помешала сестрам Уи-
льямс сойтись в полуфинале. Кис выбила 
из борьбы старшую — Винус, для которой 
на закате карьеры выход в четвертьфинал 
Australian Open уже и так был большим 
достижением. Любопытно, что Мэдисон 
Кис тренирует бывшая первая ракетка 
мира Линдси Дэвенпорт, которая, по соб-
ственному признанию, и не думала ста-
новиться тренером, а жила жизнью при-
мерной домохозяйки: вела дом, растила 
детей и изредка снималась в телевизи-
онных шоу. Однако амбициозная 19-лет-
няя Кис видела своим тренером именно 
Дэвенпорт, от которой она переняла уме-
ние держать длину в розыгрышах и рас-
кладывать мячи по углам. Несмотря на 
то что матч продлился три сета, 34-летняя 
Винус Уильямс не стала серьезным пре-
пятствием на пути Кис, которая показала 
динамичный, темповой теннис, сочета-
ющийся с такими редкими для женского 
тура результативными выходами к сетке.

Петр Кузнецов

ТЕННИС

Новак Джокович 
и Станислас Вавринка 
сыграли навстречу
Они сойдутся в полуфинале Australian Open

Австрийский триумф Александра 
Хорошилова заставил вспомнить, 
что когда-то Россия была не на последних 
ролях в горных лыжах  ФОТО REUTERS

Защитник «Челси» 
Бранислав Иванович 
(в центре) забивает мяч 
в ворота «Ливерпуля» 
и выводит свою команду 
в финал Кубка Английской 
лиги  ФОТО REUTERS

Этап Кубка мира в Шладминге 
(Австрия)
Мужчины. Слалом. 1. Александр Хорошилов (Россия) — 
1.46,39. 2. Стефано Гросс (Италия) — 1.47,83. 3. Феликс 
 Нойройтер (Германия) — 1.47,90.

Групповой этап. Шестой тур
Группа B. «Локомотив» (Россия)—«Дупница» (Болга-
рия) 3:0. «Ястжембски» (Польша)—«Теруэль» (Испания) 
3:0. Итоговое положение команд. 1. «Локомотив» 
— 15 очков. 2. «Ястжембски» — 11. 3. «Теруэль» — 7. 
4. «Дупница» — 3.

Группа D. «Олимпиакос» (Греция)—«Посожильница» 
(Австрия) 1:3. «Фридрихсхафен» (Германия)—«Зенит» 
(Россия) 0:3. Итоговое положение команд. 
1.  «Зенит» — 18 очков. 2. «Фридрихсхафен» — 10. 
3. «Посожильница» — 5. 4. «Олимпиакос» — 3.

Группа E. «Белогорье» (Россия)—«Пари Волей» (Фран-
ция) 3:0. «Мачерата» (Италия)—«Фенербахче» (Турция) 
3:0. Итоговое положение команд. 1. «Белогорье» 
— 15 очков. 2. «Мачерата» — 10. 3. «Фенербахче» — 7. 
4. «Мачерата» — 4.

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Кубок Английской лиги
1/2 финала. Ответный матч. «Челси»—
«Ливерпуль» 1:0 (Иванович, 94).
«Челси» вышел в финал.
Кубок Италии
1/4 финала. «Милан»—«Лацио» 0:1 (Билья, 
38 (пен.)).
«Лацио» вышел в 1/2 финала.

1/4 финала Australian Open
Мужчины. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Кеи 
Нисикори (Япония, 5) 6:3, 6:4, 7:6 (8:6). Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Милош Раонич (Канада, 8) 7:6 (7:5), 6:4, 6:2.
1/2 финала. 29.01. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Энди Мар-
рей (Великобритания, 6). 30.01. Вавринка—Джокович.
Женщины. Серена Уильямс (США, 1)—Доминика Цибул-
кова (Словакия, 11) 6:2, 6:2. Мэдисон Кис (США)—Винус 
Уильямс (США, 18) 6:3, 4:6, 6:4.
1/2 финала. 29.01. Екатерина Макарова (Россия, 10)—
Мария Шарапова (Россия, 2), С. Уильямс—Кис.
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